
ПРАВО Верховный суд 
объяснил, как защищать 
свою честь 
и достоинство

Уронили 
репутацию

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ сделал важное разъяснение, оди-
наково полезное простым гражданам, коммерческим 
структурам, чиновникам и средствам массовой инфор-
мации. Суд изучил практику рассмотрения отечествен-
ными судами споров о защите чести, достоинства и дело-
вой репутации за последние пять лет. 

Не секрет, что судебные иски о защите чести и досто-
инства всегда привлекают повышенное внимание обще-
ственности. И воспринимаются не всегда однозначно. По 
данным Верховного суда, за год наши суды общей юрис-
дикции рассматривают примерно 5 тысяч таких споров, 
а арбитражные суды — примерно 800 дел, которые реша-
ют вопросы деловой репутации. 

Бытует мнение, что иски о защите чести касаются в 
основном СМИ и журналистов, чьи публикации кого-то 
задевают и обижают. Так вот, судебная статистика это ут-
верждение не подтверждает. По ее данным, ответчиками 
по искам о защите достоинства журналисты и 
их издания привлекаются в четыре раза реже, 
чем простые граждане или юридические лица.

ПРОЕКТ В России будут 
развивать метро 
и канатные дороги

Пустят в объезд

Ирина Жандарова

ОБЩЕСТВЕННЫЙ транспорт уходит с улиц. Прави-
тельство одобрило и внесло в Госдуму законопроект 
минтранса о развитии так называемого внеуличного 
транспорта, который не задействует для перевозки пас-
сажиров городские автодороги.

Дело в том, что автобусы, такси, троллейбусы сегодня 
сталкиваются с теми же сложностями, что и личные ма-
шины горожан, отмечается в отзыве правительства, — 
они стоят в пробках и движутся со скоростью потока. В 
такой ситуации сложно убедить автомобилистов пере-
сесть на общественный транспорт — скорость передви-
жения везде низкая.

Решить эти проблемы в российских городах можно, 
уверены авторы проекта. Один из способов — развивать 
внеуличный транспорт: метрополитен, монорельс, же-
лезные дороги, фуникулеры и подвесные канатные доро-
ги.

Сейчас не известно, какие именно транспортные про-
екты будут поддержаны, в каких мегаполисах появятся 
внеуличные виды транспорта. Все это предстоит решить 
после принятия документа. Но уже сейчас мож-
но предположить, в каких городах не хватает, к 
примеру, метрополитена.

Ушел 

из жизни 

народный 

артист 

Владимир 

Зельдин

Тема с доктором 

филологических 

наук Андреем 

Ястребовым:

Искусству 

дозволено все?

Игорь Артемьев 
пригрозил Google
двумя годами 
лишения свободы
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Только в «РГ» Первый зампред Банка России Георгий Лунтовский 
полагает, что выпуск новых банкнот в 2000 и 200 рублей потеснит 
банкноты смежных номиналов 

Рубли меняем на рубли

Татьяна Зыкова

П
ри определении кадастро-
вой стоимости недвижи-
мости в России теперь бу-

дут учитывать экономические и 
экологические факторы регио-
на, а также износ и историче-
скую ценность строения. Новая 
методика оценки вступает в дей-
ствие с 1 ноября 2016 года.

Минэкономразвития уже вы-
пустило первую методичку по ка-
дастровой оценке стоимости 
квартир, гаражей, домов, в том 
числе незавершенного строи-
тельства, а также земельных 
участков. Указания предназначе-
ны для профессиональных участ-

ников рынка, но они будут полез-
ны и обычным гражданам — инте-
ресно же узнать, на основании 
чего государственные кадастро-
вые оценщики будут начислять 
земельные и имущественные на-
логи.

В документе впервые четко го-
ворится, что при оценке необхо-
димо учитывать износ построек, 
рассказал гендиректор Москов-
ского областного БТИ Владислав 
Мурашов. Для большинства об-
ычных зданий и сооружений 
срок службы составляет 80 лет. 
Для построек с деревянными не-
сущими стенами — 50 лет. Вре-
менные бытовки, склады, летние 
павильоны строятся по регла-

ментам только на 10 лет. А вот 
уникальные здания музеев, хра-
нящих национальные и культур-
ные ценности, произведения 
искусства, а также стадионы и те-
атры имеют запас прочности 100 
лет. 

«Многие ошибки при преж-
ней кадастровой оценке были до-
пущены именно из-за игнориро-
вания этого ключевого фактора. 
В результате ветхие дома иногда 
оценивались в разы выше, чем 
новые коттеджи, а их владельцы 
рисковали получить в этом году 
налоговые квитанции с неподъ-
емными суммами», — 
объясняет Владислав 
Мурашов. 

Юлия Кривошапко

В
ыпуск новых банкнот в 
2000 и 200 рублей по-
теснит банкноты смеж-
ных номиналов и при-
ведет к уменьшению их 

количества в обращении. Такой 
прогноз в интервью «Российской 
газете» озвучил первый замести-
тель председателя Банка России 
Георгий Лунтовский. 

Он также рассказал, сколько 
стоит изготовление российских 
денег, будет ли меняться их дизайн 
в связи с заменой эмблемы Банка 
России на герб страны на банкно-
тах новых номиналов, собирается 
ли регулятор изымать из обраще-
ния мелкие монеты и могут ли на-
личные вредить экономике.

Какую долю в денежном обороте 
займут банкноты двух новых но-
миналов? Могут ли 200 рублей 
вытеснить сотню?
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: Новые банкно-
ты будут печататься в том коли-
честве, которое будет востребо-
вано людьми. Полного вытесне-

ния сторублевых банкнот, конеч-
но, не случится. Но выпуск в об-
ращение новых денег, безуслов-
но, потеснит банкноты смежных 
номиналов и приведет к некото-
рому уменьшению их количества 
в обращении. С вводом банкноты 
номиналом 200 рублей снизится 

потребность в банкнотах номи-
налами 100 и 500 рублей. Анало-
гичным образом банкнота в 2000 
рублей уменьшит общественный 
спрос на банкноты в одну и пять 
тысяч рублей.

Как будете определять спрос на 
эти банкноты? Сколько их будет 
выпущено?
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: Спрос на бан-
кноты определяется исходя из 
потребностей платежного оборо-
та того или иного номинала бан-
кнот. Эти потребности, в свою 
очередь, зависят от уровня зара-
ботной платы в экономике, уров-
ня потребительских цен, темпов 
инфляции и ряда других факто-
ров. На основе анализа этих фак-
торов прогнозируется количест-

во банкнот различных номина-
лов, которые будут востребова-
ны экономическими субъектами. 
Проводится мониторинг запро-
сов кредитных организаций на 
выдачу наличных с их корре-
спондентских счетов, в том числе 
в разрезе запрашиваемых номи-
налов. В отношении банкнот в 
200 и 2000 рублей будут приме-
няться те же самые процедуры 
анализа спроса. Мы будем печать 
новые деньги в таком количест-
ве, чтобы полностью по-
крывать нужды платеж-
ного оборота.

Ноябрь. Вступает в силу

2
Россия приоста-
навливает 
участие в согла-
шении с США 
об утилизации 
избыточных 
запасов оружей-
ного плутония

6
Граждане 
выигрывают 
более 60 про-
центов исков, 
поданных про-
тив чиновников 

11
Вкладывать 
деньги 
в облигации 
федерального 
займа предло-
жит минфин   

14
Учиться 
за рубежом 
через три года 
будет каждый 
двадцатый рос-
сийский студент

ПРОЩАНИЕ

АКЦЕНТЫ

Изготовление новых денег — про-
цесс непростой. К примеру, работа 
над памятной банкнотой, посвя-
щенной Крыму и Севастополю, 
заняла больше года.

Судьи и адвокаты
смогут создавать 
семью, 
не уходя 
из профессии
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Акцент

 С вводом в обращение бан-
кноты номиналом 200 рублей 
снизится потребность в 100 
и 500-рублевых купюрах
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Австралийский доллар  48,1211
Азербайджанский манат  38,1149
Армянский драм**  13,2949
Белорусский рубль  33,2111
Болгарский лев  35,4258
Бразильский реал  19,7191

Венгерский форинт**  22,3569
Вон Республики Корея***  55,2718
Датская крона*  93,1407
Доллар США  63,2174
Евро  69,2863
Индийская рупия**  94,7496

Казахстанский тенге**  18,8664
Канадский доллар  47,2442
Киргизский сом**  92,0865
Китайский юань*  93,3705
Молдавский лей*  31,5220
Новый туркменский манат  18,0394

Норвежская крона*  76,6467
Польский злотый  15,9886
Румынский лей  15,3821
СДР  86,7159
Сингапурский доллар  45,4279
Таджикский сомони*  80,3271

Турецкая лира  20,3415
Узбекский сум***  20,3784
Украинская гривна*  24,7911
Фунт стерлингов  77,0304
Чешская крона*  25,6366
Шведская крона*  70,2533

Швейцарский франк  63,9335
Южноафриканский рэнд*  46,0098
Японская иена**  60,2271

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.11.16 

КАДАСТР

ОЦЕНИВАТЬ СТОИМОСТЬ КВАРТИР И ДОМОВ 
БУДУТ ПО-НОВОМУ

Владельцы электромобилей смогут 
подзаряжать аккумуляторы 
на обычных автозаправочных 
станциях

В Россию запретили ввозить соль 
из стран Евросоюза, США, 
Норвегии, Украины и других стран

У семей, которые хотят обналичить 
25 тысяч рублей из материнского 
капитала, остался на это всего месяц

Компании с госучастием теперь 
обязаны делать закупки, если 
начальная цена лота не превышает 
200 миллионов рублей

ЧТО ЕЩЕ НОВОГО ЖДЕТ РОССИЯН 
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Кира Латухина, Астрахань

В 
Астрахани президент 
провел заседание Сове-
та по межнациональ-
н ы м  о т н о ш е н и я м . 
Участники обсудили 

вопросы реализации Стратегии 
государственной национальной 
политики. Глава государства 
обратил внимание на размыва-
ние традиционных ценностей в 
мире и призвал противостоять 
этим разрушительным тенден-
циям. Также нужно определить 
федеральный орган, отвечающий 
за адаптацию мигрантов и при-
нять закон о российской нации.

«Для нашей страны, которая 
исторически стала общим домом 
для сотен народов и этносов, 
межнациональное согласие — 
безусловный приоритет, важней-
шее условие самого существова-
ния государства. Здесь у нас есть 
основа, фундамент. Это многове-
ковой опыт», — подчеркнул глава 
государства.

«Межнациональные отноше-
ния — сложнейшая, чувствитель-
ная сфера», — заметил Владимир 
Путин. Появляются новые про-
блемы и острые вызовы, и чтобы 
грамотно на них отвечать, нужны 
современные и гибкие решения. 

И такие подходы предусмотрены 
в Стратегии государственной на-
циональной политики. Во мно-
гом благодаря ей Россия успешно 
противостоит глобальным угро-
зам: это экстремизм и терро-
ризм. Огромное значение имеет 
также предупреждение и предо-
твращение этнических и религи-
озных конфликтов.

Почти 80 процентов граждан 
считают отношения между людь-
ми разных национальностей до-
брожелательными или нормаль-
ными, привел статистику Путин. 
«Но это не повод для снижения 
внимания к вопросам профилак-
тики экстремизма и межнацио-
нальной напряженности», — убе-
жден он. Тем более что в мире на-
растают тенденции размывания 
традиционных ценностей и раз-

жигаются межэтнические и меж-
религиозные розни. «Мы, без-
условно, должны и будем проти-
востоять этим разрушительным 
тенденциям. И здесь ключевая 
роль принадлежит общественно-
му и духовному единству нашего 
народа. Оно складывается из 
осознания гражданами России, 
что у них — людей разных нацио-
нальностей — общая страна, что 
их объединяют общие ценности и 
традиции, великая русская куль-
тура, русский язык», — сказал 
президент.

«Принципиальный вопрос — 
координация органов власти, ко-
торые реализуют государствен-
ную национальную политику, — 
считает президент. — Их только 
на федеральном уровне — более 
десяти, плюс структуры в регио-

нах и муниципалитетах. Но взаи-
модействие между ними подчас 
крайне низкое, неэффективное». 
Правительство готовит профиль-
ную госпрограмму, на нее возла-
гаются определенные надежды, 
сказал он.

Особое внимание нужно уде-
лить теме социальной и культур-
ной адаптации мигрантов. Сей-
час она не обеспечена достаточ-
ными правовыми нормами, орга-
низационными и экономически-
ми инструментами, оценил глава 
государства. «Необходимо опре-
делить федеральный орган, отве-
чающий за это направление. 
Нужны и профильные специали-
сты», — заметил он. В ходе обсу-
ждения Путин также одобрил 
идею принятия закона о россий-
ской нации. 

Правительство прорабатывает 
вопрос о передаче Федеральному 
агентству по делам национально-
стей полномочий и бюджетного 
финансирования для социальной 
адаптации мигрантов, заявил гла-
ва агентства Игорь Баринов. Он 
предложил рассмотреть возмож-
ность проведения занятий, посвя-
щенных традициям народов Рос-
сии, в школах, и отметил отсутст-
вие планов реагирования органов 
власти на местах на конфликтные 

ситуации — но на этот счет готовят 
«методички».

В ходе обсуждения один из 
участников сослался на опыт ЕС. 
«Давайте на собственный опыт 
будем опираться, европейский 
опыт сейчас не самый лучший», — 
поправил его Путин и напомнил 
о недавнем случае изнасилова-
ния мигрантом ребенка в одной 
из стран. Суд преступника оправ-
дал, потому что приезжий плохо 
знал язык и якобы не мог понять, 
что мальчик возражает. «Это в 
голову не может прийти, что они 
творят там, — возмутился прези-
дент. — Это результат размыва-
ния традиционных националь-
ных ценностей, и не знаю даже, 
как это объяснить, чувства вины 
перед этими мигрантами. В чем 
там дело — непонятно».

«Но общество, которое не мо-
жет защитить своих детей, не 
имеет завтрашнего дня, будуще-
го не имеет. Поэтому опыт у них, 
прямо скажем, не самый лучший. 
А у нас тысячелетняя история 
формирования многонациональ-
ного государства», — заключил 
Путин.

СЛЕДСТВИЕ СКР рассказал 
о расследовании катастрофы 
над Синаем

Дело не закрыто

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
России рассказал о том, как ве-
домство работает над уголов-
ным делом о катастрофе самоле-
та А321 российской авиакомпа-
нии «Когалымавиа», разбивше-
гося в Египте год назад. 

— В настоящее время следст-
венная группа СК России про-
должает производство следст-
венных действий. Принимаются 
все возможные меры для уста-
новления и привлечения к от-
ветственности всех, кто в той 
или иной степени причастен к 
гибели находившихся на борту 
самолета людей, — рассказала 
корреспонденту «РГ» офици-
альный представитель СК Свет-
лана Петренко. 

По настоянию Следственно-
го комитета международная ко-
миссия по расследованию авиа-
ционного происшествия осуще-
ствила выкладку фрагментов са-
молета на территории аэропор-
та Каира. 

В ходе ее осмотра следствен-
ной группой центрального ап-
парата СК России установлены 
и зафиксированы места взрыв-
ного воздействия на фюзеляж, а 
также области его последующе-
го разрушения. 

Результаты проведенного 
следственного действия переда-
ны комиссии экспертов, прово-
дящих комплексную кримина-
листическую экспертизу, для 
установления обстоятельств со-
вершенного преступления. Сле-

дователями СК России также 
произведен осмотр территории 
аэропорта в Шарм-эль-Шейхе. 

По словам официального 
представителя, выполненные 
следственные действия являют-
ся первым примером самостоя-
тельной уголовно-процессуаль-
ной деятельности российских 
органов предварительного рас-
следования за рубежом. 

Напомним, подобная дея-
тельность основана на положе-
ниях Уголовно-процессуального 
кодекса РФ. Эти положения 
были прописаны в законе от 6 
июля 2016 года «О внесении из-
менений в Уголовный кодекс и 
Уголовно-процессуальный ко-
декс России в части установле-
ния дополнительных мер проти-
водействия терроризму и обес-
печения общественной безопа-
сности».

Напомним, 31 октября прош-
лого года на Синайском полуо-
строве потерпел крушение са-
молет A321 российской авиа-
компании. 

На борту было 217 пассажи-
ров и семь членов экипажа. Все 
они погибли. В первые дни ин-
формация о причинах крушения 
была противоречивая. 

Египетские власти заявили, 
что экипаж жаловался на непо-
ладки в двигателе, и выдвинули 
версию о технической неи-
справности. 

В предварительном докладе, 
обнародованном Египтом в 
прошлом году, слово «теракт» 
не употреблялось. 

ПАРТИИ Дмитрий Медведев 
обсудил с «Единой 
Россией» проект бюджета

Обещания 
в ранге закона

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев рассчитыва-
ет, что «Единая Россия», которую он возглавляет в ранге 
председателя партии, законодательно закрепит данные 
избирателям во время предвыборной кампании в Госу-
дарственную Думу обещания.

Глава правительства встретился с руководством ЕР, что-
бы обсудить подготовку к первому чтению бюджета на 
2017-2019 годы. Медведев напомнил, что ситуация в эко-
номике остается непростой, поэтому проект разработан на 
базе консервативного прогноза со стоимостью нефти 40 
долларов за баррель. «Если она будет выше, то выше будут 
и наши возможности. Если нет, то бюджет обеспечит сба-
лансированность бюджетной системы на 2017 год и более 
длительный период», — заявил премьер.

Что незыблемо в бюджете, так это безусловное испол-
нение всех социальных обязательств. «Это и майские ука-
зы президента, и, конечно, мы учли те предложения, те на-
казы, которые слышали в ходе избирательной кампа-
нии», — сказал глава кабмина. Поэтому будет продолжено 
строительство школ, заложена индексация всех социаль-
ных выплат и пенсий с учетом уровня инфляции 2016 года. 
«Необходимо даже в непростых нынешних условиях под-
держивать развитие экономики, предприятий тех отра-
слей, которые жизненно необходимы для повышения тем-
пов экономического роста. Это и сельское хозяйство, и 
оборонно-промышленный комплекс, и целый ряд других 
отраслей», — добавил Медведев.

— Те обещания, которые «Единой Россией» давались в 
ходе избирательной кампании, нам необходимо подкре-
пить на законодательном уровне, — обратился премьер к 
своим коллегам по партии. — И сделать это таким образом, 
чтобы не подорвать общую сбалансированность экономи-
ки, не разрушить те макроэкономические достижения, ко-
торые создавались у нас в последние годы.

Виталий Петров, 
Южно-Сахалинск

П
редседатель Совета Феде-
рации Валентина Матви-
енко выразила недоволь-

ство тем, в какое состояние прев-
ратили Южно-Сахалинск преж-
ние власти области, и призвала 
нового губернатора Олега Коже-
мяко ускорить работу по благоу-
стройству города. 

Накануне официального ви-
зита в Японию спикер верхней 
палаты посетила регион с рабо-
чей поездкой. Обрадовало ее да-
леко не все из увиденного. Осо-
бенно Матвиенко была расстро-
ена состоянием города, который 
она назвала «неухоженным, не-
благоустроенным и попросту 
затрапезным». «Не перестаю 
возмущаться. В тучные, хоро-
шие годы бюджет Сахалинской 
области был достаточно боль-
шим и самодостаточным, но ни-
чего не делалось. Возникает во-
прос: почему? Куда уходили 
деньги? Почему до такого состо-
яния довели столицу Сахалина? 
Как не стыдно?» — возмущалась 
спикер Совфеда на презентации 
инвестпроектов Сахалинской 
области. 

В результате Южно-Саха-
линск получил обшарпанные 
фасады, изношенные дороги, 
неблагоустроенные дворы. По 
мнению Матвиенко, это прои-
зошло потому, что средства 
бюджета не выделялись на ре-
шение приоритетных задач. В 
связи с этим она потребовала от 
новых властей области и лично 

губернатора Кожемяко уско-
рить работу по благоустройству 
города. «Коллеги, надо более 
быстрыми темпами все это де-
лать. Ну что же вы в час по чай-
ной ложке? Вчера эта тема обсу-
ждалась с мэром города, мы го-
ворили, на что обратить внима-
ние. Надеюсь, губернатор под-
держит, и ситуация будет ме-
няться. Имейте в виду: через год 
приедем — проверим», — преду-
предила она.

Определенную критику спи-
кер высказала и по другим во-
просам. В частности, ей не пон-
равилась ситуация с южно-саха-
линским аэропортом, который 
по-прежнему функционирует и 
развивается за счет областного 
бюджета. «Ну как так?» — задала 
она вопрос министру транспор-
та и дорожного хозяйства обла-
сти Владимиру Дегтяреву. «Так 
получилось, Валентина Иванов-
на», — развел руками тот. Пред-
седателя Совфеда этот ответ не 
удовлетворил. «Ситуация нику-
да не годится, — отреагировала 
она. — Надо использовать совре-
менные финансовые механизмы 
и высвобождать ненужные рас-

ходы областного бюджета на со-
держание аэропорта, привлекая 
инвесторов. Это вполне коммер-
ческая задача». 

Продолжая эту тему, Матви-
енко обратила внимание на то, 
что нужно не выделять из бюд-
жета миллиард рублей авиаци-
онным компаниям, помогая, та-
ким образом, бизнес-структу-
рам, которые обязаны зараба-
тывать самостоятельно. «Надо 
вместо этого поддерживать гра-

ждан, компенсируя расходы пе-
релета на материк всем, кто в 
этом нуждается», — подчеркну-
ла глава верхней палаты. Олег 
Кожемяко заверил ее, что в бли-
жайшее время регион будет го-
тов перейти на такую систему. 

Что касается развития пор-
товой инфраструктуры, то се-
годня лишь один порт Сахалина 
относится к категории «свобод-
ный порт». По мнению Матвиен-
ко, этот статус следовало бы 
придать и другим областным 
портам - это было бы полезно 
для развития туризма и эконо-
мики региона в целом. Спикер 
также призвала развивать про-
екты аграрного комплекса. 

ДУМА

Депутаты 
предлагают 
свои варианты
борьбы 
с дефицитом 
бюджета

ОСТАТКИ 
НЕ СЛАДКИ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА готовится к рассмо-
трению бюджета на три ближай-
ших года. Вчера на заседании 
профильного комитета парла-
ментарии разбирались, как за-
крывать дефицит бюджета. Для 
этого будут расти налоги на не-
фтегазовый сектор, а также ряд 
акцизов на топливо, табак и 
вино. Кроме того, комитет ре-
шил, что делать с остатками 
средств, которые не потратят в 
этом году.

Перед тем как принять новый 
бюджет, депутатам предстоит 
разобраться с «хвостами», обра-
зовавшимися в этом году. 2 ноя-
бря Госдума рассмотрит поправ-
ки в бюджет-2016 во втором чте-
нии: депутаты, в частности, 
«пристроят» непотраченные 
средства.

«В ходе исполнения бюджета 
образуются остатки. Правитель-
ство предлагает их бросить в ан-
тикризисный фонд, чтобы их ми-
нистерства сейчас не «загнали», 
как это часто бывает в конце 
года», — сказал глава бюджетно-
го комитета Госдумы Андрей Ма-
каров. Комитет одобрил эту по-
правку — в результате антикри-
зисный фонд правительства мо-
жет быть увеличен на 14,4 млрд 
руб. Кстати, часть антикризи-
сных средств предлагается на-
править на помощь союзной Бе-
лоруссии, отметил Макаров.

Ряд сэкономленных денег пе-
рераспределяются на другие ста-
тьи. Сберечь деньги удалось ми-
нобрнауки, в результате 274 млн 
направят на обучение студентов, 
переходящих из одного вуза в 
другой. Другие получатели допол-
нительных средств МЧС и Ген-
прокуратура (на создание едино-
го реестра проверок).

Перераспределяются и деньги 
на оборонные расходы. Так, на 4,6 
миллиарда рублей увеличатся 
траты на выплату военнослужа-
щим по спецоперациям. А на 
21,39 миллиарда рублей на строи-
тельство объектов минобороны в 
арктической зоне и в Крыму. Еще 
3,8 млрд получит «Оборонстрой» 
для приобретения спецобъектов. 
«Если мы выделяем средства на 
оборону, это не значит, что они 
должны расходоваться бескон-
трольно», — подчеркнул глава 
бюджетного комитета, заверив, 
что эффективность оборонных 
расходов будет под контролем 
Счетной палаты.

Деньги на оборонные цели те-
перь будут распределяться более 
оперативно. На эту тему комитет 
тоже поддержал поправки. После 
их принятия минфин сможет пе-
рераспределять до 10% расходов 
на национальную оборону и без-
опасность без правки бюджета. 
Как пояснил депутатам заммини-
стра финансов Алексей Лавров, 
это было поручено президентом.

Перед рассмотрением нового 
бюджета предстоит поправить и 
Налоговый кодекс, что также на-
мечено на 2 ноября. Поправки 
были одобрены комитетом к рас-
смотрению в первом чтении. Вы-
растет НДПИ на нефть и природ-
ный газ — в минфине объяснили, 
что в результате удастся сокра-
тить дефицит бюджета. От повы-
шения налогов на добычу газа 
казна получит в 2017 году 170 
млрд рублей, в 2018 году — 100 
млрд и в 2019 году — 114 млрд. От 
повышения НДПИ на нефть 140, 
176 и 208 млрд соответственно.

Повышаются также акцизы на 
дизельное топливо и бензин пято-
го класса. От этого государство 
получит в 2017 году 115 млрд до-
полнительных средства, а в 2018 
и 2019 годах 150 и 180 млрд соот-
ветственно.

Повышается ставка на ряд вин, 
более масштабно вырастут акци-
зы на табачные изделия. Обложат 
акцизами и одноразовые элек-
тронные сигареты. От этого повы-
шения бюджет получит за три 
года 35, 82, а в конце «трехлетки» 
и 120 млрд руб. дополнительных 
доходов. Депутатов беспокоит, 
насколько от повышения акцизов 
вырастут цены. Так, Андрей Мака-
ров не поверил, что бензин подо-
рожает только на 4%. По просьбе 
комитета правительство предста-
вит расчеты по всем вопросам, 
которые возникли у депутатов.

Акцент

 «Имейте в виду: через год 
приедем — проверим», — 
предупредила Матвиенко

Повышаются также 
акцизы на дизель-
ное топливо и бен-
зин пятого класса

«Горячая линия»
Давидовская Ирина Леонидовна,
Заместитель Руководителя Палаты 
Налоговых консультантов

СВОИ ВОПРОСЫ ПО НАЛОГУ НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 
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Президент по видеосвязи 
из Астрахани запустил в эксплуата-
цию нефтяное месторождение 
на шельфе Каспийского моря.
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ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко потребовала 
привести Сахалин в порядок

Град обделенный

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Договор 
с США об утилизации 
плутония приостановлен 
законом

Полная 
заморозка

Александр Емельяненков

В ПОСЛЕДНИЙ день октября президент Владимир Путин 
подписал закон о приостановке Россией своего участия в 
соглашении с США об утилизации избыточных запасов ору-
жейного плутония. Текст документа опубликован вчера на 
официальном интернет-портале правовой информации, и с 
этого момента закон считается вступившим в силу.

В начале октября был о том же указ, а теперь решение об-
рело силу закона. У того, кто понимает логику событий, 
язык не повернется назвать это хорошей новостью. Но это 
шаг ответный, вынужденный, когда иные аргументы уже не 
доходят. И посыл самый прямой: сокращать в односторон-
нем порядке ядерный потенциал Россия не будет.

Напомним: двухстороннее соглашение предусматрива-
ло паритетное сокращение ядерных запасов США и России 
путем вывода из оборота и «демилитаризации» оружейного 
плутония — по 34 тонны с каждой стороны. В Вашингтоне со-
чли «не разумным и дорогостоящим» перерабатывать плу-
тоний-239 в топливо для АЭС и сжигать его в реакторах. То 
есть вернуть его туда, где он и рожден, как предлагают рос-
сийские специалисты и уже отрабатывают необходимые 
технологии. В США схожую программу свернули и теперь 
намереваются просто разбавлять плутоний оружейного ка-
чества другими материалами и помещать в хранилище как 
радиоактивные отходы. Россия с таким поворотом согла-
ситься не может и потому приостанавливает свое участие в 
соглашении.

Не выходит из него, не денонсирует и не требует пере-
смотра, а просто приостанавливает свое участие до той 
поры, пока не увидит адекватных действий другой стороны.

Как пояснили накануне в МИД России, приостановка со-
глашения об утилизации плутония не затрагивает других 
многосторонних обязательств нашей страны в сфере ядер-
ных вооружений и режима нераспространения. 

Президент  Владимир Путин указал определить ведомство 
по адаптации мигрантов

Тонкости языка

Акцент

 Для России межнациональ-
ное согласие — важнейшее 
условие самого 
существования государства

Об истории вопроса читайте на сайте 
rg.ru/art/1316391

АНОНС
В среду, 2 ноября, «Российская газета» публикует феде-
ральный закон о приостановлении РФ действия соглаше-
ния между правительством РФ и правительством США 
об утилизации плутония.
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Уронили 
репутацию

Подобный анализ Вер-
ховного суда важен еще 
и потому, что за послед-

ние несколько лет изменились 
некоторые законы. В итоге рам-
ки защиты доброго имени тех, 
кого обидели, стали шире. 

Из новых норм появилась, к 
примеру, возможность признать 
по суду факт нарушения лично-
го неимущественного права. Те-
перь в суде можно требовать 
полностью опубликовать реше-
ние суда, которое защищает оби-
женного. А еще теперь можно за-
щитить имя человека даже после 
его смерти. Если порочащие гра-
жданина сведения стали широко 
известны, то сейчас реально по-
требовать в суде удалить инфор-
мацию отовсюду, откуда можно. 
К примеру, целиком уничтожить 
тираж без какой бы то ни было 
компенсации. 

В своем обзоре Верховный 
суд РФ назвал главные условия, 
чтобы выиграть процесс о защи-
те чести и достоинства. По его 
утверждению, должна быть со-
вокупность трех условий: сведе-
ния должны носить явно пороча-
щий характер,они должны быть 
распространены и несоответст-
вовать действительности. А вот 
дальше роли в судебном процес-
се распределяются так — тот, кто 
жалуется на обидевшую его ин-

формацию, должен сам дока-
зать, что был факт распростра-
нения, и эти сведения носят по-
рочащий характер. Ответчик 
обязан доказать, что распро-
страненные им сведения соот-
ветствуют действительности. 

Что же самое важное, по мне-
нию Верховного суда, надо учи-
тывать при рассмотрении исков 
о защите чести и достоинства? 

Суд подчеркнул, при каких 
условиях заявителям надо в суде 
отказывать. Это несоблюдение 
тех самых трех условий — поро-
чащая информация, ее распро-
странение и несоответствие 
фактов действительности. И 
если из этих трех условий отсут-
ствует хотя бы одно, то на побе-
ду в суде рассчитывать не стоит.

Как пример Верховным су-
дом был приведен иск двух гра-
ждан друг к другу. Один через га-
зету заявил, что у коллеги в дис-
сертации плагиат, а другой на 
это обиделся и отправился в суд. 
Первый суд иск рассматривал и 
даже принял свое решение, но 
Верховный суд объяснил — су-
дом не разрешен вопрос, а был 
ли в диссертации действительно 
плагиат? Может, коллега и прав? 
Для ответа на этот вопрос надо 
было суду назначать экспертизу 
диссертации.

Вообще-то по вопросу назна-
чения экспертизы Верховный 
суд в этом обзоре высказывался 
неоднократно. В первую оче-
редь, чтобы понять — сведения, 
которые распространили, дей-
ствительно порочащие честное 
имя человека или это истцу 
лишь кажется? Чтобы не каза-
лось, подчеркнул Верховный 
суд, для решения таких вопро-
сов надо приглашать на консуль-
тацию специалистов. 

Жесткое разграничение дела-
ет Верховный суд РФ между тем, 
была ли информация распро-
странена как утверждение или 
как просто мнение того, кто пи-
сал? А может, это было убежде-
ние автора?

Верховный суд согласился — 
самое сложное в таких исках 
найти грань между утверждени-
ем факта и субъективным мне-
нием автора, на которое он име-
ет право. 

Отстаивая право на свободу 
выражений, Верховный суд под-
черкивает, что надо особо осто-
рожно подходить к оценке спо-
ров, когда стороны конфликта — 
политические оппоненты. 

Вот еще интересный пассаж, 
который важен для тех, кто мо-
жет обратиться в суд с подоб-
ным иском. По утверждению 
Верховного суда, человек осво-
бождается от ответственности, 
если докажет, что его сведения 
соответствуют действительнос-
ти в целом. При этом истец не 
может доказывать обиду, выби-
рая из текста по крупицам — где 
по слову, а где и по отдельной 
фразе. 

В качестве примера Верхов-
ный суд привел иск некой ком-
мерческой фирмы к газете, кото-
рая сообщила о серьезных дол-
гах предприятия перед кредито-
рами. А потом рассказала о по-
явлении в этой фирме внешнего 
управления. После обращения в 

суд оказалось, что внешнего 
управления в коммерческой 
структуре нет, но долги есть, и 
это факт. В подтверждение ре-
дакция показала письмо банка, 
который сообщает коммерсан-
там, что они должники.

Очень острый вопрос с кри-
тикой публичных людей. Они 
обижаются часто и так же часто 
идут в суды с исками, обвиняя во 
вторжении в их личную жизнь. 
Так вот Верховный суд иски к та-
ким известным гражданам вы-
делил даже в отдельную главу. И 
очень четко разделил, где лич-
ная, а где не личная жизнь для 
таких людей.

Верховный суд подчеркнул, 
что критика публичных людей 
допустима в более широких пре-
делах, чем критика частных лиц. 
При этом Верховный суд согла-
сился, что такие дела сложны 
при рассмотрении. А в качестве 
примера привел иск некого вы-
сокопоставленного по регио-
нальным рамкам чиновника к 
депутату, чью деловую репута-
цию, по его мнению, задели, ког-
да обнародовали в Интернете 
критику его действий. 

Верховный суд, когда пере-
сматривал решение местных су-
дов по этому иску, заявил, что 
пределы допустимой критики в 
отношении публичной фигуры 
чиновника шире, чем обывате-
ля.

Еще один любопытный пласт 
жалоб в суды с исками о защите 
чести и достоинства. В суды идут 
те, на кого граждане пожалова-
лись официально в государст-
венные структуры. Сообщили о 
своих подозрениях или попро-
сили проверить некие факты. 
После проверки, если государст-
венные органы ничего крими-
нального не нашли, обиженные 
объекты проверки идут в суды с 
исками о защите достоинства. И 
подобных дел немало. 

Про такие ситуации Верхов-
ный суд сказал — подобные иски 
не подлежат рассмотрению. 

Еще Верховный суд подтвер-
дил — СМИ не отвечают за рас-
пространение сведений, если 
они дословно процитировали 
сообщение, опубликованное 
другим средством массовой ин-
формации. 

Но суд оговорился — в такой 
ситуации, если опубликованная 
ссылка была успешно оспорена 
в суде, то средство массовой ин-
формации, которое ее процити-
ровало, материально не отвеча-
ет, но обязано дать опроверже-
ние. 

Бывает и так, что в Интернете 
появилась ложь, но без указания 
на автора. Кто в таком случае 
должен отвечать перед гражда-
нином? Верховный суд объя-
снил — если нельзя определить, 
кто автор недостоверных фак-
тов в Интернете, то отвечает за 
все владелец сайта. 

Интересный вопрос, который 
волнует всех, кто обращается в 
суды с подобными исками — а 
сколько стоит честное имя? Ка-
кая сумма подлежит выплате, 
если суд встал на сторону истца?

По мнению Верховного суда, 
сумма компенсации морального 
вреда должна соответствовать 
требованиям разумности, спра-
ведливости и «быть соразмер-
ной последствиям нарушения». 

Суд подчеркнул, как правило, 
суды дают меньше денег, чем 
просил истец. Региональные 
суды в своих подсчетах, разъя-
снил Верховный суд, учитывают 

показатель прожиточного мини-
мума в конкретном регионе и 
часто не соглашаются с субъек-
тивной оценкой гражданина 
уровня своих моральных стра-
даний. Так, человек уверен, что 
его страдания на миллион, а ему 
присуждают тридцать тысяч ру-
блей компенсации с обидчика.

Правда, иногда бывает обрат-
ное, когда обратившийся в суд с 
иском гражданин не может 
определиться с суммой выплат. 
В подобных случаях бывало, что 
ему суды в рассмотрении заяв-
ления отказывали, ссылаясь 
именно на то, что человек не 
определился.

Так вот, Верховный суд для 
подобных случаев сделал специ-
альное разъяснение — если гра-
жданин точно не может посчи-
тать, сколько стоит в рублях его 
обида и моральные страдания, 
то это не может считаться осно-
ванием для отказа в присужде-
нии ему положенных выплат.

СМИ не отвечают 
за сведения, если 
это дословная 
цитата из другого 
средства массовой 
информации

Суды учитывают 
прожиточный 
минимум в регионе 
и не соглашаются 
с оценкой 
гражданином 
своих  страданий
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ПРОГНОЗ
СТАРАЯ мудрость гласит: «Господи, дай мне силу изме-
нить, что возможно, терпение принять неизбежное, му-
дрость отличить первое от второго».

Минэкономразвития опубликовало прогноз развития 
российской экономики на 20 лет — до 2035 года.

Прогнозы на такой срок весьма условны. Развитие эко-
номики и общества в целом идет по загадочной траекто-
рии. Точно, что не линейно. Знаменитая «диалектическая 
спираль» если и просматривается, то только на больших 
временных  отрезках — веках, скажем. Поэтому угадать, ка-
кие кривые «выпишут коньки Истории на льду Времени» в 
течение 20 лет, практически невозможно. К тому же неиз-
бежны какие-то «черные лебеди» — непредусмотренные 
события. 

Но прогноз не воробей, вылетел — не поймаешь.
Он произвел довольно тяжелое впечатление на многих, 

кто интересуется такими вещами.
В самом деле. 
Как положено на распутье, перед Богатырем россий-

ской экономики три дороги. «Налево пойдешь, направо 
пойдешь, прямо пойдешь».

«Базовый» — сред-
ний рост ВВП около 
1,8% в год. Сущест-
венно ниже ожидае-
мого среднемирово-
го. «Базовый+» почти 
такой же, около 2,0% 
роста в год. И только 
«целевой» сущест-
венно иной — 3,6%. 
Правда, за счет чего 
достичь «цели», не 
совсем понятно.

Если темпы экономического развития РФ будут отста-
вать от развивающихся стран (и даже от развитых !), то 
Россия опустится в мировом рейтинге. Сейчас она (ВВП по 
паритету покупательной способности) на 6-м месте (после 
КНР, США, Индии, Японии, Германии). При низких темпах 
развития нас за 20 лет скорее всего обгонит Бразилия, ко-
торая в 1990-е была впереди России, а сейчас их ВВП (дан-
ные Всемирного Банка) около 3 трлн долл., России — 3,5 
трлн. Медленную Россию на долгой дистанции может 
обойти Индонезия (ВВП — 2,7 трлн, население — 250 млн 
чел.) и т.д.

Само по себе это не так важно. Скажем, в прошлом году 
свершилось Великое Событие — Китай по ВВП обогнал 
США. И? Америка от этого что? Россия и та же Бразилия 
(не говоря об Индии) давно обошли Англию и Францию — 
и? Что от этого факта изменилось для тех «кого обогнали»?

Престиж, который так всех в РФ тревожит, для разных 
стран зависит от разных вещей. В России он вчера, сегодня, 
завтра определяется военной мощью, постоянным местом 
в СБ ООН, активностью на международной арене, т.е. не 
экономическими, а политическими факторами.

Правда, международные инвесторы, конечно, охотнее 
вкладывают деньги в страны быстрого роста, а не в стагни-
рующие. Инвестиции же еще больше ускоряют рост, а их 
отсутствие замедляет. Но, с другой стороны, «деревья до 
неба не растут», рынок саморегулируется. Скажем, после 
какого-то уровня ВВП на душу населения рабочая сила ста-
новится дорогой, рост замедляется, что и видно на приме-
ре многих развивающихся экономик, прежде всего Китая.

Вот ВВП на душу населения — важный индикатор. Это 
более или менее адекватный интегральный показатель че-
ловеческого измерения экономики, уровня потребления 
вещей, бытовых, медицинских, образовательных и даже 
правовых услуг. Но с этим у нас так и так плохо. 73-е место 
по ВВП на душу населения в мире, 25.400 долл. Больше чем 
в 2 раза отстаем от США, с которыми зачем-то вечно срав-
ниваемся по всем поводам (у них 55.800 долл., 19-е место), 
большой разрыв со странами Западной Европы (от 50 до 
40.000 долл.; самую бедную из них — Португалию, с ее 
27.800 долл. так и не догнали, да и забыли этот пиар-лозунг 
…). Отстаем, правда, немного и от Польши, Венгрии. Прав-
да, опережаем все страны СНГ (Казахстан почти догнал 
Россию).

Мир состоит из сообщающихся сосудов, конкуренто-
способные люди стараются при прочих равных искать для 
себя страны, где выше уровень жизни. И вовсе не «русофо-
бией» объясняется постоянная утечка мозгов из России. 

Если отток будет продолжаться и усиливаться, это, ко-
нечно, самовоспроизводство отставания. Чем больше кон-
курентоспособных уезжает — тем ниже уровень и качество 
жизни в стране — тем больше будут стараться уезжать. За-
колдованный круг, отрицательный отбор в стране, «спи-
раль острием вниз».

И в этом смысле 
данный прогноз при 
всей его условности 
довольно значим. Не 
знаю, насколько там 
точно просчитаны 
цифры, но вот на-
строение значитель-
ной части и «верхов», 
и «низов» тут неволь-
но выражены — неве-
рие в перспективы 
страны, отсутствие 
«проекта», цепляние за ускользающее статус-кво.

Противоположное самоощущение по сравнению с на-
чалом 2000-х, временем бурного роста экономики. Прямо 
скажем, застойное настроение, настрой на экономиче-
скую и социальную депрессию. А ведь массовые настрое-
ния часто ведут к самосбывающимся пророчествам.

Но «настроения» не на пустом месте возникли. Многие 
считают, что у экономики просто реально исчерпаны 
прежние драйверы роста — рыночная экономика (уж какая 
есть!) построена, приватизация проведена, «восстанови-
тельный рост» прошли как раз в начале 2000-х, новой не-
фтедолларовой волны, которая нас механически подни-
мет, не видно. А иных драйверов не видно. Страна объек-
тивно попала в «ловушку среднего дохода» — труд в России 
дороже, чем в развивающихся странах, а его производи-
тельность и качество ниже, чем в развитых. Если так, то в 
чем же конкурентоспособность? В «вечно огромном» по-
тенциале?

Легко заклинать друг друга словом «реформы Институ-
тов» — только непонятно, какие именно и кто их будет про-
водить. 

Впрочем, апокалипсические прогнозы «если немедлен-
но не начать ускорение и перестройку», то страна «погиб-
нет» — тоже всего лишь пиар. Страны не люди, они не «гиб-
нут». Государство сохранится и при медленном, отстаю-
щем развитии, если смотреть на вещи трезво, это обидный 
для самооценки, но вполне возможный сценарий.

Но, может, все-таки не неизбежный ?

Как положено 
на распутье, перед 
Богатырем россий-
ской экономики 
три дороги
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Леонид Радзиховский
политолог

Правительство В России стартовал эксперимент 
по дистанционной регистрации юрлиц

В банк на подпись
Владимир Кузьмин

С
егодня в Сбербанке и 
ВТБ стартует экспери-
мент,  призванный 
упростить для гра-
ждан процедуру реги-

страции в статусе индивидуально-
го предпринимателя или откры-
тия юридического лица, а также 
порядок получения квалифициро-
ванной электронной подписи.

С 1 ноября клиенты Сбербан-
ка и ВТБ смогут зарегистриро-
вать новый бизнес через свою 
кредитную организацию без по-
сещения налоговой службы и 
других инстанций. Кроме того, 
идентифицированные клиенты 
этих банков смогут получить в 
них электронную подпись. Эк-
сперимент продлится в течение 
всего следующего года. «Посмо-
трим, насколько это будет удоб-
но для предпринимателей, хотя, в 
общем, это такие самые передо-
вые технологии», — заявил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев на совещании со своими за-
местителями. Если новый меха-
низм хорошо себя зарекоменду-
ет, то его распространят по всей 
стране.

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов напомнил, что еще че-
тыре года назад по части реги-
страции юридических лиц Рос-
сия занимала 111-е место. Сей-
час наша страна поднялась по 
этому показателю на 26-е место. 
В целом же в обновленном не-
давно рейтинге Doing Business 
эксперты определили Россию на 
40-е место.

Запускаемый механизм при-
зван показать, что такой способ 
открытия нового бизнеса не 
только удобнее существующего 
порядка, но и позволит обезопа-
сить предпринимателей от угроз 
со стороны киберпреступников. 
«Клиенты Сбербанка и ВТБ смо-
гут, имея уже сложившиеся отно-
шения с этими кредитными ор-
ганизациями, зарегистрировать 
свой статус как индивидуально-
го предпринимателя либо обще-
ства с ограниченной ответствен-
ностью, где 100 процентов обще-
ства принадлежит одному лицу, 
дистанционно, — пояснил Шува-

лов. — То есть либо дистанционно 
общаясь с банком, или придя в 
офис банка, но не посещая дру-
гие учреждения, включая Феде-
ральную налоговую службу, ко-
торая в настоящий момент реги-
стрирует». При этом ответствен-
ность, в том числе по вопросам 
безопасности, будет нести банк, 
и в дальнейшем с налоговой банк 
будет общаться самостоятельно 
без участия клиента.

Сбербанк будет выдавать 
своим клиентам, работающим в 
сфере малого и среднего пред-
принимательства, специальные 
фискальные устройства, для 
того чтобы их обслуживать. 
Банк выступает разработчиком 
соответствующего сервиса, но 
доступ к нему получит и ВТБ. 
«Мы сможем через недорогое 
устройство обо всех сделках, ко-
торые совершают малые пред-
приниматели, незамедлительно 

направлять  информацию в 
ФНС», — рассказал первый за-
мпред правительства.

Через такую же банковскую 
схему правительство попробует 
унифицировать электронную 
цифровую подпись, которых се-
годня существует шесть видов. 
Шувалов рассчитывает, что та-
кой сервис банками будет пре-
доставляться уже через 3 — 6 ме-
сяцев. Сбербанку и ВТБ реко-
мендовано в течение этого срока 
разработать модели соответст-
вующих автоматизированных 
систем и согласовать их с ФСБ и 
министерством связи и массо-
вых коммуникаций.

— Если у клиента — индивиду-
ального предпринимателя, юри-
дического лица — есть уже сло-
жившиеся отношения с банком, 
а абсолютное большинство та-
кие отношения имеют, то это 
действительно может облегчить 

задачу, не требуя найма каких-
то отдельных специалистов, под-
готовки документов, обращения 
в налоговую службу. Все сделает 
банк и сделает это по упрощен-
ной процедуре, — подытожил 
Дмитрий Медведев.

Он также сообщил об утвер-
ждении перечня услуг, которы-
ми смогут заниматься социаль-
но ориентированные некоммер-
ческие организации. В него во-
шло оказание помощи пожилым 
людям, детям, инвалидам, лю-
дям, находящимся в тяжелой 
жизненной ситуации, семьям с 
детьми-инвалидами, а также их 
психологическая поддержка и 
содействие в трудоустройстве. 
Летом правительство утвердило 
«дорожную карту» по предо-
ставлению доступа социально 
ориентированным НКО к услу-
гам в социальной сфере. «На сле-
дующие два года запланирован 
целый ряд мероприятий, кото-
рые позволяют таким организа-
циям стать полноправными 
участниками рынка социальных 
услуг и помогать государству в 
этом направлении», — заметил 
премьер.

Акцент

 В рейтинге Doing Business 
эксперты определили Россию 
на 40-е место

Премьер обещает распространить 
новый механизм на всю страну, 
если он себя оправдает.
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Ноябрь. Вступает в силу
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

СОЛЬ ОКАЗАЛАСЬ 
ПОД ЗАПРЕТОМ

Сергей Куликов

С СЕГОДНЯШНЕГО дня вся 
соль, завезенная из США, Евро-
союза, Австралии, Норвегии, Ка-
нады и Украины, будет вне зако-
на. Постановление приняло пра-
вительство в рамках продэмбар-
го, действующего уже два года.

Запрет касается столовой 
соли, чистого хлорида натрия, а 
также морской воды. Эксперты 
«Российской газеты» считают, 
что россияне не почувствуют де-
фицита, так как отечественные 
производители уже сейчас могут 
закрыть «соленые» потребности 
россиян своими силами.

По итогам января — августа 
доля продукции, попавшей под 
запрет, оценивается в 14-15 про-
центов от общего объема россий-
ского рынка, пояснил замглавы 
правления Ассоциации «Руспро-
дсоюз» Дмитрий Леонов. Наибо-
лее значимые импортеры — Укра-
ина и ЕС. Причем продукция 
украинской «Артемсоли» и так 
под запретом с 2015 года (Роспо-
требнадзор признал ее небезопа-
сной). За этот период выпавшие 

объемы соли заместили россий-
ские соледобытчики, производи-
тели из Казахстана и Белоруссии. 
Во многом благодаря этому ре-
шению доля отечественной про-
дукции на внутреннем рынке до-
стигла 66 процентов по итогам 
прошлого года. 

Отдельно эксперты отмечают 
важную деталь: постановление 
носило отсроченный характер. 
Между его обнародованием и 
вступлением в силу прошло два 
месяца. Это дало импортерам 
возможность ввезти в Россию за-
пас морской и нитритной соли, 
позволяющий в ближайшие пол-
года—год обеспечить нужды роз-
ницы и переработки. Поэтому 
негативного эффекта от вступле-
ния документа в силу потреби-
тель точно не заметит.

«Из стран ЕС к нам поступала 
морская соль и нитритная посо-
лочная смесь, используемая для 
придания яркого красноватого 
цвета колбасе и иным продуктам 
мясопереработки, — рассказал 
Леонов. — Но ее смогут заместить 
крымские производители, а так-
же производители из Туниса, 
Турции и других стран. Произ-
водство посолочных смесей на-
лажено в Белоруссии, а в скором 
времени это произойдет и в РФ».

Совокупный объем производ-
ственных мощностей россий-
ских соледобытчиков достигает 
6 миллионов тонн в год при по-
треблении в 5,5 миллиона. В дол-
госрочной перспективе эффект 
от постановления — повышение 
инвестпривлекательности отра-
сли и выпуск новых наукоемких 
продуктов, в том числе фармако-
пийной соли, считают эксперты. 

ГОСЗАКУПКИ 

БОЛЬШЕ 400 МИЛЛИОНОВ 
НЕ ПРЕДЛАГАТЬ

Елена Березина

ИЗМЕНИЛСЯ порог начальной 
(максимальной) цены договора, 
при которой отдельные заказчи-
ки должны приобретать товары, 
работы, услуги у малого и сред-
него бизнеса.

Постановление правительства 
об этом вступает в силу 1 ноября. 

Госкорпорации и компании с 
госучастием теперь обязаны де-
лать закупки, если начальная 
цена лота не превышает 200 мил-
лионов рублей. Если же она все 
же превышает эту сумму, но не 
дотягивает до 400 миллионов, то 
такая закупка у малых и средних 
предприятий остается на усмо-
трение заказчика.

Ранее отдельные покупатели 
обязаны были провести закупку, 
если начальная цена договора не 
превышала 50 миллионов ру-
блей, вправе — если такая цена 
составляла более 50 миллионов, 
но менее 200 миллионов рублей.

Эксперты оценивают нова-
ции положительно. По мнению 
эксперта центра «Общественная 
Дума» Павла Ивченкова, госу-
дарственных заказов в ценовой 
категории до 200 миллионов ру-
блей значительно больше, чем в 
категории до 50 миллионов.

«Для малого и среднего пред-
принимательства (МСП) это по-
ложительное изменение, по-
скольку они смогут получить 
больше госзаказов. Больше 
предпринимателей сможет 
участвовать в госзакупках, а это 
означает больше клиентов и 
рост прибыли для бизнеса, раз-
витие деятельности, повышение 
конкурентоспособности», — от-
мечает он.

Это решение дает возмож-
ность МСП конкурировать с 
крупными компаниями. «В но-
вых границах объем контрактов 
заметно больше, хотя это увели-
чение, скорее всего, будет более 
выгодно средним компаниям, 
нежели малым, поскольку сум-

мы контрактов достаточно вели-
ки», — продолжает Павел Сигал, 
первый вице президент «ОПОРЫ 
России».

К примеру, годовой объем 
рынка закупок продукции для 
нужд органов государственной 
власти, органов местного самоу-
правления и отдельных видов 
юридических лиц превышает 25 
триллионов рублей, что эквива-
лентно 30 процентам ВВП России.

С другой стороны, теперь 
многим компаниям, ориентиро-
ванным на закупки, будет выгод-
но «дробить» бизнес, чтобы со-
ответствовать критериям МСП. 
«То есть через некоторое время 
все может вернуться к прежнему 
балансу, хотя шансов у малых и 
средних компаний выиграть все 
же станет больше», — добавляет 
Павел Сигал. Однако если все ме-
ханизмы заказов будут прохо-
дить честно, то для МСП такое 
нововведение станет ощутимой 
поддержкой, уверен Ивченков.

Напомним, летом 2016 года 
правительство утвердило Стра-
тегию развития малого и средне-
го предпринимательства до 2030 
года. Она предполагает посте-
пенное увеличение квот на за-
купки у малого и среднего пред-
принимательства — с 18 процен-
тов в 2016 году до 25 процентов 
в 2018 году. Кроме того, компа-
нии с госучастием должны рас-
ширить долю прямых закупок у 
МСП с 10 до 15 процентов.

Доля отечественной 
продукции
на внутреннем 
рынке пищевой соли 
достигла в 2015 году 
66 процентов

У малого и среднего 
бизнеса, наконец-то, 
появилась возмож-
ность конкуриро-
вать с крупными 
компаниями

КОШЕЛЕК

ИСТЕКАЕТ СРОК ПОЛУЧЕНИЯ 
25 ТЫСЯЧ ИЗ МАТКАПИТАЛА

Марина Гусенко

СЕМЬИ, которые хотят полу-
чить единовременную выплату 
из маткапитала в 25 тысяч ру-
блей, должны поторопиться: 30 
ноября истекает срок подачи за-
явления на «обналичку» суммы.

Претендовать на обналичива-
ние могут семьи, которые полу-
чили сертификат на маткапитал 
до 30 сентября 2016 года, если 
они еще не воспользовались им 
или израсходовали его частично.

Заявление можно подать как в 
письменном виде в клиентских 
службах Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР) или МФЦ, так и в элек-
тронном — через личный кабинет 
гражданина на сайте фонда. На-
править электронное заявление 
надо в территориальный орган 
ПФР. При этом, если заявление 
было подано через Интернет, 
лично идти после этого в пенси-
онный фонд не нужно.

Как уточняют в ПФР, в заявле-
нии указывается серия и номер 
сертификата на маткапитал и 
реквизиты счета, на который вы 
хотели бы получить 25 тысяч ру-
блей. Придут деньги в течение 
двух месяцев единым платежом. 
Если человек когда-то уже израс-
ходовал часть маткапитала и 
осталась сумма меньше 25 ты-
сяч, но он хотел бы получить ее 
наличными, тогда на указанный 
счет перечислят этот остаток.

Пенсионный фонд просит вла-
дельцев сертификатов внима-
тельно проверять правильность 
заполнения банковских реквизи-
тов, куда должны быть перечи-
слены средства. Банковский счет 
должен принадлежать владельцу 
материнского сертификата.

Все услуги и сервисы, предо-
ставляемые ПФР в электронном 
виде, объединены в один портал — 

es.pfrf.ru. Чтобы получить услугу 
в электронном виде, необходимо 
иметь подтвержденную учетную 
запись на едином портале госу-
слуг. Если гражданин уже затам 
регистрирован, необходимо ис-
пользовать логин и пароль, ука-
занные при регистрации.

Тем временем, напомним, 
маткапитал не планируется ин-
дексировать до 2020 года. Зако-
нопроект об этом подготовил 
Минтруд, и правительство его 
одобрило. Сейчас размер матка-
питала составляет 453 026 ру-
блей. В 2007 году,  когда его толь-
ко ввели, его размер был почти 
вдвое меньше — 250 тысяч ру-
блей. Изначально его планирова-
ли выдавать до 2016 года, но год 
назад решили продлить срок до 
31 декабря 2018 года. На выпла-
ту маткапитала в проекте бюдже-
та ПФР заложено 330,2 миллиар-
да рублей в 2017 году и 344,7 
миллиарда рублей в 2018 году.

Ранее министр труда и соци-
альной защиты Максим Тополин 
отмечал, что маткапитал — это 
важная мера для поддержки се-
мей с детьми, поэтому его нельзя 
ни реформировать, ни упрощать, 
а можно только совершенство-
вать; и в перспективе он должен 
быть сохранен.

АВТОМОБИЛИ 

НА ЗАРЯДКУ СТАНОВИСЬ

Тарас Фомченков

В
ладельцы электромобилей 
смогут подзаряжать акку-
муляторы на обычных ав-

тозаправочных станциях. С 1 
ноября 2016 года все россий-
ские АЗС должны быть оборудо-
ваны колонками для подпитки 
автомобилей с электродвигате-
лями.

Такое требование определено 
постановлением правительства. 
Зарядные станции для электро-

мобилей теперь включены в пе-
речень минимально необходи-
мых услуг объектов дорожного 
сервиса.

В России на данный момент 
зарегистрировано всего 722 
электромобиля. При этом заряд-
ная инфраструктура насчитыва-
ет порядка 60 станций, из них 30 
расположены в Москве и столько 
же — в регионах. Зарядки для 
электромобилей есть, например, 
в Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге, Ярославле, Сочи и даже на 

острове Валаам. До конца 2016 
года, по оценкам Россетей, общее 
число зарядных станций для 
электромобилей вырастет на 20 
процентов.

В настоящее время существу-
ет два типа зарядных станций: 
быстрые и медленные. На бы-
стрых станциях зарядка проис-
ходит в течение 20—30 минут. На 
обычных АЗС будут размещаться 
именно такие зарядки. На мед-
ленных станциях для подзарядки 
аккумуляторов требуется не-
сколько часов. В основном они 
предназначены для ночной под-
питки автомобилей. Но такие 
станции актуальны и для посети-
телей крупных торговых цен-
тров, которые проводят там по 
несколько часов, а автомобиль в 
это время заряжается.

Владеть электромобилем до-
вольно выгодно. Одна полная за-
рядка сегодня обходится пример-
но в 130—140 рублей. Подсчита-
но, что при годовом пробеге в 20 
тысяч километров, владелец 
электромобиля будет тратить на 
электричество примерно 41 
рубль в сутки. Это значительно 
дешевле, чем обходится бензин 
для бензинового авто. А если ста-
вить машину заряжаться на ночь, 
то по ночному тарифу электриче-
ство обойдется еще дешевле.

Сейчас на одной заправке 
можно проехать от 150 до 300 км, 
чего вполне хватает при исполь-
зовании в пределах городской 
инфраструктуры. По самым оп-
тимистичным, но, честно говоря, 
вряд ли реализуемым, прогнозам 

к 2020 году в России количество 
машин с электродвигателем мо-
жет вырасти до 200 тысяч, из них 
до 110 тысяч машин будут нахо-
диться в Московском регионе.

Пока же число электромоби-
лей, которые приобретают рос-
сияне, падает. Исследование 
агентства «Автостат» информи-
рует, что за 9 месяцев 2016 года 
россияне купили на 20 процен-
тов электромобилей меньше, чем 
за тот же период прошлого года. 

Самой популярной среди по-
читателей современных «зеле-
ных» технологий остаются элек-
тромобили Tesla. Первенство 
держит седан Tesla Model S, таких 
продано 24 штуки, еще 6 продаж 
за новым кроссовером Tesla 
Model X.

На втором месте компактный 
городской микроавтомобиль 
Mitsubishi i-MiEV (20 продаж), а 
на третьем тоже электрокар из 
Японии — Nissan Leaf (11 продан-
ных машин). При этом совсем не-

давно появившийся на россий-
ском рынке Renault Twizy, кото-
рый тоже является городским 
микроавтомобилем, уже прио-
брели 3 человека.

Акцент

 В России зарегистрировано 
всего 722 электромобиля

Благодаря уточняющим 
правилам, прежний 
подход отменяется.

Так как же физический износ 
построек повлияет на кадастро-
вую оценку? «Чем старее дом или 
гараж — тем, как правило, ниже 
будет его кадастровая стоимость, 
а соответственно и налоги», — 
продолжает Мурашов. Но есть 
нюансы. Например, построенные 
150 лет назад исторические дома 
на Тверской в Москве или на Не-
вском проспекте в Петербурге на 
рынке недвижимости дорогие — и 
для покупки, и для аренды. В дан-
ном случае влиять на итоговую 
оценку будет более весомый фак-
тор — месторасположение. И это 
справедливо, иначе получится, 
что элитные квартиры в особня-
ках начала XX века в центре горо-
да будут иметь примерно такую 
же кадастровую стоимость, как 
избушки в окрестных деревнях.

Физический износ зданий бу-
дет рассчитываться на основании 
технической документации, кото-
рую хранят в своих архивах Бюро 

технической инвентаризации по 
всей России. Именно на их базе в 
регионах будут с 2017 года созда-
ваться государственные бюджет-
ные учреждения (ГБУ) для прове-
дения кадастровой оценки недви-
жимости. Данные об историче-
ских постройках, в том числе име-
ющих культурную ценность, мож-
но будет найти в Государственном 
архиве РФ, Российском государ-
ственном историческом архиве, в 
архиве Академии наук. При када-
стровой оценке недвижимости, 
имеющей культурную ценность, 
учитывается ее специфика.

Впервые апробироваться но-
вая методика будет уже в ГБУ. 

Специалисты и участники рынка 
считают, что на практике всегда 
могут выявиться недочеты. Со-
здание новых специализирован-
ных учреждений по госоценке в 

регионах еще только идет, поэто-
му есть время досконально проа-
нализировать все положения и 
нормы, чтобы потом, в масштабе 
всей страны, методика работала 
точно, как часы.

Между тем «Российской газе-
те» стало известно, что профсо-
общество сейчас обсуждает неко-
торые пробелы и расхождения в 
методичке. Не исключено, что в 
январе 2017 года появится ее но-
вый вариант.

При оценке кадастровой стоимости 
учтут износ построек. Для деревян-
ных он составляет 50 лет.

Акцент

 На кадастровую стоимость 
участка ландшафтный дизайн 
и роскошный сад не повлияют 

ЗЕМЛЯ 

Как будут оценивать дачные участки
В методических указаниях сделан акцент на специфике кадастровой оценки зе-

мельных участков. Ее следует проводить «без учета стоимости расположенных 

на них многолетних насаждений». То есть не важно, что растет в вашем саду — 

яблони и картошка или карликовые японские деревья, — в любом случае на када-

стровый учет ландшафтный дизайн никто не ставит. Специалисты отталкивают-

ся только от баз данных различных госучреждений, поэтому на кадастровую 

стоимость участка роскошный сад не повлияет. Хотя при сделках купли-прода-

жи на открытом рынке это будет серьезным аргументом в пользу очень высокой 

цены недвижимости, отмечают эксперты.

КОММЕНТАРИЙ

Игорь Моржаретто, 
автомобильный эксперт:

— В России все-таки не самый удачный 

климат для электромобилей и пока 

еще неразвитая инфраструктура для 

«зарядки-заправки». Впрочем, под-

вижки в популяризации этого вида 

«топлива» есть. И вот эти поправки, 

которые вступят в силу с ноября, мо-

гут сподвигнуть на приобретение 

электромобиля. 

Хотя стоит признать, что пока прода-

жи этого вида транспорта падают. 

Причина простая — те люди, которые 

умеют считать деньги, банально пони-

мают сейчас, что такая покупка эконо-

мически пока не выгодна даже с точки 

зрения имиджа.

1

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 Д
О

М
Ч

Е
В

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Д

О
М

Ч
Е

В
А

Зарядки для электрокаров есть в Ярославле, Сочи и других городах, их число скоро вырастет на 20 процентов.
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453
ТЫСЯЧИ
рублей составляет сегодня размер 
материнского капитала в России.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Вахтанговцы
ждут решения
Росимущества

Удостоверьте 
театру право 

Кирилл Крок, директор Государственного академического 

театра имени Евгения Вахтангова

ПРОШЕЛ год, как 
завершилось строи-
тельство Новой сце-
ны Вахтанговского 
театра. Она откры-
лась по соседству со 
старым зданием теа-
тра — на Арбате. В 
4-этажной неоклас-
сической постройке 
мы начали 95-й теа-
тральный сезон. 
Труппу с долгождан-
ным событием по-
здравили мэр Москвы 
Сергей Собянин и ми-
нистр культуры Рос-
сии Владимир Медин-
ский. Вахтанговцам, 
всем без исключения 
— от актеров до ко-
стюмеров — очень не хватало и площадей, и возможностей, а 
с открытием Новой сцены за минувший сезон мы сыграли 
на Новой сцене 175 спектаклей, в том числе шесть премьер 
— «Минетти», «Мужчины и женщины», «Возьмите зонт, ма-
дам Готье!», «Подросток», «Питер Пэн», «Гроза». Мы оцени-
ли простор и технические решения новых площадей: все 
остались довольны — актеры, публика и даже критики. 

Новой сцены мы ждали без малого 12(!) лет — проект 
стартовал еще в 2003 году, и только с приходом нового ин-
вестора в 2012 году дело сдвинулось с мертвой точки, и 
строительство с нуля, без привлечения бюджетных 
средств было завершено за три года. Объем инвестиций со-
ставил порядка 1 миллиарда рублей, и это, как мы говорим 
в театре, не иллюзия — в каждом квадратном метре мы ви-
дим каждый рубль.

Новая сцена дала театру новую жизнь. Общее про-
странство увеличилось на 60 процентов — с 11 до 17 тысяч 
кв. метров. У нас появился зал-трансформер на 250 мест, 
где кресла можно передвинуть простым нажатием кнопки. 
Интерьер Новой сцены погружает публику в экспрессив-
ную театральную среду благодаря сочетанию различных 
стилей — от модерна до хай-тека. Также нам подарили репе-
тиционный зал, 12 гримерных, три фойе для зрителей и 
служащих театра, «Арт-кафе», гардеробную, производст-
венные и административные помещения, кладовые, ги-
дравлические подъемники для доставки декораций на сце-
ну и фитнес-зону для сотрудников театра. А в новом сезоне 
мы открыли еще и новое сценическое пространство «Арт-
кафе», где проводим творческие вечера артистов, поэтиче-
ские чтения, концерты своих актеров и приглашенных ма-
стеров различных жанров.

Казалось бы, толь-
ко и радовать зрите-
лей, если бы не одно 
обстоятельство: 
раньше мы задыха-
лись от нехватки пло-
щадей — теперь зады-
хаемся от неопреде-
ленности. С октября 
2015 года мы бьемся 
с чиновниками, что-
бы получить свиде-
тельство на право 
собственности. Без 
официальных бумаг 

права театра на Новую сцену ничем не подкреплены — она 
может быть закрыта, а спектакли прекращены, например, 
в случае смены собственника или иных обстоятельств.

Мы не можем оформить свидетельство на право собст-
венности из-за разницы площадей — инвестор передал теа-
тру в 1,3 раза большую площадь, чем планировалось изна-
чально. Для театра это выигрышная ситуация, но для со-
трудников Федерального агентства по управлению госу-
дарственным имуществом (Росимущество) она стала пре-
пятствием для оформления бумаг. Наш случай не уникаль-
ный — сложности при оформлении прав на помещения воз-
никали и у других учреждений культуры. Например, Мо-
сковская государственная консерватория имени П.И. Чай-
ковского получила отказ в регистрации права собственно-
сти на земельный участок по адресу Б. Никитская, д. 15, 
стр. 2, где консерватория собственными силами построила 
новое здание. А ФГУП «Киноконцерн «Мосфильм» не уда-
лось зарегистрировать право хозяйственного ведения на 
строения рядом со зданием на Мосфильмовской, д. 1, из-за 
разночтений в характеристике площадей.  В нашем случае 
за Новую сцену бился не только я, как директор театра, но 
и весь творческий коллектив, включая Римаса Туминаса, 
Владимира Этуша, Людмилу Максакову, Юлию Борисову, 
Сергея Маковецкого и многих других… По просьбе акте-
ров 27 сентября у нас в гостях побывала Ольга Голодец, ко-
торую сопровождал новый глава Росимущества Дмитрий 
Пристансков. Заместитель председателя правительства 
РФ в рамках визита провела совещание, на котором дала 
поручение разобраться и поставить точку в этом вопросе.

Надеемся, что с подачи Ольги Юрьевны при активном 
участии Дмитрия Пристанскова наша ситуация в скором 
времени разрешится. 

О компетенциях нынешнего главы Росимущества оди-
наково хорошо отзываются и в бизнесе, и в госсфере, и 
культурной среде. 

Сейчас мы живем в двух разных плоскостях. В одной — 
96-й театральный сезон в разгаре, в «Арт-кафе» заплани-
рованы 10 творческих вечеров, в том числе музыкальный 
вечер ведущих молодых артистов нашего театра. В другой 
— на рассмотрении в Росимуществе наш отчет по оценке 
площади сцены, который прошел положительную экспер-
тизу СРО. 

13 ноября мы отметим свое 95-летие. Хочется верить, 
что к этому времени у театра будут права на Новую сцену. 
Это будет лучший подарок новой команды Росимущества 
к нашему дню рождения.

С открытием Новой 
сцены за минувший 
сезон на ней 
уже было сыграно 
175 спектаклей, в том 
числе шесть премьер

Кирилл Крок: Без официальных 
бумаг права театра на Новую сцену 
ничем не подкреплены. 

ПРАВО Президент
предложил
расширить
статью УК 

СЕМЬ ЛЕТ 
ЗА НЕВИННОГО

Наталья Козлова

ВЧЕРА президент РФ внес в Гос-
думу законопроект, которого 
давно ждали. Документ предла-
гает расширить действие Уголов-
ного кодекса РФ.

Речь идет о статье 299 УК РФ — 
«Привлечение заведомо неви-
новного к уголовной ответствен-
ности». Эта статья, судя по зако-
нопроекту, может быть дополне-
на новой частью, которая уста-
навливает ответственность за 
незаконное возбуждение уголов-
ного дела. Причем имеется в 
виду «деяние, совершенное в це-
лях воспрепятствования пред-
принимательской деятельности 
либо из корыстной или иной 
личной заинтересованности».

То есть нововведение касает-
ся предпринимателей и тех пра-
воохранителей, которые под ви-
дом расследования уголовного 
преступления просто отнимали 
у них бизнес по собственному 
или чужому умыслу.

Что конкретно прописано в 
статье? Как формулируют юри-
сты — в объективную сторону но-
вого состава в качестве общест-
венно опасных последствий 
включены прекращение пред-
принимательской деятельности 
либо причинение крупного 
ущерба. 

Это означает, что статья «за-
работает», соответственно, толь-
ко при наступлении именно та-
ких последствий. Если фирма в 
итоге возбуждения дела закры-
лась или понесла большие поте-
ри, незаконное дело будет счи-
таться уголовно наказуемым. 
Нарушителю в таком случае мо-
жет грозить весьма солидный 
срок — лишение свободы от пяти 
до десяти лет. И никаких штра-
фов или условных мер.

При этом отдельно прописан 
размер этого самого «крупного 
ущерба» — больше 1,5 миллиона 
рублей.

Тем же законопроектом пред-
лагается ужесточить наказание 
за привлечение заведомо неви-
новного к уголовной ответствен-
ности. В этом случае максималь-
ный срок лишения свободы мо-
жет возрасти с нынешних пяти 
до семи лет .

Кроме этого предлагается из-
менить и часть 2 той же статьи. 
По-новому это будет звучать 
так: «установить, что за указан-
ное деяние, соединенное с обви-
нением лица в совершении тяж-
кого или особо тяжкого пре-
ступления либо повлекшее при-
чинение крупного ущерба или 
иные тяжкие последствия гра-
жданину будет назначено лише-
ние свободы на срок от пяти до 
10 лет».

В новой редакции крупным 
ущербом также будет считаться 
сумма более 1,5 миллиона ру-
блей. По действующему сейчас 
закону нижний порог наказания 
существенно меньше — от трех до 
10 лет.

В пояснительной записке к 
документу сказано, что этот за-
конопроект направлен на усиле-
ние ответственности должност-
ных лиц правоохранительных 
органов за совершение дейст-
вий, «повлекших необоснован-
ное уголовное преследование 
предпринимателей и прекраще-
ние их хозяйственной деятель-
ности».

На практике, как подчеркну-
то в пояснительной записке, 
распространены случаи, когда 
уголовное дело возбуждается не 
в отношении какого-то конкрет-
ного предпринимателя, а по 
факту совершения преступле-
ния. Президент пояснил, что та-
кие дела расследуются в тече-
ние нескольких месяцев, а за-
тем прекращаются, что в итоге 
может привести к частичному 
или полному разрушению биз-
неса. И это происходит доста-
точно часто.

Эта проблема настолько важ-
на, что была озвучена в Посла-
нии президента РФ Федерально-
му Собранию РФ 3 декабря 2015 
года. Правоведы рассчитывают 
что внесение поправок в УК РФ 
позволит обеспечить условия не 
только для исключения давления 
на бизнес с помощью уголовного 
преследования, но и для созда-
ния в России благоприятного де-
лового климата.

Законопроект 
направлен на усиле-
ние ответственно-
сти должностных 
лиц правоохрани-
тельных органов

Пустят в объезд

Метро, к примеру, се-
годня есть только в Мо-
скве, Санкт-Петербур-

ге, Нижнем Новгороде, Новоси-
бирске, Самаре, Екатеринбурге и 
Казани. Кроме того, в Волгограде 
есть метротрам — подземный ско-
ростной трамвай. 

«В метрополитене нуждают-
ся еще многие миллионники», — 
отмечает доцент кафедры госу-
дарственного управления Ин-
ститута общественных наук 
(ИОН) РАНХиГС Александр Ба-
лобанов. Первые в этой очереди 
города, которые так и не дожда-
лись своей «подземки». Среди 
них Омск, Красноярск, Челя-
бинск, Владивосток, Ростов-на-
Дону, Пермь. При этом останов-
ленные проекты тоже требуют 
ежегодных капиталовложений. 
Поэтому их строительство тоже 
способ экономии.

Внеуличный транспорт, в 
первую очередь метрополитен, 
перевозит в год 3,3 миллиарда 
пассажиров. Это капля в море в 

сравнении с автобусными пере-
возками, которыми до конца 
лета уже воспользовалось 77,2 
миллиарда человек, и до конца 
года цифра еще вырастет.  Авто-
бусами ездит больше половины 
всех пассажиров в городе, и это 
не вопрос симпатии. Чаще всего 
альтернатив этому транспорту в 
российских городах нет.

Во многих странах мира 
успешно развивается внеулич-
ный транспорт. Монорельсовые 
дороги есть в крупнейших мега-
полисах мира: Дубае, Нью-Йор-

ке. «В Москве существующий 
монорельс мог бы получить раз-
витие, но для этого он должен за-
хватывать те маршруты, по ко-
торым ездит много людей», — го-
ворит Александр Балобанов. 

В мире активно развивают 
сложные комбинированные 
транспортные сети. К примеру, в 
Стамбуле подземное метро пе-
реходит в надземное, практиче-
ски превращаясь в трамвай, в 
Сиэтле подземными тоннелями 
метрополитена пользуются го-
родские автобусы.  По этому 

пути сегодня идет и Москва, объ-
единяя метро, кольцевую желез-
ную и монорельсовую дороги. 
Но для других городов России 
такой механизм в новинку.  

Канатные дороги в России и 
вовсе не приживаются как го-
родской транспорт. «Это какая-
то экзотика», — считает Алек-
сандр Балобанов и отмечает, что 
этот транспорт больше подходит 
для курортных зон. И действи-
тельно, большинство канатных 
дорог России расположены в го-
рах для подъема на вершины или 
же в теплых территориях для 
спуска к морю. Единственная го-
родская «канатка» работает в 
Нижнем Новгороде. Хотя у этого 
транспорта большие перспекти-
вы, он позволяет быстро пере-
правлять с берега одной реки на 
другой большое количество лю-
дей. При этом строительство 
воздушной дороги обходится де-
шевле, чем моста. 

В России развитию внеулич-
ного транспорта мешает отсут-

ствие нормативной базы. Зако-
нопроект восполняет этот про-
бел и устанавливает четкие пра-
вила перевозки пассажиров, 
нормы технической эксплуата-
ции для каждого вида внеулич-
ного транспорта, разграничива-
ет полномочия федеральных, ре-
гиональных и муниципальных 
властей.

Помимо этого внеуличный 
транспорт позволит улучшить 
экологическую ситуацию в го-
родах, так как он работает преи-
мущественно на электротяге. А 
также повысить транспортную 
доступность районов, в которых 
плохо развито автомобильное 
сообщение.

Единственная городская канатная 
дорога есть в Нижнем Новгороде, 
хотя строить ее дешевле, чем мост.

Акцент

 Метрополитен нужен
в Омске, Красноярске, 
Челябинске, Владивостоке, 
Ростове-на-Дону и Перми

Узнайте на сайте: 
Какие автобусы 
скоро появятся
в России
rg.ru/art/1324170

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Опция «закрыть
двери» в большинстве лифтов
служит лишь для успокоения
торопливых пассажиров

Лифт научили врать

Юлия Кривошапко

В США переполох. Крупнейшие 
производители лифтов призна-
лись, что кнопка «закрыть две-
ри» — любимая опция вечно спе-
шащих или просто не любящих 
компанию пользователей подъ-
емников — уже много лет работа-
ет как «плацебо». То есть она вро-
де бы есть, но на самом деле ее 
нет по причине неактивности. 

Разочарованию рядовых аме-
риканцев, которые были увере-
ны, что лифты находятся в пол-
ной их власти, нет предела. «Рос-
сийская газета» решила узнать, 
есть ли причины для подобных 
эмоций у россиян, активно поль-
зующихся лифтами.

Тайное стало явным благода-
ря публикации The New York 
Times. Авторитетное издание 
процитировало в своей публика-
ции слова исполнительного ди-
ректора крупной лифтовой ком-
пании National Elevator Industry 
Inc. Каре В. Пенафиль о том, что 
от активации кнопки «Закрыть 
дверь» в подъемниках стали от-
казываться после вступления в 
силу закона об инвалидах. Он 
ввел требование, чтобы двери 
лифта были открыты достаточно 
долго, чтобы в него успели по-
пасть люди с ограниченными 
возможностями, пользующиеся 
тростью, костылями или инва-
лидной коляской. 

В результате сейчас возмож-
ность пользоваться этой кноп-
кой в США осталась у спасате-
лей и пожарных, которые могут 
активировать ее с помощью спе-
циальных ключей. Обычным же 
пользователям функция уско-
ренного закрытия дверей в 
большинстве случаев уже недо-
ступна.

Оказывается, в России ситуа-
ция очень похожая.

«У нас сейчас есть основопо-
лагающий стандарт по безопа-
сности эксплуатации лифтов, в 
котором кнопка «закрыть двери» 
вообще не предусмотрена, — рас-
сказал «Российской газете» Лев 
Вольф-Троп, директор по техни-
ческому регулированию и стан-
дартизации Ассоциации «Рос-
сийское лифтовое объединение». 
— Этот стандарт мы будем ме-
нять, а точнее, гармонизировать 
с европейским, принятым в 2014 
году. Но и в обновленном вариан-
те по этому поводу ничего не ска-
зано. Это значит, что изготовите-
ли сами смогут решать: оборудо-
вать лифты такой кнопкой или 
нет».

Впрочем, последние чаще все-
го ориентируются на мнение за-
казчиков. А те принимают реше-
ние, исходя из того, как часто в 
том или ином здании люди поль-
зуются подъемником и насколь-
ко интенсивный там пассажиро-
поток. «Обычно такая кнопка 
оказывается очень полезной в 
лифтах, которые устанавливают-
ся в крупных торговых центрах 
или офисных зданиях, где очень 
большой трафик, — уточняет 
Вольф-Троп. — В таких случаях за-
казчики часто просят, чтобы она 
была». 

В лифтах жилых домов, осо-
бенно в новостройках, такая 
кнопка встречается реже. Хотя 
иногда в таких случаях ее фун-
кции выполняют кнопки нуме-
рации этажей. Что касается 
большинства домов старой по-
стройки, то кнопки «закрыть 
двери» в установленных там 
лифтах еще есть. Но, как прави-
ло, они отключены за ненадоб-
ностью.
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ДОСЬЕ «РГ»
Дмитрий Пристансков — замминистра экономического раз-
вития России, руководитель Росимущества, был директо-
ром федеральных и региональных программ ОАО «ГМК «Но-
рильский никель», активно занимался вопросами развития 
Арктики. Проявил себя как эффективный топ-менеджер. В 
декабре 2015 года господин Пристансков получил националь-
ную премию «Директор года» в номинации «Самый профес-
сиональный директор в госкомпании». До «Норникеля» 
Дмитрий Владимирович работал в том же Росимуществе, 
где сумел собрать высокопрофессиональную команду. Явля-
ется председателем совета директоров «Роскино», а также 
входит в советы директоров еще как минимум трех кино-
компаний — «Ленфильма», киностудии им. Горького, Санкт-
Петербургской студии документальных фильмов. 
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ИНИЦИАТИВА Цены на жизненно важные лекарства
должны расти по плану ФАС

Не выше потолка 

Тарас Фомченков 

Ц
ены на жизненно важные 
лекарства могут быть про-
индексированы, а тарифы 

монополий будут меняться толь-
ко раз в 5—7 лет. И все это будет 
отражено в национальном плане 
развития конкуренции, который 
согласуют с министерствами и 
ведомствами до 1 марта 2017 
года.

Об этом рассказал глава Фе-
деральной антимонопольной 
службы Игорь Артемьев на кон-
ференции «Антимонопольное 
регулирование в России». По его 
словам, план будет утверждать-
ся сразу на два года вперед. 
«Пока же правительство пору-
чило министерствам разрабо-
тать «дорожные карты» разви-
тия конкуренции в своих отра-
слях», — конкретизировал Игорь 
Артемьев.

Кроме этого, глава ФАС зая-

вил, что отпустить цены на ле-
карства из списка жизненно важ-
ных сейчас нельзя, но проиндек-
сировать их, например, вполне 
возможно.

Игорь Артемьев подтвердил, 
что обсуждается идея о том, что-
бы отпустить в свободное плава-
ние цены на медикаменты стои-
мостью до 50 рублей. Но выска-
зал свое мнение, что это вряд ли 
случится. «Это достаточно нео-
сторожно в нынешних условиях. 
Просто мы должны в достаточ-
ной степени проиндексировать 
потолок», — считает глава ФАС.

Еще одной новостью стало 
предложение антимонопольной 
службы о том, чтобы сделать та-
рифы естественных монополий 
(например, железнодорожного 
транспорта) долгоиграющими — 
на 5—7 лет. Об этом рассказал за-
мглавы ФАС Анатолий Голомол-
зин. Чиновник пояснил, что та-
кой принцип будет заложен в но-

вый закон об основах тарифного 
регулирования.

А вот дело «Android против 
Google» (ФАС признало, что 
Google навязывает производите-
л я м  м о б и л ь н ы х  уст р о й ст в 
Android свои сервисы и ограничи-
вает установку приложений кон-
курентов) может быть переведе-
но в уголовную плоскость, счита-
ет Игорь Артемьев. Федеральная 
антимонопольная служа может 
подать в отношении Google иск о 
принудительном исполнении ре-
шения по делу. «А невыполнение 
решения суда о принудительном 
исполнении — это уже два года ли-
шения свободы», — обозначил 
перспективы для топ-менеджеров 
корпорации глава ФАС.

Для препаратов дешевле 10 рублей можно поднять потолок до 50, считает глава ФАС Игорь Артемьев.

Читайте также: 
Как распознать аферистов, 
продающих лекарства-
пустышки 
rg.ru/art/1324823
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СУД У автовладельцев,
нарушивших таможенные
правила, конфискованы
машины

Остались без колес

Владимир Богданов

СУДЫ стали активно конфиско-
вывать автомобили, которые 
были ввезены в Россию времен-
но, но остались навсегда. 

Практика ввозить машины в 
Россию временно, а потом прода-
вать здесь третьим лицам, давно 
вошла в моду. Она позволяет из-
бегать уплаты таможенных пош-
лин, транспортного налога и 
даже штрафов. Но новый собст-
венник может в итоге оказаться 
без денег и автомобиля.  Так, Со-
ветский райсуд Красноярска 
конфисковал у гражданина Тад-
жикистана ввезенный им в Рос-
сию «Мерседес». Этот автомо-
биль был остановлен сотрудни-
ками ДПС в Дивногорске Красно-
ярского края. Водитель, гражда-
нин Таджикистана, предъявил 
пассажирскую таможенную де-
кларацию, согласно которой 
срок временного ввоза автомо-
биля истек еще в сентябре прош-
лого года. Дело ушло в суд, кото-
рый приговорил нарушителя по 
статье 16.18 Кодекса РФ об адми-
нистративных правонарушени-
ях. За невывоз с таможенной тер-
ритории Таможенного союза фи-
зическими лицами временно 
ввезенных товаров и транспор-
тных средств в установленные 
сроки временного ввоза эта ста-

тья устанавливает жесткую от-
ветственность. А именно штраф 
на граждан в размере от одной 
тысячи пятисот до двух тысяч пя-
тисот рублей с конфискацией то-
варов и транспортных средств. В 
данном случае, как сообщают в 
пресс-службе таможни, автомо-
биль, который свыше года неза-
конно бороздил российские до-
роги, был изъят и помещен на ох-
раняемую стоянку Краснояр-
ской таможни. 

За подобное нарушение за-
тормозили на таможне и автомо-
били двух украинцев, приехав-
ших в Россию на заработки на 
своих машинах. Когда они на 
днях прибыли на Брянскую та-
можню, чтобы вывезти принад-
лежащие им автомобили «Джип» 
и «Крайслер», обе иномарки 
были задержаны за администра-
тивные правонарушения. Хозяе-
ва машин просрочили срок нахо-
ждения своих машин. 

 Напомним, иностранцы вво-
зят зарегистрированные на тер-
ритории других государств авто-
мобили только для личного поль-
зования с освобождением от 
уплаты таможенных платежей на 
срок своего временного пребы-
вания, но не более чем на один 
год. Затем машины должны быть 
вывезены. Либо их могут конфи-
сковать.

СТРОИТЕЛЬСТВО Дольщиков 
начнут страховать
в госфонде с 2017 года

Жилые пассивы

Александра Воздвиженская

В РОССИИ создадут государственный компенсацион-
ный фонд в сфере долевого строительства, который, ско-
рее всего, будет работать под управлением Агентства по 
ипотечному жилищному кредитованию (АИЖК). Таким 
образом, все договоры долевого участия с 1 января 2017 
года получат страховку через эту структуру, а не в банках.

Об этом вчера сообщил министр строительства и 
ЖКХ России Михаил Мень. По его словам, решение впи-
сывается в концепцию ведомства и дает возможность 
контролировать ситуацию в случае необходимости. 
Управлением фонда может заняться НКО Фонд Единого 
института развития в жилищной сфере. «Таким образом, 
мы отказались от идеи работы фонда в виде непубличной 
правовой компании», — уточнил министр.

Минувшей весной в закон о долевом строительстве 
были приняты поправки, которые дали старт созданию 
госфонда. До 1 декабря этого года правительство должно 
учредить эту структуру. Фонд будет формироваться из 
средств застройщиков долевого жилья, отчисления со-
ставят один процент от стоимости строящегося дома.

В случае банкротства застройщика деньги из госфон-
да при АИЖК будут выплачены в качестве возмещения 
дольщикам или для достройки объектов. Ежегодный объ-
ем фонда может составить более 30 миллиардов рублей.

28 октября Банк России также одобрил перечень бан-
ков, в которых саморегулируемые строительные органи-
зации (СРО) смогут размещать средства своих компен-
сационных фондов. Список, куда вошли 12 кредитных 
организаций с капиталом более ста миллиардов рублей, 
составил минстрой. До 1 ноября этого года СРО должны 
перевести деньги в эти банки.

СОГЛАШЕНИЕ Европейский союз и Канада создали
зону свободной торговли

Преодолели океан
Елена Березина

Е
вросоюз и Канада подписа-
ли соглашение о зоне сво-
бодной торговли, согласо-

вание которого заняло почти 
семь лет. Работа над документом 
шла с 2009 года, да и последние 
минуты перед его подписанием 
были омрачены протестами у 
штаб-квартиры Евросоюза.

Соглашение убирает 99 про-
центов таможенных пошлин при 
торговле, предусматривает вза-
имное признание технических 
стандартов, интеллектуальной 
собственности на авторские и 
индивидуализирующие права.

«В подобных соглашениях 
страны полностью открывают 
свои рынки друг перед другом. 
Это мощный стимул роста эконо-
мики, рабочих мест и конкурен-
ции», — отмечает Александр Аб-
рамов, заведующий научно-ис-
следовательской лабораторией 
анализа институтов и финансо-
вых рынков Института приклад-
ных экономических исследова-
ний (ИПЭИ) РАНХиГС.

Соглашение предусматривает 
режим предварительного дейст-
вия. Это позволит ввести его в 
силу еще до ратификации парла-
ментами всех 28 стран ЕС и Кана-
ды, а также Европарламентом.

 В документе отдельно пропи-
сана защита бизнеса. В частно-
сти, любая компания сможет по-

дать в суд на любую страну ЕС, 
если решит, что ее политика при-
носит  убытки или может угро-
жать предполагаемой прибыли 
компании.

При этом соглашение защи-
щает права всех корпораций, ко-
торые работают в Канаде и будут 
торговать с ЕС, даже если их глав-
ный офис находится в другой 
стране. Многие из противников 
соглашения указывали на то, что 
любые компании — китайские 
или американские, работающие 
в Канаде, окажутся в более при-
вилегированном положении, не-
жели европейские.

Многие регионы ЕС протесто-
вали против заключения согла-
шения, поскольку документ рас-
сматривается как прототип для 
соглашения о свободной торгов-
ле между ЕС и США, так называе-
мого Трансатлантического пар-
тнерства (TTIP). А против созда-
ния этого мегаторгового союза 

активно выступают европейские 
фермеры и небольшой бизнес, 
которые просто не смогут выдер-
жать конкуренции с глобальны-
ми корпорациями.

«Ввиду того, что вы получаете 
доступ в другие страны, другие 
страны тоже получают доступ на 
ваш рынок, поэтому если у вас с 
конкуренцией плохо дело обсто-
ит, вряд ли вы будете быстро эти 
соглашения одобрять. Так, Фран-
ция торпедирует соглашение о 
Трансатлантическом партнерст-
ве между США и ЕС, потому что 
боится потери рабочих мест в ав-
томобильной промышленности, 
АПК, финансовой отрасли», — ре-
зюмирует Александр Абрамов.

Сейчас Евросоюз является 
вторым по величине торговым 
партнером Канады после США. 
По данным Еврокомиссии, в 
прошлом году объем двусторон-
него товарооборота превысил 
77,4 миллиарда долларов.

АВТОМОБИЛИ

Инспекторы
проверят
наледь 
на трассах

ГАИ ВЫХОДИТ 
НА ЗИМНЮЮ 
ДОРОГУ

Владимир Баршев

БОЛЕЕ тысячи инспекторов се-
годня работают на подмосков-
ных дорогах. Помимо обычных 
функций им добавилось в обя-
занность выявлять «сколь-
зкость» дорожного покрытия. 

Об этом сообщил главный го-
сударственный инспектор без-
опасности дорожного движения 
Московской области Виктор 
Кузнецов. Он также отметил, что 
прошедшие выходные хоть и ста-
ли испытанием для сотрудников 
госавтоинспекции, но не были 
катастрофическими. Всего толь-
ко на двух участках пришлось 
ограничить движение, чтобы 
там была проведена дополни-
тельная обработка дорожного 
покрытия. Один из этих участ-
ков находился на Большом бе-
тонном кольце, второй — на Мин-
ском шоссе. Никто из водителей 
там не пострадал, да и ограниче-
ние длилось недолго. 

По словам Виктора Кузнецо-
ва, снегопад не вызвал ни зато-
ров, ни аварийности. Всего, по 
данным ГИБДД в Подмосковье, 
есть около 80 аварийных участ-
ков, где ДТП происходят из-за 
погодных условий. 29 из них — 
участки особого внимания. 
Именно на них чаще всего проис-
ходят аварии с пострадавшими.

Основные опасности ждут во-
дителей на мостах и путепрово-
дах. Именно там быстрее всего 
образуется наледь. Также опа-
сны длительные подъемы и спу-
ски. На них, например, может за-

стрять фура на гололеде или в 
снеговом заносе. Поэтому 
ГИБДД четко отслеживает мете-
орологические данные, а также 
направляет в опасные места со-
трудников ДПС. 

Кроме того, совместно с МЧС 
на дорогах Московской области 
организованы 124 стоянки для 
большегрузного транспорта. Все 
они находятся рядом с различ-
ными дорожными сервисами, 
будь то кафе, заправка или авто-
сервис. 

По словам начальника Глав-
ного управления МЧС России по 
Московской области Сергея По-
летыкина, на дорогах работают 
около 3 тысяч сотрудников и ты-
сяча единиц автотехники. Есть 
еще резерв для экстренных ситу-
аций. 

Уже сейчас организованно 78 
пунктов обогрева. Есть также и 
мобильные пункты, которые мо-
гут быть довольно быстро до-
ставлены в любую точку 

По словам Виктора Кузнецо-
ва, на случай непредвиденных 
ситуаций совместно с МЧС, а 
также с Центром медицины ка-
тастроф отработаны различные 
сценарии и планы действий опе-
ративных служб. Но главное, на 
что упирали руководители под-
московного ГИБДД и МЧС, — это 
уникальность работы службы 
«112». В каждой дежурной части 
она установлена. Именно поэто-
му обеспечивается прибытие 
оперативных служб на место 
аварии с пострадавшими в тече-
ние 20 минут. 

Также Виктор Кузнецов сооб-
щил, что с начала года произош-
ло 5602 аварии с пострадавши-
ми. Из них 2458 произошли при 
неблагоприятных погодных 
условиях. А это 44 процента от 
всех ДТП. То есть как бы ГИБДД, 
МЧС, владельцы дорог и мест-
ные власти ни стремились сде-
лать трассы безопасными, води-
телям тоже надо внести свою 
лепту. Хотя бы переобуть колеса. 

Инновации Крупнейшие мировые компании начали менять 
сотрудников на роботов

Машине — место

Ярослав Николаев 

К
рупнейший в мире 
производитель фото-
камер, игровых при-
ставок и смартфонов 
закупил 40 тысяч про-

мроботов, уволив при этом 60 
тысяч «живых» сотрудников. Это 
не только выгодно, но и удобно, 

говорят там. «РГ» решила разо-
браться, близка ли Россия к та-
кой производственной модели.

Та й в а н ь с к а я  к о м п а н и я 
Foxconn, которая сегодня входит 
в десятку самых крупных миро-
вых работодателей, намерена 
ежегодно производить порядка 
десяти тысяч роботов, которые 
будут постепенно вытеснять лю-

дей из штатного расписания. Так 
компания сможет не только по-
высить качество продукции, но и 
сэкономить на пенсиях и соци-
альных выплатах.

Кстати, и соседний Китай каж-
дый год наращивает число кибер-
рабочих на своих фабриках и заво-
дах на одну пятую. Ожидается, что 
через три года там будет задейст-
вовано 160 тысяч промышленных 
роботов, свидетельствует прогноз 
Международной федерации робо-
тотехники. На сегодняшний же 
день в Китае на 10 тысяч рабочих 
приходится в среднем 49 роботов. 
Однако по количеству роботизи-
рованных автоматов промышлен-
ного назначения Поднебесная 
входит в четверку мировых лиде-
ров наряду с Японией, США и Ка-
надой.

Россия в плане роботизации 
производства находится в начале 
пути, рассказала вице-президент 
Национальной ассоциации участ-
ников рынка робототехники Али-
са Конюховская. Сейчас в нашей 
стране продажи роботов невелики 

— спрос составляет около 500—600 
киборгов ежегодно. Показатель 
плотности роботизации в России — 
около 2 роботов на 10 тысяч рабо-
тающих россиян.Чтобы показа-
тель рос, необходимо вести пропа-
ганду преимуществ роботехниче-
ских решений, объяснять, что ро-
боты выполняют опасные, моно-
тонные и вредные для здоровья 
операции лучше, чем люди.

Масштабы использования про-
мроботов в России будут возра-
стать с ростом стоимости труда, с 
увеличением пенсионных и соц-
выплат. Предприятия будущего 
предпочтут приобретать роботов 
найму рабочих. Ведь последние 
болеют, уходят в отпуск и требуют 
увеличения заработной платы. 
«Роботизация могла бы стать вы-
ходом из этой проблемы. Но что-
бы люди не оставались без рабо-
ты, параллельно необходимо раз-
вивать человеческий капитал, 
чтобы повышалась «человеч-
ность» в той или иной сфере ком-
петенций, чтобы рабочие управ-
ляли роботами, а те реализовыва-

ли человеческую волю», — говорит 
директор Экспертно-аналитиче-
ского центра РАНХиГС Николай 
Калмыков. 

Акцент

 Китайские или американские 
компании, работающие 
в Канаде, окажутся в лучшем 
положении, чем европейские

Какие рабочие места 
человек уступит 
искусственному интеллекту 
— узнайте на сайте
rg.ru/art/1324599

44 процента аварий 
с пострадавшими, 
которые произошли 
в Подмосковье, свя-
заны с погодными 
условиями

Читайте также: Росавтодор 
будет ремонтировать 
дороги по запросам 
автомобилистов
rg.ru/art/1324252
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В России спрос на роботов пока 
невелик и составляет всего
500—600 единиц в год.

ЦИФРА

2
РОБОТА
на 10 тысяч россиян — соотноше-
ние рабочей силы на предприяти-
ях сегодня.
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ПРАВО Граждане выиграли 
40 тысяч исков 
против чиновников

Ответь, 
начальник

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЙ департамент при Верховном суде РФ впер-
вые опубликовал отдельную статистику рассмотрения 
дел в рамках Кодекса административного судопроизвод-
ства. Главный итог: граждане выигрывают более 60 про-
центов исков, поданных против чиновников.

Напомним, Кодекс административного судопроиз-
водства вступил в силу осенью прошлого года. Он про-
писывает процедуру рассмотрения так называемых ад-
министративных споров, когда на одной стороне про-
стой человек, а на другой — представители власти.

Задача кодекса — уравнять шансы рядового гражда-
нина и высокопоставленного. Ведь в руках представи-
теля власти зачастую серьезные ресурсы. Они не долж-
ны быть помехой, когда дело гражданина — правое.

По словам адвоката Вячеслава Голенева, многие 
юристы и тогда спорили, и сейчас еще ведут жаркие ди-
скуссии о том, нуж-
но или нет было 
принимать Кодекс 
административного 
судопроизводства. 
Но если год назад 
споры носили тео-
ретический харак-
тер, то сейчас мож-
но брать аргументы 
прямо из практики.

— На мой взгляд, 
следует остановить-
ся на практических 
результатах приме-
нения Кодекса административного судопроизводст-
ва, — говорит Вячеслав Голенев.

 — Практика показывает, что цель, которую публич-
но ставили разработчики закона, сейчас активно реа-
лизуется.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, в этом году за шесть месяцев суды рассмо-
трели 64 тысячи административных исков, поданных 
гражданами страны. Ответчиками были федеральные 
ведомства, отдельные должностные лица, местные 
власти и т.п. 

В 40 тысячах дел иски граждан были удовлетворены. 
Согласно статистике, чаще всего проигрывают дела 
гражданам губернаторы и региональные правительст-
ва. Высшие исполнительные органы власти субъектов 
РФ выступали ответчиками 2063 раза. И в 1927 делах 
требования истцов были удовлетворены.

Зато, когда кто-то пытается оспорить какую-нибудь 
инструкцию федерального ведомства, шансы победить 
здесь примерно 25 процентов. Всего было рассмотрено 
44 иска об оспаривании нормативных правовых актов 
федеральных органов исполнительной власти. Истцы 
добились победы лишь в 11 случаях.

По словам юристов, как правило, обжаловать ин-
струкции и приказы пытаются люди, недовольные ка-
ким-то конкретным решением со ссылкой на данную 
норму. Однако чаще всего нормы правильные и зако-
нодательству не противоречат. Другой вопрос, что чи-
новники могут неправильно применить норму, нака-
зать гражданина там, где он не виноват. Но устранять 
такие ошибки надо в рамках рассмотрения конкретно-
го дела. 

На это, кстати, постоянно указывает Верховный суд 
России в своих решениях по поводу ведомственных 
приказов.

Если же ошибка попадается в самом приказе, то она 
устраняется. Еще граждане 950 раз оспаривали норма-
тивные правовые акты региональных властей, и 511 
раз убеждали суд в своей правоте. Так что, когда затева-
ется спор по поводу регионального закона, шансы по-
бедить у гражданина больше 50 процентов.

 Всего в рамках Кодекса административного судо-
производства было рассмотрено 1,4 миллиона дел.

Чаще всего дела 
по искам граждан 
проигрывают 
губернаторы 
и региональные 
правительства
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ПРОЕКТ Готовится экранизация 
романа Алексея Иванова 

Ненастье на 100 млн

Александр Нечаев

Р О М А Н  «Ненастье» Алексея 
Иванова, считающийся основ-
ным претендентом на «Большую 
книгу», уже в 2017-м будет экра-
низирован. Телеканал «Россия 
1», который приобрел права на 
экранизацию книги, определил-
ся с режиссером проекта. Сни-
мать сериал по «Ненастью» бу-
дет Сергей Урсуляк. Об этом 
«Российской газете» сообщил 
сам режиссер после мастер-клас-
са в Киноакадемии Никиты Ми-
халкова.

— После «Тихого Дона» я уехал 
из Москвы, взяв с собой чемодан 
книг. Среди них оказалось «Нена-
стье», — сказал Урсуляк. — Мне эта 
история показалась очень круп-
ной, интересной. Я позвонил Ан-
тону Златопольскому (первый за-
мгендиректора ВГТРК. — Ред.), 
рассказал ему, что есть такая 
книжка. Он мне ответил: «Знаю, 
мы как раз полтора месяца назад 
купили права». Дальше началась 
пытка, потому что выяснилось, 
что на свете мало людей, которым 
можно доверить написание сце-

нария. В конце концов, за него 
взялся Илья Тилькин. Но пока 
дело продвигается медленно. 

— Там очень неряшливая дра-
матургия, — говорит Урсуляк. —  
«Ненастье» читается отлично, но 
текст нужно каким-то образом пе-
ренести на экран.  Для Урсуляка, 
известного по сериалам «Ликви-
дация», «Исаев» и «Тихий Дон», 
«Ненастье» станет первым за 19 
лет обращением к современно-
сти. С начала 2000-х он экранизи-
ровал только классику.

— Отчасти я хочу снять «Нена-
стье», чтобы меня не считали по-
четным экранизатором класси-
ки, — говорит режиссер. — Но не 
только. Что-то меня в этой книге 
зацепило. Может быть, рассужде-
ния о том, как время меняет лю-
дей, а люди — время. 

Главный герой романа Ивано-
ва — бывший «афганец», шофер 
инкассаторской машины в про-
винциальном городе, Герман Не-
волин крадет 100 миллионов ру-
блей и укрывается в поселке Не-
настье от преследующих его поли-
цейских и бывших «афганцев», 
которые «крышуют» бизнес. 

ИНИЦИАТИВА Предложено
отменить запрет 
на семейные связи судей 
с адвокатами

Неравный брак

Владислав Куликов

ПРЕЗИДЕНТ Федеральной палаты адвокатов Юрий Пи-
липенко направил обращение председателю Верховного 
суда России Вячеславу Лебедеву, попросив пересмотреть 
подходы к семейным связям судей. В палате адвокатов 
обращают внимание, что сегодня для родственников лю-
дей в мантиях фактически существует запрет на адвокат-
скую профессию.

Потому что если жена работает адвокатом, то мужу, 
скорее всего, придется расстаться с судейским постом. 
Ведь это может быть расценено как конфликт интересов. 
Хотя жена и муж могут даже никак не пересекаться в де-
лах. Она, допустим, специалист по арбитражным спо-
рам, а он рассматривает уголовные дела. Тем не менее 
даже в таком случае 
судье могут предъя-
вить претензии по 
поводу супруги. 

Недавно предсе-
датель Верховного 
суда России Вячес-
лав Лебедев заявил о 
необходимости вне-
сти изменения в не-
которые нормы Ко-
декса судейской эти-
ки, касающиеся кон-
фликта интересов. 
Судье предписыва-
ется избегать возникновения личных отношений с 
участниками процесса, а также возможности возникно-
вения конфликта интересов или ситуации, ставящей под 
сомнение беспристрастность судьи. По мнению Вячесла-
ва Лебедева, эти ограничения правильные, но иногда 
«формальное восприятие текста ведет к необъективно-
му отклонению кандидатов». Он считает, что возможный 
конфликт интересов должен быть реальным, а не над-
уманным. 

«Федеральная палата адвокатов РФ всецело поддер-
живает эту, а также иные инициативы, направленные на 
укрепление судебной системы, развитие законодатель-
ства и совершенствование судебных процедур, — напи-
сал в своем обращении Юрий Пилипенко. — В то же время 
полагаем необходимым рассмотреть шире обозначен-
ную проблему, существенно нарушающую интересы су-
дей и членов их семей. Российскую адвокатуру беспоко-
ит многолетняя практика, когда запрет родственных свя-
зей в судебном процессе по конкретному делу был рас-
пространен на запрет адвокатской профессии для чле-
нов семей судей по родственному признаку».

Например, как сказано в обращении, в Приморском 
крае 15 адвокатов по этой причине прекратили свой ста-
тус, только бы не трогали работающих в судах их детей. В 
Омской и Челябинской областях таких адвокатов оказа-
лось по 7 в каждой. Аналогичные факты имели место в 
Магаданской, Калужской, Кировской, Новосибирской и 
ряде других областей В Приморском крае и Псковской 
области кандидатов на должности судей не представляли 
к назначению, так как их родственники имели статус ад-
воката. И это далеко не все примеры.

ДОРОГИ В центре Москвы всю неделю 
будут перекрывать движение

Следите за знаками
Светлана Батова

В
сю ближайшую неделю в 
центре столицы будут пе-
рекрывать дороги: около 

Кремля пройдет несколько репе-
тиций и торжественный марш в 
честь 75-й годовщины парада 
1941 года, а 4 ноября в городе 
состоятся шествия, посвящен-
ные Дню народного единства.

Как сообщает пресс-служба 
департамента региональной 
безопасности и противодейст-
вия коррупции Москвы, сегод-
ня и завтра, 1 и 2 ноября, а так-
же и в субботу, 5 ноября, прой-
дут репетиции торжественного 
марша. Из-за них перекроют 
Москворецкую улицу, Василь-
евский спуск и крайнюю полосу 
с обеих сторон на Большом Мо-
скворецком мосту. Кроме того, 

5 ноября будет закрыта и Иль-
инка (от Рыбного переулка до 
Красной площади).

4 ноября, в День народного 
единства, с 6.00 закроют Твер-
скую улицу от Тверского буль-
вара до Моховой, с 9.00 до 13.00 
— Моховую (от Сапожковской 
д о  Те ат р а л ь н о й  п л о щ а д и ) , 
Большой Путинковский переу-
лок,  Страстной и Тверской 
бульвары, а с 13.00 до 17.30 пе-
рекроют улицы Маршала Бирю-
зова и Маршала Василевского. 
В 10.30 от Пушкинской площа-
ди стартует шествие «Мы еди-
ны!», колонна пройдет по Твер-
ской улице до Манежной пло-
щади. В 11.00  на пересечении  
Тверской , Охотного ряда и Мо-
ховой начнется митинг-кон-
церт. 

А затем 7 ноября водителям 

останется пережить перекры-
тия, связанные с самим торже-
ственным маршем. На него, как 
сообщает пресс-служба комите-
та по общественным связям сто-
лицы,  приглашено более 5,5 ты-
сячи человек: 21 ветеран-участ-
ник парада 7 ноября 1941 года 
(из 46 ныне живущих в столи-
це); Герои Советского Союза и 
России; Герои Социалистиче-
ского Труда и Герои Труда Рос-
сии. С 7.00 до окончания меро-
приятия закроют Ильинку, с 
8.00 — крайнюю правую полосу 
на Моховой, Охотном Ряду от 
Манежной площади до площади 
Революции, Васильевский спуск 
и правые полосы на Москворец-
ком мосту. А с 10.00 до 14.30 бу-
дет закрыт участок Петровки от 
Большого театра до Театрально-
го проезда.

МЕГАПОЛИС

В Москве 
появится 
первый 
памятник 
Булгакову

МАСТЕР 
ЗАСЛУЖИЛ 
СВЕТ

Сергей Бабкин

ПЕРВЫЙ памятник выдающе-
муся писателю Михаилу Булга-
кову появится в центре Москвы. 
Как сообщил корреспонденту 
«РГ» председатель комиссии 
Мосгордумы по монументально-
му искусству Игорь Вознесен-
ский, изваяние предложено 
установить у дома, где жил клас-
сик русской литературы. 

Удивительно, но в Москве до 
сих пор нет ни одного зареги-
стрированного памятника Ми-
хаилу Булгакову, отметил Возне-
сенский. Есть много экскурсий 
по Патриаршим прудам, где Бер-
лиоз с Бездомным встретились с 
Воландом или  в «нехорошую 
квартиру» в доме № 10 на Боль-
шой Садовой. А все попытки по-
ставить памятник писателю или 
его героям завершались прова-
лом. Пожалуй, самый смелый 
проект в 2003 году предлагал из-
вестный скульптор Александр 
Рукавишников. Согласно его 
концепции, на Патриарших пру-
дах должна была появиться це-
лая скульптурная группа, в кото-
рой были бы объединены все мо-
тивы «Мастера и Маргариты». 
Например, проект предусматри-
вал статуи Левия Матвея и Пон-
тия Пилата с собакой. Прямо на 
воде предлагалось установить 
колоннаду, вдоль которой шел 
бы Иешуа. Доминантами компо-
зиции должны были стать памят-
ник Мастеру и Маргарите и, на-
конец, фигура примуса высотой 
12 метров. Общественность в те 
годы выступила резко против, и 

проект решили свернуть. Пробо-
вали перенести хотя бы часть 
композиции на Воробьевы горы, 
но тоже нарвались на протест. 

После этого, уже в 2006 году, 
была вторая попытка оформить 
уголок «Мастера и Маргариты» 
совсем не в булгаковском месте 
— во дворе дома № 13 на улице 
Советской Армии. По проекту 
дизайнера Любови Миросенко 
фигуры Коровьева и Бегемота 
были сделаны из искусственного 
мрамора. Герои романа сидели 
прямо на скамейке у детской 
площадки. Стены тепловой стан-
ции разрисовали, и она стала на-
поминать трамвай, сбивший 
Берлиоза. Но впоследствии по-
чти вся композиция куда-то про-
пала, остался лишь один портрет 
Булгакова. И вот совсем недавно 
появился новый проект памят-
ника. Его автор — выдающийся 
советский и российский скуль-
птор Георгий Франгулян.  Ини-
циатором установки памятника 
стал Международный благотво-
рительный фонд П.И. Чайковско-
го. Организация в основном го-
товила проекты, связанные с му-
зыкой и образованием. Затем ра-
бота фонда расширилась, и он 
стал общегуманитарным. Теперь 
одно из его главных направле-
ний — создание и установка па-
мятников  выдающимся лично-
стям прошлого.

— В этом году одной из глав-
ных тем стала подготовка к 
125-летию со дня рождения  Бул-
гакова, — рассказал корреспон-
денту «РГ» президент фонда 
Марк Зильберквит. — Мы обрати-
лись к Георгию Франгуляну. Не-
смотря на то что он был занят ра-
ботой над проектом мемориала 
«Стена скорби», мастер согла-
сился создать памятник выдаю-
щемуся писателю. Правительст-
во Москвы в лице заммэра Лео-
нида Печатникова полностью 
поддержало нашу идею. Сейчас 
памятник уже готов. В декабре 
на заседании комиссии Мосгор-
думы по монументальному 
искусству будет окончательно 
закреплено местоположение 
скульптуры. Было предложено 
установить памятник на Боль-
шой Пироговской улице, возле 
дома № 35, где  жил писатель.

Акцент Что о человеке может рассказать его аккаунт в соцсетях?

Диагноз по юзерпику
Наталья Лебедева 

С
емьдесят два процен-
та россиян, по дан-
ным ФОМ, пользуют-
ся соцсетями для об-
щения, около полови-

ны узнают там новости. Некото-
рые настолько погружаются в 
виртуальное общение, что изба-
виться самостоятельно от этой 
зависимости уже не могут. Дру-
гие же начинают хмурое утро по-
недельника с просмотра френ-
дленты, получая заряд положи-
тельных эмоций от фотографий 
друзей или метких замечаний ку-
миров. Ряд исследователей пош-
ли еще дальше, предположив, что 
проанализировав записи, фотог-
рафии, количество и стилистику 
комментариев, можно оценить 
психологическое состояние че-
ловека. Так ли это?

— Одна крайность, когда че-
ловек отрицает значение соцсе-
тей и считает, что настоящее об-
щение возможно только глаза в 
глаза, — говорит психолог Павел 
Волженков. — Другая крайность, 
когда человек настолько увяз в 
виртуальной реальности, что 
начинает пренебрегать общени-
ем в реальной жизни. Но между 
этими крайностями существует 
много разных оттенков, когда 
человек сам выбирает. сколько 
времени проводить в соцсетях и 
какую пользу он хочет из этого 
извлечь.

С практической точки зре-
ния, соцсети — глобальная база 
знаний. С помощью хештегов 
можно найти любую информа-
цию и использовать ее для рабо-
ты или учебы. А автор поста, 
когда делится своими знаниями, 
структурирует свои мысли. 

— Если человек начинает за-
пинаться, не может подобрать 
слов — это сигнал, что что-то не-
доработано. И было бы этично 
со стороны пишущего лучше ра-
зобраться в вопросе, чтобы не 
обманывать своих читателей, — 
объясняет Волженков.

С эмоциональной точки зре-
ния соцсети — инструмент, кото-
рый не окажет, конечно, серьез-
ного терапевтического эффекта 
на человека, но способен произ-
вести корректировку.

— Вы увидели красивый пей-
заж и решили этим поделиться: 
потратили время, сфотографи-
ровали, загрузили, написали 
комментарий, — рассказывает 
психолог. — В действительности 
человек не хочет просто так си-
деть в шезлонге и наслаждаться 
отдыхом. Он хочет рассказать об 
этом. 

Естественно, он рассчитыва-
ет, что его читатели разделят с 
ним его эмоции в комментариях 
и тем самым их усилят. Приятно 
же читать: как здорово, какой 

ты молодец… Получается такой 
эмоциональный резонанс.

— У людей есть базовые по-
требности — пища, здоровье, без-
опасность, семья, дети... — гово-
рит Волженоков. — Потом появ-
ляются более тонкие потребно-
сти: сопричастность к группе, 
поиск единомышленников, ува-
жение других людей, осознание 
своего места в обществе. Для лю-
бого человека важно, что инте-
рес к нему есть не только со сто-
роны друзей и родственников.

Какая же выгода от чужих по-

ложительных эмоций тем, кто 
читает? Все просто — разгляды-
вая фотографии чужого отпу-
ска, мы начинает вспоминать 
свой отпуск или мечтать о том, 
куда бы еще поехать. Положи-
тельный эффект очевиден.

Бывает, люди оставляют пост 
в соцсетях, чтобы потешить соб-
ственное самолюбие, продемон-
стрировать всем: я могу, а вы 
нет. По словам эксперта, кто-то 
использует соцсети цивилизо-
ванно: сегодня я делюсь своими 
положительными впечатления-

ми, а завтра — ты. А кто-то злоу-
потребляет, пытаясь продемон-
стрировать превосходство.

— Сама по себе соцсеть не 
что-то хорошее или плохое — это 
просто инструмент, чтобы де-
литься информацией. Будет ли 
она позитивной или негатив-
ной, зависит от конкретных лю-
дей и их целей, — пояснил Вол-
женков.

По мнению психолога, не 
стоит рассчитывать на то, что 
анализ аккаунта позволит опи-
сать психологическое состоя-
ние человека. Возможно, это по-
может составить какое-то впе-
чатление, но не более того. Даже 
психологические тесты и специ-
ализированные опросники рас-
крывают лишь небольшой про-
цент информации.

— Единственный достовер-
ный источник — это беседа со 
специалистом, где учитывается 
л е к с и ка ,  и н ф о р м а ц и о н н а я 
часть, эмоции, жесты… А то, что 
по записям в соцсетях можно уз-

нать что-то о человеке, — это 
миф, — заключил он.

Но в условиях, когда темп 
жизни постоянно ускоряется и 
происходит некоторая автома-
тизация:  дом—работа—дом, 
просто необходимо иметь воз-
можность уделить 15—30 минут 
в день любимому делу, а потом 
осмыслить все многообразие ис-
пытываемых чувств в социаль-
ных сетях.

— От высокого темпа жизни 
наша эмоциональная картина 
обедняется, поэтому очень по-
лезно посмотреть на себя как бы 
со стороны. Это обогащает наш 
внутренний мир, — заключил 
Волженков.

Чтобы разобраться в себе, иногда 
полезно делиться своими чувства-
ми и впечатлениями в соцсетях.

Акцент

 Соцсети могут помочь 
составить представление 
о человеке, но они не раскроют 
его психологическое состояние

В ряде регионов 
кандидатов 
не представляли 
на должности судей 
из-за родственни-
ков-адвокатов

Ученые рассказали, когда 
гаджеты становятся 
опасными для детей — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1325923
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Памятник русскому классику 
уже готов. Его автор — выдающийся 
скульптор Георгий Франгулян. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Готовность российских служб  
к предупреждению цунами»
3 ноября (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция, приуро-
ченная к Всемирному дню распространения информации о пробле-
ме цунами.

В пресс-конференции примут участие: Александр Фролов — руководи-
тель Росгидромета, Константин Моськин  —  и.о. начальника Центра 
«Антистихия» МЧС, Вячеслав Шершаков  —  генеральный директор 
НПО «Тайфун».

Аккредитация: 

ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ИТОГИ 
«Грузинская 
мечта» 
уверенно 
победила 
во втором туре 
выборов 

РЕВАНШ 
НЕ УДАЛСЯ

Марина Алешина

ПАРТИЯ «Грузинская мечта» 
завоевала конституционное 
большинство в парламенте стра-
ны, победив во втором туре 
в 48 из 50 одномандатных окру-
гов. Об этом свидетельствуют 
данные Центральной избира-
тельной комиссии Грузии после 
предварительного подсчета 
 голосов со всех участков. Партия 
экс-президента Михаила 
 Саакашвили взять реванш 
не сумела.

Как сообщается на сайте 
ЦИК, в двух округах победили 
независимые кандидаты. Выдви-
женцы от партии Михаила Саа-
кашвили «Единое национальное 
движение» не смогли одержать 
победу ни в одном из округов и, 
таким образом, получить допол-
нительные мандаты. Эксперты 
не исключают, что губернатор 
Одесской области, который объ-
явлен на родине в розыск, может 
и вовсе покинуть ряды ЕНД.

Напомним, 150-местный пар-
ламент Грузии формируется по 
смешанной схеме: 77 депутатов 
избираются по партийным спи-
скам, 73 — по одномандатным 
округам. В целом «Грузинская 
мечта» взяла 115 голосов. По 
партспискам правящая партия 
завоевала 44 места, ЕНД — 27, 
«Альянс патриотов Грузии» — 6. 
Один мандат достался оппозици-
онным «промышленникам». Еще 
одно место выиграла экс-глава 
МИД Саломе Зурабишвили.

Между тем премьер-министр 
Георгий Квирикашвили заявил, 
что «Грузия продолжит курс на 
смягчение напряженности в от-
ношении с Россией» и будет раз-
вивать сотрудничество с Мо-
сквой в сфере торговли, туризма 
и культурных обменов.

Соседи Социалист и сторонник сближения с Россией Игорь Додон выиграл 
 первый тур выборов президента Молдавии

Два процента до победы
Максим Макарычев 

К
ак удар по западным 
усилиям вывести Мол-
давию, эту бывшую 
советскую республи-
ку, из орбиты Москвы 

расценил обозреватель «Нью-
Йорк таймс» итоги первого тура 
президентских выборов в этой 
стране. Лидер Социалистиче-
ской партии Молдавии Игорь До-
дон едва не победил в нем, не до-
брав менее двух процентов для 
оформления своей победы. 

Додон заручился поддержкой 
48,2 процента избирателей. 
Майя Санду, бывший сотрудник 
Всемирного банка, которая не 
скрывает своих симпатий к Ва-
шингтону, получила 38,4 процен-
та голосов и заняла второе место. 
Теперь эти два кандидата сойдут-
ся во втором раунде выборов, ко-
торый пройдет 13 ноября. Глав-
ный итог молдавского голосова-
ния: сторонник сближения с Мо-
сквой оставил далеко позади про-
западных кандидатов. Игорь До-
дон хочет отказаться от так назы-
ваемого соглашения об ассоциа-
ции с Европой и не скрывает, что 
может присоединиться к Евра-
зийскому экономическому сою-
зу (ЕАЭС). Победитель первого 
тура голосования заявил, что вы-
боры «обозначили новое начало» 
для Молдавии, погрязшей в бед-
ности и коррупции. Додон также 
пообещал защищать традицион-
ные ценности страны от насажде-
ния «западного образа жизни». И 
Додон, и Санду построили свою 
кампанию на обещаниях искоре-
нить коррупцию, но, как отмеча-
ют эксперты, позиция лидера со-
циалистов была заведомо выиг-
рышной, так как он известен как 
человек с репутацией, незапят-
нанной скандалами.

Додон лидирует и лидирует 
убедительно, отмечают междуна-
родные наблюдатели, сходясь во 
мнении, что он с большой долей 
вероятности может рассчиты-
вать на итоговую победу. Впро-
чем, предупреждают эксперты, 
это произойдет, если выборы бу-
дут прозрачными и обойдутся 
без включения «на полные обо-
роты» административного ре-
сурса в пользу ярко выраженного 
проамериканского кандидата. В 
штабе социалистов понимают, 

что для победы нужно макси-
мально обеспечить приход на 
участки их главного электората — 
простых молдаван, уставших от 
ничем не подкрепленных обеща-
ний властей. 

Додон поблагодарил своих 
сторонников, добавив: «Главный 
вывод заключается в том, что из-
биратели уже не верят в это пра-
вительство. Наша победа неиз-
бежна». Санду в свою очередь 
объяснила, что такой результат 

голосования объясняется низ-
кой (48,6 процента) явкой изби-
рателей и в особенности «проев-
ропейски настроенной молоде-
жи». Именно над ее привлечени-
ем на участки 13 ноября будут 
активно работать сторонники 
Санду. Понятно, что вокруг нее 
сплотятся все прозападные кан-
дидаты, а путем информацион-
ных вбросов будет обыгрывать-
ся тезис о влиянии Москвы на 
молдавские выборы.

Молдавия считается одной из 
самых бедных стран Европы с пу-
гающей западных экспертов кор-
рупцией, крайне низким уров-
нем доходов населения и посто-
янным исчезновением бюджет-
ных денег. В 2014 году из банков-
ской системы непостижимым 
образом пропал миллиард долла-
ров, выделенных международны-
ми кредитными организациями, 
а за год в стране сменилось шесть 
премьеров. В итоге парламент 

принял законы о борьбе с кор-
рупцией, заставив государствен-
ных чиновников раскрыть свои 
активы, неправильное использо-
вание средств ЕС теперь рассма-
тривается в качестве уголовного 
преступления.

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Д
о выборов 45-го президента 
США пошел финальный от-
счет: осталась ровно неде-

ля. Опросы общественного мне-
ния по большей части отдают по-
беду демократу Хиллари Клин-
тон, но есть и те, кто предсказы-
вают триумф республиканца До-
нальда Трампа.

Авторитетный ресурс Five 
Thirty Eight, создавший собствен-
ную статистическую модель на 
основе демографических данных 
и результатов социологических 
исследований, оценивает вероят-
ность Клинтон на победу в 78,8 
процента, в то время как шансы 
Трампа вчетверо меньше — лишь 
21,1 процента. Модель Five Thirty 
Eight верно предсказала резуль-
таты голосования в 49 штатах на 
выборах в 2008 году, и во всех 50 
— в 2012-м. Но есть и противопо-
ложные прогнозы. Профессор 
Американского университета 
Алан Лихтман разработал собст-
венную систему, которая опира-

ется не на сиюминутные резуль-
таты опросов общественного 
мнения, а оценивает выборы в 
более широком историческом 
контексте через специальные ин-
дикаторы — ответы на 13 вопро-
сов. Лихтман приобрел широкую 
известность, безошибочно пред-
сказывая исход президентских 
выборов в США с 1984 года. Ма-
тематическая вероятность уга-
дать исход восьми выборов под-
ряд составляет 1 шанс из 256. Это 
значит, что в модели Лихтмана 
что-то есть, это явно не случай-
ное попадание пальцем в небо. А 
модель Лихтмана предсказывает 
победу Трампа.

По всем опросам обществен-
ного мнения, миллиардер в октя-
бре терял свои позиции. Если о 
том, каков на самом деле разрыв 
между кандидатами, еще позво-
лительно спорить, то можно до-
статочно уверенно говорить о 
том, что в последний месяц эта 
разница менялась не в пользу ре-
спубликанца. Другим призна-
ком, косвенно указывающим на 
лидерство Клинтон, является по-

ведение лагерей соперников. Де-
мократы чувствуют себя «на 
коне». В рядах республиканцев, 
наоборот, разброд и шатание. 
Сам Трамп словно бы уже пыта-
ется оправдаться за поражение, 
заранее называет выборы нес-
праведливыми, упрекает свою 
партию: «Будь у нас единство, мы 
бы победили». Третий тревож-
ный фактор для Трампа — его 
очень узкая ставка на рабочий 
класс, и преимущественно — 
мужчин. За Клинтон — подавляю-
щее большинство афро- и лати-
ноамериканцев. Если Трамп и 
уступит, то из-за узости своей ар-
мии сторонников. Трамп даже 
называл себя «Мистер Брексит» 
и настаивал, что на выборах в 
США социологов ждет очередное 
поражение, подобное фиаско в 
Великобритании, где они недоо-
ценили накопившееся в массах 
разочарование истеблишментом 
и глобализацией, готовность к 
радикальной смене курса. Имен-
но так позиционирует себя и 
Трамп. Разница в опросах между 
кандидатами по местным меркам 
ощутимая, но не запредельная. 
Эксперты полагают, что вероят-
ность сюрпризов тем больше, 
чем ниже будет явка. Тем более 
что комментаторы не исключа-
ют, что многие американцы ре-
шат остаться дома. 

Из-за многочисленных скан-
далов весь октябрь маятник дви-
гался не в пользу Трампа и, до-
стигнув крайней точки, в послед-
ние дни начал постепенное дви-
жение обратно. Ажиотаж вокруг 
обвинений в его адрес в домога-
тельствах к женщинам постепен-
но сходит на нет. В то время как в 
доме Клинтон тоже едва успева-
ют гасить один пожар за другим. 

Еще не исчерпала себя тема 
разоблачений WikiLeaks, как за 

11 дней до выборов ФБР вдруг 
ставит явную подножку экс-гос-
секретарю, заявляя о новых ули-
ках в расследовании вокруг ее 
электронной переписки. Если эта 
динамика в последнюю неделю 
сохранится и Трамп в очередной 
раз не окажется в эпицентре но-
вого скандала, то преимущество 
Клинтон к дню выборов может 
сократиться. На руку Трампу то, 
что и Клинтон не может похва-
статься абсолютной поддержкой 
даже среди демократов. Сложно 
представить, чтобы миллионы 
сторонников Берни Сандерса, 
ратовавшего против засилья в 
политике денег с Уолл-стрит, ис-
кренне поддерживали Клинтон, 
поверили ее заявлениям о готов-
ности учитывать их интересы. 
П о с л е д н и е  р а з о б л а ч е н и я 
WikiLeaks показали им как раз ту 
Хиллари, какой они себе ее и 
представляли: это — двуличный 
политик, который на публике го-
ворит одно, а выступая за гоно-
рар в сотни тысяч долларов за за-
крытыми дверями перед банки-
рами — совсем другое. Согласно 

последнему опросу Fox News, 
примерно треть тех, кто фор-
мально поддерживает Клинтон, 
не считают ее заслуживающей 
доверия. А среди независимых 
избирателей ей доверяют лишь 
18 процентов. Поэтому круг тех, 
кто поддерживает Клинтон ис-
кренне, возможно, не намного 
шире, чем у Трампа.

Другое дело, что и тем, и дру-
гим надо за кого-то голосовать. 
Вот и получаются выборы не 
«за», а «против», когда выбор де-
лается не в силу симпатий к одно-
му из политиков, а из-за того, что 
его соперник неприемлем до аб-
сурда. Это добавляет непредска-
зуемости исходу голосования, 
что отражается и на прогнозах, 
которые дают крайне широкий 
разброс возможных исходов. Су-
ществует вероятность того, что 
Трамп преподнесет сюрприз в 
стиле «Брексит» вопреки всем 
пророчествам социологов. А 
если, наоборот, верить послед-
ним, то бизнесмен может потер-
петь оглушительное поражение, 
впервые лет за 30—40 уступив де-
мократам пару глубоко респу-
бликанских штатов, например, 
Аризону или Аляску. А в падении 
увлечет с собой и конгрессменов, 
лишив республиканцев боль-
шинства в сенате.

Игорь Додон особенно популярен у 
простых молдаван, уставших от 
безвластия и нищеты.

Хиллари Клинтон пытается заручиться поддержкой звезд Голливуда и 
шоу-бизнеса (на снимке — с Дженнифер Лопес).

ПРЕЦЕДЕНТ

21 МИЛЛИОН ДОСРОЧНИКОВ
В США впервые в истории за неделю до всеобщего голосования на президент-

ских выборах досрочно отдали свои голоса более 21 миллиона человек. Как от-

мечает издание «Нью-Йорк таймс», наибольшая явка на избирательные участки 

была отмечена в таких штатах, как Флорида, Колорадо и Невада, которые, веро-

ятнее всего, и решат исход выборов. В них проголосовала почти четверть изби-

рателей. Сторонники Трампа ставят под сомнение чистоту процесса голосова-

ния в этих округах. Также подчеркивается, что зарегистрированные демократы 

на участках в ключевых штатах и в Северной Каролине превосходят по количе-

ству республиканцев. Но их голоса не будут учитываться до дня всеобщего голо-

сования, который намечен на 8 ноября. Демократы могут себя утешать своим 

организационным преимуществом перед республиканцами. 

Подготовил Иван Беляков

ПРОГНОЗЫ До выборов в США осталась неделя

Трамп надеется на «Брексит»

МНЕНИЕ

Роберт Западинский, 
политолог:

— Запад в лице Европейского союза и 

Соединенных Штатов подтянет все 

свои административные ресурсы, 

чтобы обеспечить победу Майи Санду 

на втором туре президентских выбо-

ров. Ближайшие две недели до второ-

го тура будут очень напряженными 

для обоих кандидатов на пост прези-

дента республики. Им придется при-

ложить немало усилий, чтобы объеди-

нить вокруг себя совершенно разроз-

ненные политические силы республи-

ки, которые заметно разделяются в за-

висимости от своих внешнеполитиче-

ских ориентиров. Кто-то из них заин-

тересован в сближении Молдавии с 

Западом; кто-то, напротив, хочет раз-

вивать стратегическое и взаимовы-

годное сотрудничество с Россией. 

Сейчас накал страстей в Молдавии 

крайне велик. Совершенно очевидно, 

что Запад сделал ставку на Санду и 

предпримет максимум усилий, чтобы 

обеспечить победу своему кандидату. 

Для этого будут задействованы адми-

нистративные и информационные 

возможности влияния Евросоюза и 

США на ситуацию в Молдавии. А эти 

ресурсы, стоит признать, немалые. 

Однако, объективно говоря, наиболь-

шей популярностью в Молдавии поль-

зуется Додон, а не Санду. До послед-

ней минуты первого тура голосования 

опережающими темпами к победе 

шел Додон. Этот политик любим в на-

роде. Молдаване ждут, что он поста-

рается нормализовать отношения с 

Москвой. Будем говорить откровен-

но, почти миллион граждан Молдавии 

работают в России. Между нашими 

странами сложились глубокие эконо-

мические и культурные связи. Все это 

нельзя так просто сбросить с чаши ве-

сов. Но надо понимать, что  Запад в по-

следние годы напряженно работал в 

Молдавии, сформировал прозапад-

ные политические силы и усилил про-

европейские настроения обещания-

ми введения безвизового режима и 

выгодных условий для кооперации.  

Пока сложно сказать, кто из двух кан-

дидатов одержит победу на втором 

туре выборов. Если левая оппозици-

онная «Наша партия» призовет своих 

сторонников голосовать за Додона, то 

очень велик шанс, что он станет сле-

дующим президентом Молдавии.

Подготовила Надежда Ермолаева

Выборы президента США: 
следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/5411

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5345

Акцент

 Клинтон не может похвастать-
ся абсолютной поддержкой 
даже среди демократов
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Турции
арестован шеф
популярной газеты

Редактора 
забрали утром

Леонид Пчельников, «Российская газета», Стамбул

В ПОНЕДЕЛЬНИК турецкая полиция арестовала Мурата 
Сабунджу, главного редактора газеты «Джумхуриет», 
известной своей близостью к оппозиционной Народно-
республиканской партии. В ходе спецоперации задержа-
ны также 13 журналистов издания. 

В первые часы после операции о причинах арестов ни-
чего не сообщалось, однако позже стало известно, что 
главный редактор газеты обвиняется в пособничестве 
таким террористическим организациям, как Рабочая 
партия Курдистана и ФЕТО (организация, возглавляе-
мая Фетхуллахом Гюленом и, как считает следствие, сто-
ящая за попыткой военного переворота). Остальным за-
держанным инкриминируются аналогичные обвинения.

Напомним, что в ноябре прошлого года исполнявший 
на тот момент обязанности главного редактора «Джум-
хуриет» Джан Дюндар также был арестован. Его обвиня-
ли в шпионаже и пособничестве террористам. Причиной 
этому послужила серия публикаций Дюндара о якобы 
имевших место поставках в Сирию вооружений со сто-
роны Разведывательной организации Турции. Позже 
Верховный суд Турции постановил, что при аресте жур-
налиста были допущены нарушения, и его отпустили. 
После своего освобождения он был вынужден покинуть 
Турцию. Сейчас он находится в Германии и говорит о же-
лании вернуться в Турцию, однако не планирует делать 
этого до окончания срока действия режима чрезвычай-
ного положения, который действует в его стране с мо-
мента попытки военного переворота. 

СКАНДАЛ Украинцы узнали
о доходах власть имущих

За что стоял 
майдан

Петр Лихоманов

ВЧЕРА на Украине истек срок подачи электронных иму-
щественных деклараций (е-деклараций) государствен-
ными чиновниками, депутатами и их родственниками. 
Открывшиеся россыпи дорогих часов, коллекции вин и 
миллионы долларов повергли в уныние стремительно 
нищающих украинских «патриотов» и вызвали у них 
мысли о новом майдане.

Декларировать имущество в электронном виде и вы-
кладывать его на сайт Национального агентства по во-
просам противодействия коррупции (НАПК) украин-
ские верхи согласились под беспрецедентным давлением 
ЕС и МВФ, сделавших эту реформу главным условием 
продолжения сотрудничества. Процесс введения е-де-
клараций сопровождался кризисами, скандалами и от-
кровенным саботажем, вплоть до обвинений самих со-
трудников НАПК в коррупционных действиях. В конце 
концов, более 110 тысяч деклараций оказались в свобод-
ном доступе, вызвав эффект разорвавшейся бомбы. 
Вдруг оказалось, что новая, «европейская», украинская 
власть, одобренная «евромайданом» и прошедшая лю-
страцию, ничем не отличается от предыдущей, «преступ-
ной» власти, а по многим параметрам и превосходит ее. 
Миллионы долларов задекларированной наличности 
(прошедший «зону АТО» депутат Константиновский дер-
жит дома 17 миллионов долларов), сотни дорогих часов 
на одних руках (только у премьера Гройсмана обнаружи-
лось двенадцать швейцарских хронометров), коллекции 
картин, антикварного оружия и мебели, винные погре-
ба, собственные конюшни и церкви, десятки квартир в 
одной семье и многое другое. Информация обо всем этом 
великолепии свали-
лось на граждан од-
ной из самых бедных 
страны Европы, счи-
тающих копейки, 
оставшиеся после 
оплаты услуг ЖКХ, 
повышением кото-
рых они обязаны 
своим новым из-
бранникам. 

И если глава МВД Аваков или тот же Константиновский 
никогда не скрывали, что являются миллионерами, то 
были и десятки обескураживающих открытий. Выясни-
лось, например, что активистка майдана, глава парламент-
ского комитета по международным делам Анна Гопко, в 
первых рядах ратовавшая за поднятие депутатских зар-
плат, имеет восемь квартир и миллионные сбережения. 
Еще один активист, начальник «медицинской сотни май-
дана» Олег Мусий — также за два года стал миллионером, 
как и главный военный прокурор Анатолий Матиос. И уж 
вовсе жизнь английского лорда ведет заместитель главы 
Радикальной партии Андрей Лозовой — старинные иконы, 
дорогие автомобили, больше сотни бутылок коллекцион-
ных вин, самая дешевая из которых стоит пять годовых 
зарплат среднего украинца. Причем все это принадлежит 
человеку, никогда не занимавшемуся бизнесом. Попутно 
выяснилось, что президент Порошенко продолжает врать 
народу об отходе от своего бизнеса и отсутствии у него оф-
шоров: он показал 104 предприятия и фирмы.

Сегодня украинские социальные сети переполнены 
гневом. Адепты «европейской Украины» вспоминают о 
собираемых ими «на нужды армии» копейках, в то время 
как у депутатов под матрасом лежат бюджеты городов и 
областей. Нашлись и те, кто прямо сейчас призывает к 
бунту.

Правда, есть сомнения, что мечты о бунте обретут 
плоть: майданы на Украине, как известно, не делаются 
без денег, а у кого все деньги, украинцы уже поняли. 

Содержание декла-
раций вызвало 
эффект разорвав-
шейся бомбы

Газета «Джумхуриет» в одночасье потеряла главреда и луч-
ших журналистов: их арестовали вчера утром.
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Тема с доктором филологических наук Андреем Ястребовым:

Искусству дозволено все?
Валерий Выжутович

П
о данным фонда «Об-
щественное мнение», 
более 80 процентов 
россиян выступают 
за введение цензуры 

в художественных произведени-
ях. Почти 20 процентов опрошен-
ных считают, что контроль за со-
держанием творений искусства 
входит в обязанности государст-
ва. Еще 14 процентов убеждены, 
что в этих творениях много «лиш-
него» и «вредного». Столько же 
участников опроса предлагают 
осуществлять государственный 
мониторинг эпизодов «насилия» 
и «разврата» в театральных по-
становках, кинофильмах, на вы-
ставках. Против контроля госу-
дарства над сферой искусства вы-
ступают лишь 14 процентов ре-
спондентов, а за полную свободу 
художественного творчества — 5. 
На стороне последних — служите-
ли муз. Большинство из них пола-
гает, что в искусстве не должно 
быть никаких ограничений. 

Обсудим тему с доктором фи-
лологических наук, заведующим 
кафедрой истории, философии и 
литературы Российского инсти-
тута театрального искусства Ан-
дреем Ястребовым.

Есть спектакли, на которые 
я намеренно не пойду
— Вам приходилось покидать 
зрительный зал из-за того, что на 
сцене или на экране творилось 
что-то непотребное, на ваш 
вкус?
— Я очень избирателен и пытаюсь 
к своему досугу относиться про-
фессионально.

— То есть ориентируетесь в куль-
турном потоке и решаете для 
себя, что надо смотреть, а что не 
надо?
— Именно так. Пусть меня упрек-
нут в однобокой просвещенно-
сти, но я не пойду на спектакль, 
который по тем или иным причи-
нам может мне не понравиться. Я 
знаю, что ожидать от того или 
иного режиссера. Наивно думать, 
что он вдруг изменит своей излю-
бленной теме и художественным 
приемам. Все повторится. Увидел 
один спектакль — знай, последую-
щие будут такими же. Не хочу 
сталкиваться с вещами, которые 
не соответствуют моим представ-
лениям об эстетике и морали. 
Есть спектакли, на которые я на-
меренно не пойду. Кто-то скажет, 
что подобные жесты сужают мой 
эстетический горизонт, но поми-
мо эстетики для меня существует 
система нравственных коорди-
нат, в которую многие современ-
ные артефакты не вписываются.

— Но чьи-то скандальные, прово-
кативные постановки, о которых 
«говорит вся Москва», вы ведь 
наверняка смотрели. 
 — Нет. 

— Не может быть.
—  Честно говорю. Видел, как на-
чинали эти режиссеры, и пони-
маю вектор их движения. Читаю 
театральную критику о новых 
постановках. Но многие спекта-
кли не хочу смотреть. Приведу 
пример с книгами. Есть книги, в 
которых встречается мат. Я про-
тивник мата в литературе, но до 
какой-то определенной черты. 
Если мат становится художест-
венным образом, то я это прием-
лю. А если это самоцель, я никог-
да не стану читать такую книгу — 
не хочу засорять свои мозги и 
душу. Точно так же я отношусь и 
к мату на сцене. В качестве худо-
жественного приема я подобное 
допускаю, но такой прием не 
должен быть навязчивым, само-
цельным. Словом, есть вещи, ко-
торые мне не близки. При том 
что я ни в коем случае не ханжа, я 
знаю, что бывают жизненные, 

литературные, художественные 
ситуации, когда без этого просто 
не обойтись. Но все равно суще-
ствует некая грань, переходить 
которую, я считаю, непозволи-
тельно. 

 — Что для вас находится за гра-
нью искусства?
— Неоправданное изображение 
насилия. Я до сих пор не могу 
принять и оправдать сожжение 
коровы Тарковским в «Андрее 
Рублеве» и уничтожение много-
вековой сосны Ларисой Шепить-
ко в «Прощании с Матерой». То 
были натуралистические реше-
ния, которые, по логике режиссе-
ров, несли в себе сильные худо-
жественные заряды. Мне не ка-
жется, что эти эпизоды усилива-
ют общую концепцию картин, 
связанных с поисками художни-
ка и прощанием с патриархаль-
ным миром. Хотя подобные вещи 
встречались и в литературе. 
Вспомним роман Золя «Творче-
ство». Там художник наблюдает 
за умирающим сыном и ловит 
тот оттенок краски, который ему 
необходим на картине. Картина 
получается выразительной, ху-
дожника настиг успех. Сын умер. 
Читатель понимает, что цена най-
денному цвету слишком велика. 
Цена приему, который использу-
ет Тарковский, непомерна.

О вкусах нельзя спорить, 
потому что вкус — один. 
Он либо есть, либо его нет
— Чем, на ваш взгляд,  определя-
ются границы дозволенного в 
искусстве? Общественной мо-
ралью? Некими эстетическими 
канонами? Но у каждого обще-
ства своя мораль и свои пред-
ставления о прекрасном. К тому 
же они еще и меняются со сме-
ной эпох.
— Наверное, главным и опреде-
ляющим фактором является 
вкус. Если художник им облада-
ет, он никогда не перейдет грань. 
Зритель это обязательно заме-
тит или проникнется присутст-
вием в тексте чего-то, чему он не 
знает имени, но что останавли-
вает художника от рокового 
шага. Лев Толстой называл это 
эстетическим стыдом. Талантли-
вый художник всегда умеет 
определить должную меру недо-
сказанности. Хемингуэй гово-
рил: я не буду дописывать то, что 
и так уже очевидно для читателя. 
Действительно, часто достаточ-
но намека, который служит зри-
телю ориентиром в жизни, и ка-
мертоном в восприятии искус-
ства.

— Пошлость в искусстве — это 
чрезмерность? Самовыражение 
без самоограничения?

— Пошлость — это когда начинают 
спорить о вкусах. О вкусах нельзя 
спорить, потому что вкус — один. 
Он либо есть, либо его нет. И когда 
мы с радикальным рвением пыта-
емся подгонять произведение 
искусства под свои ограниченные 
представления, вот здесь и начи-
нается пошлость. Это особенно 
заметно в режиссерских работах 
в театре и кино, когда человек с 
поверхностным образованием, с 
циничным взглядом на мир, осно-
вываясь на пяти-шести приемах-
штампах, предлагает нам какие-
то эксперименты, которые или 
давным-давно выхолощены, или 
невнятны, или безнравственны. 
Пошлость — когда бескультурные 
опыты рядятся в авангард. Или 
когда самодеятельность выдается 
ангажированной критикой за 
громкий художественный жест. 

— Что такое театральная пош-
лость, помимо актерских и по-
становочных штампов?
— Игнорирование жанровой при-
роды вещи. Если точно обозначен 
жанр, зритель примерно понима-
ет, что будет смотреть. Нередко 
жанр игнорируется. Причем со-
знательно. Режиссер с гордостью 
заявляет, что жанровая природа 
спектакля, который он поставил, 
ему безразлична. Он просто рас-
писывается в своем творческом 
бессилии. Если ты смешиваешь 
эпос с мелодрамой, высокую тра-
гедию с водевилем, притчу с луб-
ком, то получается «пестрядь», 
мешающая зрителю понять спек-
такль. Я не против смешения 
жанров, я за то, чтобы переходы 
от трагического к анекдоту, от 
мифа к безделице были  убеди-
тельно разработаны и художест-
венно аргументированы. Иначе 
зрителя посещает недоумение. 
Это то же самое, как если бы, на-
пример, Толстой заканчивал ка-
ждую главу «Войны и мира» ча-
стушкой.

— Театр меняется. Сегодня жан-
ровые границы в нем очень под-
вижны, их уже, можно сказать, 
не существует.  
— Согласен. Мы живем в эру пост-
драматического театра. Но есть 
жанры, которые меня никак не 
трогают, возможно, в силу моего 
жизненного опыта и культурной 
квалификации. Например, «под-
ростковый» вербатим. Я не могу 
сидеть в зрительном зале и слы-
шать кальку чьих-то сегодняш-
них проблем. Мои проблемы на-
много сложнее, чем недожарен-
ная картошка или отсутствие де-
нег на гамбургер. Не потому, что 
у меня всегда есть деньги на гам-
бургер, а потому, что у меня нем-
ножко другие проблемы. Пробле-
мы, которые связаны с глубиной 
восприятия мира. Я не предлагаю 
всем обращаться к классике, чи-
тать Пруста, Достоевского, Тол-
стого вместо того, чтобы ходить 
на вербатим. Но я настороженно 
отношусь к модным поветриям, 
ко всему, что подчас без должных 
к тому оснований объявляется 
«актуальным» и «современным». 

Провокация должна иметь 
пределы 
— А право на провокацию вы за 
художником признаете? Вообще 
как относитесь к провокативно-
му искусству?
— Конечно, провокация — жест, ко-
торый указывает на возникнове-
ние новых смыслов. Эти смыслы 
могут сохраниться, а могут и ис-
чезнуть, побыв одну секунду про-
вокационными. Любая провока-
ция отражает настроения и идеи 
определенного времени. Можно 
представить себе, что Веласкес 
пишет «Черный квадрат»? Нет. 
Потому что в середине XVII века в 
Европе существует определенная 
эстетика, и «Черный квадрат» в 
нее никак не вписывается. Мале-
вич провоцирует, пишет «Черный 
квадрат». Картина становится 
крупнейшим событием, потому 
что отражает общее направление 
художественных поисков време-
ни. Параллельно Малевичу в на-
чале XX века рождается какофо-
ническая музыка, возникает 
структурализм, живопись тяготе-
ет к пуантилизму... «Черный ква-
драт» — провокация, которая под-
тверждает тенденцию, развивает 
ее. Почему импрессионистов так 
любили наши староверы? Реа-
лизм послераскольной иконы их 
уже не устраивал. Староверы по-
чувствовали — именно с помощью 
импрессионизма надо изобра-
жать Бога, образ которого они по-
сле раскола утратили, именно на 
картинах импрессионистов они 
увидели мир, который создан их 
Богом. 

— Провокация должна иметь пре-
делы? 
— Безусловно.

— Какие?
— Например, нельзя прибивать ча-
сти своего тела, даже самые не-
нужные исполнителю, к брусчат-
ке Красной площади. Это пошло-
вато. Когда художник-акционист 
вышел из-под стражи, он отчитал-
ся добротно написанным текстом 
о том, что это, мол, была такая 
протестная сверхинтеллектуаль-
ная художественная акция. Поя-
снительный текст оказался на-
много содержательнее самого по-
ступка. Провокации нынче все 
чаще мелкие и просто безвку-
сные. Придумать их и осущест-
вить намного легче, чем предло-
жить серьезный и умный текст. 
Вспомним провокации дадаистов. 
Например, на сцену выходят три 
десятка человек, которые однов-
ременно читают свои безумные 
стихи. Или другой пример — зна-
менитый дадаистский утюжок с 
гвоздями на гладильной повер-
хности. Можно ли это назвать ис-
кусством? Конечно же нет, с точки 
зрения классического академиче-
ского искусства. В контексте же 
трагических и абсурдных истори-
ческих событий дадаистические 
жесты сделали куда больше, чем 
«неповоротливое» традиционное 
искусство. Они показали алогизм 
мира, разрыв причинно-следст-
венных связей, выявили идею об-

реченности человека. Художни-
ки-провокационисты используют 
классические привычные образы, 
дописывают их, лишают функци-
онального назначения. Когда мир 
погружен в абсурд, иное искусст-
во показывает свою пресность и 
бесполость. Художник и поэт Жан 
Арп — по отцу немец, по матери 
француз — в начале Первой миро-
вой войны получает одновремен-
но две повестки: одну в немецкую 
армию, другую во французскую. 
Фантасмагория посильнее роман-
тических каприччио. Теперь по-
рассуждаем пару секунд на тему, 
какое отношение к обезумевшему 
миру имеют современники Арпа, 
продолжающие писать много-
словную сентиментальную прозу 
или пасторальные пейзажи. 
Искусство обязано быть провока-
ционным, находить новый язык 
для описания взбесившегося 
мира. У Гертруды Стайн есть зани-
мательная мысль. Ее спрашивают 
о выставке: мол, как же так, там, в 
залах музея, выставлялись те же 
стулья, какие стоят в кафе на ули-
це, — в чем же разница? Она отве-
чает: «Искусство — это то, что 
имеет веревочку. Она очерчивает 

границу между искусством и 
жизнью. Вот мы сейчас с вами си-
дим в кафе на стульях, не имею-
щих никакой художественной 
ценности, потому что отсутствует 
веревочка». Так вот, у любой про-
вокации, если это искусство, 
должна быть «веревочка-рамоч-
ка». Как у барочных картин, когда 
пейзаж не умещается на полотне 
и крылышко бабочки или цвето-
чек  пририсованы на раме. Или 
как на полотнах Джузеппе Арчим-
больдо, где портрет человека со-
здается из корешков растений, из 
фруктов, овощей. Такая провока-
ция становится мощным искусст-
вом, которое показывает, что че-
ловек — это и вся живая природа, 
но это и натюрморт, то есть мер-
твая природа. Что такое провока-
ция? Это когда мы с вами не зада-
емся вопросом, что нарисовано 
на картине, нас беспокоит другое: 
почему крылышко бабочки или 
цветочек изображены на раме? 
Как могло искусство набраться 
храбрости, заявив себя живым, и 

попытаться вылезти за пределы 
картины? Эта провокация являет-
ся серьезнейшим жестом культу-
ры, из которого потом вырастают 
новые импульсы. Провокация не 
может быть отнесена к частному, 
не может преследовать какую-то 
маленькую частную цель, при-
надлежать самой себе и не иметь 
никакого развития. У художест-
венной провокации должен быть 
мощный философский подтекст.

— Четкую грань между художест-
венной провокацией и провока-
цией, например, религиозной 
провести подчас очень непросто. 
Ее проводят воспитание, вкус, 
чувство меры,  а они у всех раз-
ные. В том числе и  у тех, чьи ре-
лигиозные чувства то и дело чем-
нибудь «оскорбляются». Втор-
жение неких «православных ак-
тивистов» со своим уставом в 
чужие монастыри (музеи,  театр, 
выставочные залы) происходит 
едва ли каждый день. Как вы к 
этому относитесь?

 — Я не сторонник погромов и за-
претов. Я православный. Но я не 
тот православный, который мо-
жет стать религиозным экстре-
мистом. Я сторонник взвешенно-
го на весах законодательства па-
ритета между религиозным и 
светским. Общество должно сле-
довать своей морали, церковь — 
своей. Они пересекаются? Да, 
безусловно, потому что мораль — 
общая. Но там, где есть мораль, 
не должно быть ни запретов, ни 
погромов, потому что именно 
мораль регулирует мысли и по-
ступки человека. 

Искусство всегда обвиняют 
в безнравственности 
— Почему во все времена пред-
принимались попытки поста-
вить искусство в какие-то рам-
ки? 
— Такова природа искусства. Та же 
книжная обложка — рамки. Даже 
если нет обложки, а есть только 
пергамент, все равно последняя 
буква — предел пергамента. В лю-

бом искусстве всегда есть ограни-
чения, связанные с нашим конеч-
ным восприятием мира. 

— Какие обвинения чаще всего 
звучат в адрес искусства?
— Обвинения в том, что оно без-
нравственно. «Безнравствен-
ность» — это изменение горизон-
та видения.  Когда открывается 
чуть больше, чем ты ожидал, или 
когда меняется ракурс того, что 
тебе уже стало привычным. Или 
меняется способ подачи матери-
ала, или стиль, или художествен-
ная техника. Например, обна-
женные мальчики на картинах 
Дейнеки не вызывают никаких 
вопросов и споров. Потому что 
это художественные образы, они 
вписаны в природу, они органич-
ны, оптимистичны, красивы, и 
ты понимаешь и радуешься: вот 
оно, будущее, которое грядет. 
Оно устремлено в небо, оно часть 
и неба, и земли, оно вбирает все 
субстанции. Когда же нечто по-
добное выполнено в жанре фо-
тографии… 

— Вы сейчас о выставке амери-
канского фотографа Джока 
Стёрджеса, которую закрыли со 
скандалом?
— Да. Понятно, что эта выставка 
была для ограниченного круга 
публики. Ну, пришли несколько 
десятков любителей фотографии, 
посмотрели, ну, может, кто-то по-
том залез в Интернет и узнал еще 
что-то о творчестве фотографа. 
Ничего предосудительного на вы-
ставке не было, на что нужно 
было так бурно реагировать. Хотя 
у этого фотохудожника действи-
тельно есть снимки, не предназ-
наченные для широкого просмо-
тра. Фотограф увидел обнажен-
ных мальчиков и девочек заинте-
ресованными глазами взрослого 
человека. Это не просто постано-
вочное фото под названием «Дети 
природы». Нет, это глаз, набитый 
на жесткой эротике, который за-
интересованно смотрит на детей. 
Там нет «диетического» материа-
ла, который обычно связывается 
с нудистами. Там нет «вегетари-
анства», которое связано с обна-
женной натурой, не вызывающей 
никаких эротических ассоциа-
ций.  Это физиологический 
взгляд, отражающий физиологи-
ческие потребности. 

Культура не умеет 
изображать добро 
 — Высокое искусство вправе 
эстетизировать зло?
— Да, конечно. Толстой читал 
«Илиаду» и Новый Завет  парал-
лельно. И сделал вывод: Гомер хо-
рош, но ему не хватает любви. 
Если бы Толстой читал Новый За-
вет  параллельно с «Муму», он бы, 
возможно, сделал другие выводы. 
Тем не менее любовь у Гомера 
есть. Он использует гениальней-
шее решение, единственное в ми-
ровой литературе: он дает имена 
всем, кто погиб. Гекзаметр вос-
производит сцены титанической 
битвы, и вдруг кто-то поражен 
смертью. Эпос останавливается, 
Гомер читает эпитафию. На поро-
ге ухода в мир иной человек обре-
тает имя и биографию, затем 
вновь автор запускает эпос. Вот 
что такое гуманизм. Эстетизация 
зла — одно из любимейших заня-
тий искусства. К примеру, роман-
тический герой, как правило, — 
отступник от общепринятой мо-
рали. Он разрушает чужой мир, 
играет с судьбами, но все чита-
тельские симпатии на его сторо-
не. Культуру интересует психоло-
гия злодея. Читателя увлекают 
истории про Ивана Грозного, Бе-
рию, Сталина. Писателю нравит-
ся подыскивать новые формы не 
для развенчания тирана, а для со-
здания противоречивого портре-
та зла. Станиславский говорил: 
играя доброго, ищи, где он злой. 
Ведь это не случайно. Зло нахо-
дится в становлении, оно многоц-
ветно. Добро в искусстве всегда 
монохромно, его очень сложно 
изображать, сделать выразитель-
ным. Много ли романов мы чита-
ли про Мать Терезу? Ни одного. А 
сколько напечатано романов про 
Сталина? Сотни, если не тысячи. 
Литература — это выбор между 
добродеянием и пороком. Выбор 
этот очень часто совершается в 
пользу зла. Мы, к сожалению, на-
ходим все новые и новые интона-
ции для изображения зла, но не 
добра. 

— В искусстве должны быть табу?
— Обязательно.

— Какие, например?
— Как я уже сказал, насилие над 
человеком. Человека нельзя уни-
жать. Человек и так унижен сво-
им существованием. Искусство 
должно хоть чуть-чуть помогать 
ему, хоть песенкой, хоть советом, 
словечком или мелодией.  И да-
вать надежду. 

— В этом смысле искусству до-
зволено все?
— Да, конечно. Почти все.

Провокации в искусстве часто 
выглядят мелко и безвкусно. 
Они мертвы, если не имеют фило-
софского контекста. 

Акцент

 Нельзя прибивать части 
своего тела, даже самые 
ненужные исполнителю, 
к брусчатке Красной площади. 
Это пошловато

Акцент

 Я не тот православный, 
который может стать 
религиозным экстремистом. 
Я  сторонник взвешенного 
на весах законодательства 
паритета между религиозным 
и светским. Общество должно 
следовать своей морали, 
церковь — своей

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Андрей Ястребов — доктор фило-
логических наук, профессор, лите-
ратуровед, заведует кафедрой 
истории, философии и литерату-
ры Российского университета те-
атрального искусства — ГИТИС. 
Член жюри многих театральных 
фестивалей. Книги Ястребова 
«Пушкин и пустота», «Наблюдая 
за мужчинами», «Наблюдая за 
женщинами», «Боже, спаси рус-
ских», «Богатство и бедность», 
«Праздник безумства», «Мужчи-
на: модель для сборки», «Мужчина 
от 17 до 71», «Измерения текстов 
культуры» пользуются неизмен-
ным интересом у читателей и не-
однократно переиздавались. Анд-
рей Ястребов убежден: «Жизнь — 
это не только рисовальщик пе-
чальных картинок, но и не луч-
ший повод безостановочно распе-
вать оптимистические гимны». 
Он говорит: «Выбери творчество, 
любовь, семью, заботу о родителях 
— это стратегически важные пе-
рекрестки жизни».А
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СОТРУДНИЧЕСТВО На берегу Дуная 
появилась аллея имени 
Москвы 

Проверку временем 
выдержали 

Сергей Бабкин 

В ВЕНГЕРСКОЙ столице Буда-
пеште появилась аллея имени Мо-
сквы. Об этом мэр Иштван Тар-
лош рассказал вчера своему кол-
леге Сергею Собянину во время 
подписания программы сотруд-
ничества между двумя столицами 
на 2016—2019 годы. 

Дружественные связи между 
Москвой и Будапештом были 
установлены еще в 1958 году и с 
тех пор фактически не прерыва-
лись. «Несмотря на определенные 
проблемы, наше сотрудничество 
будет продолжаться, — подчер-
кнул Собянин. — Уверен, что наши 
совместные проекты в градостро-
ительной и социальной сфере, ту-
ризме и здравоохранении скоро 
выйдут на новый уровень».

Статистика показывает, что 
сотрудничество Москвы и Буда-
пешта действительно не «прови-
сало» в любые политические ка-
таклизмы. Об этом говорят циф-
ры: в 2003 году товарооборот сто-
лиц составлял 3 млрд долларов, а 
в 2015-м — уже 8 млрд. Но сотруд-
ничество измеряется не только 
деньгами. 

Так, в венгерской столице 
пройдет презентация центров 
«Мои документы», которые об-
легчают москвичам оформление 
различных бумаг. Московское 
правительство проведет в Буда-
пеште фотовыставку «Образы 
Венгрии», где представит леген-
дарные кадры советских фотог-
рафов. Власти Будапешта в свою 
очередь проведут осенние фе-
стивали культуры и творчества, 
на которые приглашены и мо-
сквичи. Программа предусма-
тривает сотрудничество в сфе-
рах ЖКХ, социальной защиты, 
сохранения архитектурного на-
следия. Собянин получил при-
глашение посетить и чемпионат 
мира по водным видам спорта в 
Будапеште. Дворец спорта, где 
пройдут соревнования, находит-
ся недалеко от недавно заложен-
ной аллеи, которой присвоено 
имя Москвы. Этот живописный 
зеленый уголок Будапешта поя-
вился после масштабной рекон-
струкции набережной реки Ду-
най. Преобразование берега по-
зволило серьезно расширить 
одну из самых популярных 
пляжных зон Дагай. 

МЧС Выплаты компенсаций в Приморье завершат в кратчайшие сроки

Не топите людей 
в бумагах
Тимофей Борисов

Г
лава МЧС России Владимир 
Пучков потребовал в крат-
чайшие сроки завершить вы-

платы компенсаций за утраченное 
имущество пострадавшим от на-
воднения в Приморском крае. Ча-
стично выполнением поручения 
министра займется специальная 
рабочая группа. Так получилось, 
что местные чиновники и муници-
пальные власти все-таки только 
своими силами не справляются. 
Потребовалось ручное управле-
ние министра.

Владимир Пучков подозревал, 
что так может получиться. Слиш-
ком уж масштабным получилось 
это природное бедствие, более 40 
тысяч человек пострадали от на-
воднения в Приморском крае, выз-
ванном тайфуном в сентябре этого 
года. Поэтому еще во время своего 
первого прилета в Приморье сразу 
после мощнейшего тайфуна «Лай-
онрок», министр дал поручение 
своим подчиненным постоянно 
следить за ходом восстановитель-
ных работ. И, что называется, как в 
воду глядел. Пришлось теперь при-
летать снова.

— Пожилой женщине прислали 
целый лист каких-то мелких обо-
снований, написанных мелким 
шрифтом, — распекал накануне на 
совещании местных чиновников 
Владимир Пучков. — Даже паспор-
та не выдали отдельным гражда-
нам, пострадавшим от наводне-
ния. Я требую от всех служб на ме-
стах навести порядок в этой рабо-
те. Не топите людей в бумажках.

При этом министр обратил 
внимание, что деньги из феде-
рального бюджета давно выделе-
ны. Сейчас они лежат в казначей-
стве во Владивостоке и ждут толь-
ко, чтобы их перечислили тем, 
кому они положены по закону. А 
таких, по уточненным данным, бо-
лее 40 тысяч 500 человек. Влади-
мир Пучков отметил, что в настоя-
щее время на особом контроле на-
ходится капитальный ремонт 351 
домовладения социально незащи-
щенного населения. Свыше 430 
домов могут быть признаны не-
пригодными. На сегодняшний 
день выдано 103 свидетельства, 

удостоверяющие право на получе-
ние нового жилья. А документы 
для выплат должны готовиться по 
упрощенной схеме.

— Мы вчера проверили органи-
зацию выплат пострадавшим за 
полностью или частично утрачен-
ное имущество. Я требую завер-
шить все выплаты из федерально-
го бюджета. Компенсации выпла-
чиваются медленно, — сказал Вла-
димир Пучков на заседании прави-
тельственной комиссии во Влади-
востоке.

Он отметил, что если постра-
давшие не согласны с оценкой ко-
миссий, значит, комиссии по оцен-
ке ущерба должны быть направле-
ны повторно. На носу зима, и тут 
российским спасателям приходит-
ся действовать наперегонки с при-
родой. В пострадавшие районы мо-
розы могут прийти неожиданно. 

Владивосток хоть и находится при-
мерно на широте Сочи, но бли-
зость к океану определяет совсем 
не сочинскую погоду.

— Режим чрезвычайной ситуа-
ции в Приморском крае продолжа-
ет действовать, — напомнил Влади-
мир Пучков. — Организуйте кру-
глосуточную работу на местах, 
люди должны получать помощь и 
поддержку. Никаких отказов на 
выплаты компенсаций по фор-
мальным признакам быть не долж-
но.

Тон министра на заседании 
правительственной комиссии по-
нять было несложно. Накануне он 
побывал в городе Лесозаводск, жи-
тели которого пожаловались на то, 
что суды не признают их постра-
давшими, так как они не были за-
регистрированы, а судебные иски 
составлены неправильно. Для по-

ложительного решения судов не-
обходимы два свидетеля. Кроме 
того, решения судов приходится 
ждать в течение месяца.

Та рабочая группа, которая сей-
час сформирована и остается ра-
ботать после нынешнего прилета 
министра, как раз и займется в 
первую очередь  решением про-
блем в Лесозаводске. «Она будет 
круглосуточно заниматься офор-
млением документов, в том числе 
для подачи апелляций на уже вы-
несенные решения судов», — резю-
мировал на совещании правко-
миссии Владимир Пучков.

Руководство работой комиссии 
министр местным чиновникам не 
доверил. Для того чтобы она дейст-
вительно что-то смогла сделать 
быстро и слаженно, глава МЧС 
оставил во Владивостоке одного из 
членов прилетевшей с ним из Мо-

сквы делегации. В Приморье ми-
нистр оставил директора департа-
мента гражданской защиты МЧС 
России Андрея Лутошкина. Он сов-
местно с исполняющим обязан-
ности начальника Главного управ-
ления МЧС России по Приморско-
му краю останутся в Лесозаводске 
до тех пор, пока все проблемные 
вопросы не будут решены. Так ска-
зал местным жителям Владимир 
Пучков, который также лично по-
сетил Лесозаводск. Он подчер-
кнул, что оформление документов 
и подача исков в суды будут взяты 
на жесткий контроль.

Сейчас в суды подано почти 
1600 исков от местных жителей о 
признании их потерпевшими в ре-
зультате удара стихии. Почти 900 
из них по решению судов уже 
включены в списки пострадавших. 
В отношении 15 человек вынесены 

отрицательные решения. Всего в 
результате наводнения в разной 
степени пострадали свыше 5000 
домовладений.

Правда, не все, что сделано с 
сентября в Приморье, вызвало не-
удовольствие министра. Он отме-
тил, что во многих пострадавших 
районах работа проделана нема-
лая. «Отработали и федеральный 
центр, и все службы Приморского 
края. Это позволило минимизиро-
вать потери и оказать помощь по-
страдавшим», — сказал Владимир 
Пучков.

Когда министр в сентябре обле-
тал на вертолете затопленные рай-
оны, было видно, что стихия нане-
сла колоссальный вред. Затоплен-
ными были и дома, и трассы. О 
силе воды можно было судить по 
мощным опорам мостов, от кото-
рых остались одни торчащие 
остатки бетона. Министру при-
шлось даже оставлять в одном из 
полностью отрезанных от боль-
шой земли районов главу Уссурий-
ска Евгения Коржа. Вертолет тогда 
улетел без мэра.

Теперь проблемы Уссурийска 
не столь остры, но местные знают, 
что наводнения здесь не редки. По-
этому на совещании Владимир 
Пучков отдельно затронул тему 
подготовки к паводку 2017 года.

— Еще раз должны быть прове-
рены все гидротехнические соору-
жения и водозаборы, работы по 
восстановлению дамб не должны 
останавливаться, — заключил ми-
нистр.

Ведь в позапрошлый год в Уссу-
рийске также были сильные под-
топления и случились они именно 
из-за того, что не выдержали дам-
бы. Вчера глава МЧС России пору-
чил еще раз просчитать все по-
требности на предстоящие весен-
не-полевые работы.

— Все заявки необходимо пред-
ставить до 30 ноября текущего 
года, — подчеркнул Владимир Пуч-
ков.

В свою очередь лесозаводчане 
выразили министру особую благо-
дарность за работу специалистов 
Амурского спасательного центра 
МЧС России. Поблагодарил МЧС и 
губернатор Приморского края 
Владимир Миклушевский. 

Благоустройство На Тверскую вернулись исторические 
липы

Как 25 лет назад
Любовь Проценко

У
т р о  п о н е д ел ь н и ка 
принесло москвичам 
с ю р п р и з :  н а  ц е н -
тральной магистрали 
столицы за выходные 

выросли липы. Деревья, которых 
на улице Тверской не было более 
четверти века! А тут — сразу 56 
девятиметровых красавиц!

Мэр Москвы Сергей Собянин, 
который вышел посмотреть, как 
чувствуют себя новоселки, рас-
сказал журналистам:

— В результате реконструкции 
Тверской удалось очистить под-
земное пространство, умень-
шить количество коммуника-
ций. Появилась возможность по-
садить деревья. И не только 
здесь, но и на Новом Арбате и 
других исторических улицах, где 
их не было десятилетиями. Часть 
их уже высажена, и мы можем 
полюбоваться ими.

Пришли посмотреть на жи-
вые деревья на Тверской и мо-
сквички Татьяна Григорьевна 
Падалко и Тина Ендовицкая. 
Обе помнят, как эти деревья 
украшали Тверскую еще в их 
детстве. «А в 90-е вдруг исчезли. 
Наверное, не выдержали нати-
ска возросшего потока машин. 
Да и антигололедные реагенты, 
которые город начал активно 
использовать, видимо, сыграли 
свою роль», — вспоминает Тать-
яна Григорьевна. Она живет не-
подалеку, на Большой Никит-
ской, и когда прежде бывала на 
Тверской, всегда очень сожале-
ла, что улица стала голой — 
сплошной асфальт. Сейчас, по 
ее мнению, Тверская стала даже 
лучше, чем сорок лет назад: 
«Тогда она была уже, и те же де-
ревья приходилось обходить. 
Теперь пешеходная часть рас-
ширилась и весной гулять по 
ней будет еще приятнее, когда 
деревья зазеленеют».

Когда весной на «Активном 
гражданине» объявили голосо-
вание: нужнно ли вернуть на 
Тверскую знаменитую липовую 
аллею, обе москвички  в числе 
87%  москвичей, поддержавших 
этот проект, проголосовали «за». 

«Спасибо вам за поддержку», — 
поблагодарил их мэр. 

Представитель подрядчика 
Марина Жила рассказала, что де-
ревья выращены в специализи-
рованных питомниках. Специ-
ально для Тверской подобрали 
морозоустойчивый европейский 
сорт липы «Паллида». Хороша 
она еще и тем, что даже в силь-
ную засуху ее глянцевые круп-
ные листья подолгу остаются зе-
леными. Липы-крупномеры, ка-
ждая с комом земли весом при-
мерно 3 тонны. Доставил их  ав-
топоезд, а сажали  с помощью ав-
токрана.

— Сначала подготовили яму, — 

поделилась подробностями Ма-
рина Жила. — На дно в качестве 
дренажного материала насыпа-
ли керамзит — чтобы корни не 
гнили, затем  слой геотекстиля и 
металлическую сетку. Чтобы к 
дереву лучше поступал кисло-
род, установили пластиковые 
трубы, выходящие на землю. Яму 
наполнили плодородным грун-
том и посадив дерево, им же и за-
сыпали.

Стволы лип защитили мешко-
виной -  зимой  от мороза, а ве-
сной — от солнечных ожогов. 
Впрочем, специалисты не исклю-
чают, что часть посадочного ма-
териала может не прижиться. 

Это оговорено в договоре с пи-
томником — от 10 до 20%  дере-
вьев могут потребовать замены, 
что и предусмотрено гарантий-
ными обязательствами в течение 
года. Ну а дальше уход за липами 
станет делом городских служб.

Всего на Тверской будет выса-
жено 90 лип. Наряду с ними —  13 
яблонь и  красный дуб, который 
посадят поближе к Афанасьев-
скому переулку. Всего за послед-
ние 6 лет в городе высажено око-
ло 4 миллионов деревьев и ку-
старников.

Сергей Собянин: Возможность поса-
дить деревья появилась благодаря 
реконструкции Тверской.

Акцент

 Министр подчеркнул, 
что деньги из бюджета давно 
выделены и ждут, чтобы их 
перечислили пострадавшим

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера 

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на услуги по эксплуатации и техническому 
обслуживанию объектов инфраструктуры компании в г. Южно-
Сахалинске (офисы, жилой комплекс «Предгорья Зимы»).

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Подряды, 
конкурсы по продаже имущества», «Текущие открытые 
конкурсы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о намечаемой деятель-
ности по проекту «Технический проект разработки Талдинского камен-
ноугольного месторождения в границах лицензии на право пользования 
недрами КЕМ 11672 ТЭ филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» «Тал-
динский угольный разрез» на территории Новокузнецкого и Прокопь-
евского муниципальных районов.

Замечания и предложения направлять на имя технического директо-
ра филиала Н.Г. Фоменко до 01.12.2016 г. по адресу: 654000, г. Новокуз-
нецк, филиал Талдинский угольный разрез», тел. (3843) 790-292 (там же 
можно ознакомиться с подробной информацией).

В соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372: совместно с местными органами самоуправления будут проведе-
ны общественные обсуждения (в форме слушаний): 01.12.16 г. в 11.00 
по адресу: Кемеровская обл., с. Малая Талда, ул. Центральная, 7г; 

02.12.16 г. в 11.00 по адресу: Кемеровская обл., с. Красулино, 
ул. Центральная, 31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Газпромнефть-Ямал» совместно с Администрацией му-

ниципального образования Ямальский район Ямало-Ненецкого 
автономного округа объявляют о начале процесса общественных 
обсуждений по вопросу оценки воздействия на окружающую сре-
ду строительства объекта «Газопровод внешнего транспорта с Но-
вопортовского НГКМ». 

Заказчик проекта: ООО «Газпромнефть-Ямал», 629008, Яма-
ло-Ненецкий автономный округ, г. Салехард, ул. Республики, 
д. 72; тел.: +7 (3452) 52-10-90 (доб. 5350, 5694), е-mail: Kucherin.
AK@tmn.gazprom-neft.ru.

Генеральная проектная организация: ПАО «ЮЖНИИГИ-
ПРОГАЗ» 83004, г. Донецк, ул. Артема, 169-г; тел.: +380 (62) 206-
79-63.

Организация-разработчик ОВОС: ООО «ИНСТИТУТ ЮЖ-
НИИГИПРОГАЗ» 344018, г. Ростов-на-Дону, пр. Буденновский, 
106/2; тел.: +7 (863) 203-62-70, е-mail: patrishev@ungg.org.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО Ямальский район.

С целью информирования и участия общественности в процес-
се ОВОС общественные приемные открыты с 3 ноября 2016 года 
по 7 декабря 2016 года по адресам:

2 «а», Управление по делам малочисленных народов Севера 
Администрации муниципального образования Ямальский 
район;

-
ское районное общественное движение коренных малочис-
ленных народов Севера «Ямал»;

Филиал МБУК Ямальская централизованная клубная систе-
ма «Новопортовский дом культуры».

В общественных приемных представлены информационные 
материалы по оценке воздействия строительства газопровода 
на окружающую среду (ОВОС), а также журналы для регистрации 
замечаний и предложений общественности, в которых заинтере-
сованные представители общественности могут оставить свои от-
зывы и комментарии. 

Общественные слушания состоятся 6 декабря 2016 года 
в 11.00 по адресу: с. Новый Порт, ул. Полярная, д. 1, Филиал 
МБУК Ямальская централизованная клубная система «Новопор-
товский дом культуры».

Общественные слушания состоятся 7 декабря 2016 года 
в 10.00 по адресу: с. Яр-Сале, ул. Худи Сэроко, д. 8, МБУК Ямаль-
ская централизованная клубная система «Центр национальных 
культур».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствие с требованиями Федерального закона от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа 
Госкомэкологии России от 16.05.2000г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду», ООО «Стивидорная 
судоходная компания» информирует общественность о начале 
процедуры общественных обсуждений по материалам:

«Документация обоснования хозяйственной деятельнос-
ти ООО «Стивидорная судоходная компания», на акваториях мор-
ского порта «Большой порт Санкт-Петербург» и морского порта 
«Усть-Луга».

Место осуществления деятельности: Санкт-Петербург, Ленинг-
радская область, акватория Финского залива. Деятельность — пог-
рузо-разгрузочная деятельность, бункеровка судов.

Заказчик ООО «Стивидорная судоходная компания»,
188477, Ленинградская обл., Кингисеппский район, д. Вистино, 

Здание консервного цеха № 2, инв. № 1737, лит. А, этаж.3.
Разработчик документации ООО «Проектный институт «Пет-

рохим-технология» 197342, Санкт-Петербург, Кантемировская 
ул., д. 4. телефон: 718-27-77, факс 718-27-70.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду 2016 г — 2017 г. 

Организаторы проведения общественных обсуждений:
Муниципальное образование «Кингисеппский муниципаль-

ный район» Ленинградской области: 188480, Ленинградская об-
ласть, г. Кингисепп, пр. Карла Маркса, д. 2а;

Муниципальное образование МО Автово: 198152,Санкт-Пе-
тербург, ул. Краснопутиловская, д. 27;

Муниципальное образование Муниципальный округ Нарвский 
округ: 198095,Санкт-Петербург, ул. Оборонная, д. 18;

Муниципальное образование Муниципальный округ Морские 
ворота: 198184,Санкт-Петербург, Канонерский остров, д. 8-А;

Муниципальное образование Муниципальный округ Морс-
кой: 199226,Санкт-Петербург, ул. Кораблестроителей, д. 21, корп. 
1, лит. Д.

Форма общественного обсуждения Слушания.
С документацией, включая Техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться 
с 19 октября 2016 г. в помещениях муниципальных образований, 
по рабочим дням с 9.00 до 18.00.

Обсуждения состоятся в помещениях органов местного самоуп-
равления по указанным выше адресам:

12 декабря 2016 г в 12.00. в МО Автово,
8 декабря 2016 г. в 15.00 в МО Морские ворота,
6 декабря 2016 г. в 16.00 в МО Морской,
05 декабря 2016 г. в 16.00 в МО Нарвский округ.
Обсуждения в Муниципальном образовании «Кингисеппский 

муниципальный район» Ленинградской области состоится 5 де-
кабря 2016 г в 16.00, по адресу: Ленинградская область, Кингисеп-
пский район, пос. Усть-Луга, квартал Ленрыба, д.7. Усть Лужский 
сельский дом культуры.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены в адрес ООО «Проектный институт «Петрохим-техно-
логия» или в адреса муниципальных образований.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
о проведении общественных обсуждений

ПАО «Пигмент» извещает о проведении общественных обсуждений 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) объ-
екта государственной экологической экспертизы — проектной докумен-
тации на «Строительство накопителя промышленных стоков «за-
крытого типа» площадью 2 га на территории промышленной пло-
щадки ПАО «Пигмент» в городе Тамбове».

Название намечаемой деятельности: проектируемый объект 
предназначен для подготовки промышленных сточных вод к закачке 
в глубокие подземные горизонты.

Цели намечаемой деятельности: улучшение состояния окружаю-
щей среды.

Строительство современного накопителя промышленных стоков 
взамен действующего устаревшего накопителя.

Месторасположение намечаемой деятельности: город Тамбов, 
ул. Монтажников, д. 1, территория ПАО «Пигмент», кадастровый номер 
земельного участка 68:29:0205001:3723.

Заказчик: Публичное акционерное общество «Пигмент» (ПАО «Пиг-
мент»), РФ, 392000, город Тамбов, ул. Монтажников, д.  1, тел. 8(4752)79-
52-96.

Сроки проведения ОВОС: с 10 ноября 2016 г. до 25 января 2017 г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: Тамбовская городская Дума.
Техническое задание и предварительные материалы по ОВОС 

будут доступны всем заинтересованным лицам с 10 декабря 2016 г. до 
25 января 2017 г. по адресу: г. Тамбов, ул. Монтажников, д. 1, здание за-
водоуправления ПАО «Пигмент», каб. 803, с 8.00 до 17.00 ежедневно 
по будним дням, а также на сайте ПАО «Пигмент»: http://krata.ru/.

Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Свои предложения и замечания в письменном виде можно на-

правлять по адресу: 392000, г. Тамбов, ул. Монтажников, д. 1, ПАО «Пиг-
мент», на имя директора по производству Григорьева И.Е., или по элект-
ронной почте info@krata.ru.

Общественные обсуждения материалов по ОВОС будут прово-
диться в виде общественных слушаний, которые состоятся 25 янва-
ря 2017 г. в 10.00 по адресу: город Тамбов, улица Астраханская, д. 2а, 
зал МБУК «Тамбовский молодежный театр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Магнитогорский металлургический комбинат» 
объявляет о проведении общественных обсуждений по теме: 

1. «ОАО «ММК». ГОП Строительство новой аглофабрики».
Заказчик — ОАО «ММК» УКС г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.
Представитель заказчика — В.Д. Козюлин, заместитель началь-

ника лаборатории ООС ОАО «ММК».
С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 

можно ознакомиться с 03.11.2016 г. по 02.12.2016 г. в управлении 
охраны окружающей среды экологического контроля администра-
ции города Магнитогорска по адресу: г. Магнитогорск, просп. Лени-
на, 68/2 кабинет 9, режим работы понедельник-четверг с 10.00 ч. до 
12.00 ч.

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
до 02.12.2016 г. по адресу: г. Магнитогорск, просп. Ленина, 68/2, ка-
бинет № 9, режим работы понедельник — четверг с 10.00 до 12.00.

Общественные слушания состоятся 05.12.2016 г. в 10.00 по адре-
су: г. Магнитогорск, шоссе Фабричное, 1, остановка РИС (зал сове-
щаний горно-обогатительного производства).

2. «ОАО «ММК». Строительство полигона для размещения отхо-
дов на территории ликвидируемого Восточного карьера».

Заказчик — ОАО «ММК» УКС г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.
Представитель заказчика — О.Ф. Дробный, начальник лаборато-

рии ООС ОАО «ММК».
С материалами по оценке воздействия на окружающую среду мож-

но ознакомиться с 03.11.2016 г. по 12.12.2016 г. в управлении охраны 
окружающей среды экологического контроля администрации города 
Магнитогорска по адресу: г. Магнитогорск, просп. Ленина, 68/2 каби-
нет № 9, режим работы понедельник — четверг с 10.00 до 12.00.

Замечания и предложения принимаются в письменной форме до 
12.12.2016 г. по адресу: г. Магнитогорск, просп. Ленина, 68/2 кабинет 
9, режим работы понедельник — четверг с 10.00 до 12.00.

Общественные слушания состоятся 14.12.2016 г. в 10.00 по адре-
су: г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72, кабинет начальника лаборатории 
ООС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКСПОРТ Россия может полностью отказаться от услуг Украины по транзиту газа в Европу

Труба играет на нервах
Константин Симонов,
первый проректор 

Финансового университета 

при правительстве РФ

Р
оссийский министр энерге-
тики предупредил Евроко-
миссию по энергосоюзу, что 

Украина может столкнуться с 
проблемами этой зимой, по-
скольку запасов газа в ее подзем-
ных  хранилищах недостаточно. 

Ситуация таит риски и для ев-
ропейского транзита.  И это все 
может повторятся каждый год. 
Тем важнее становится подпи-
санное соглашение о строитель-
стве «Турецкого потока».

Понятно, что оно  вызвало на-
стоящую панику в Киеве. У Рос-
сии действительно появляется 
вариант полного избавления от 
украинского транзита. «Север-
ный поток-2» и «Турецкий по-
ток» дадут возможность полно-
стью отказаться от использова-
ния украинской газотранспор-
тной системы (ГТС) для поставок 
в Европу и Турцию: причем как с 
точки зрения объемов, так и геог-
рафии поставок. Свежие догово-
ренности с Турцией позволяют 
нам успеть реализовать строи-
тельство альтернативной инфра-
структуры до 1 января 2020 года 
— именно в 10 утра этого числа 
официально заканчивается наш 
транзитный договор с Украиной. 

Увы, Киев сам лишает себя вы-
годного бизнеса. Практически 20 
лет газовая труба используется  и 
для шантажа России, и для вы-
страивания национальной псев-
доидентичности в стиле «укра-
инца украинцем делает тот факт, 
что русским трубу он никогда не 
отдаст». В итоге едва ли не владе-
ние трубой и стало основным 

смыслом существования украин-
ского государства. 

А ведь трубу надо банально 
ремонтировать — при этом сегод-
ня Украина не дает данных ауди-
та состояния ГТС. Все предложе-
ния России о будущем системы 
при этом решительно отверга-
лись. Хотя изначально Москва хо-
тела сохранения транзита — но с 
прозрачными правилами игры. 

Здесь вопрос и в наших собст-
венных транзитных рисках. Се-
годня  неплохо бы вспомнить дра-
матичную историю января 2009 
года, когда Украина отказалась 
продлять договоры на транзит и 
поставку газа на Украину. Зима 
же заставила Киев начать несан-
кционированный отбор газа из 
трубы (красивый оборот, при-
крывающий бальное воровство). 

Поставки в Европу пришлось 
остановить. При этом Россия и 
тогда пыталась обратить внима-
ние европейских потребителей 
на сложившую ситуацию. Однако 
европейцы поступили предельно 
цинично — они заявили, что это 
все спор славян между собою, а 
по контрактам «Газпром» обязан 
доставить газ до конкретных то-
чек на границе с ЕС. Иными сло-
вами, транзит через Украину — 
проблемы «Газпрома». Как гово-
рил Ленин, по форме верно, по 
сути издевательство. 

Но на практике это означало, 
что для неповторения истории 
2009 года ЕС, по сути, призвал 
Россию самостоятельно решать 
проблему украинского транзита. 
Что, собственно, мы и делаем. 

Парадокс только в том, что 
нас за это активно и ругают. 
Брюссель настаивает, чтобы 
транзит через Украину был со-
хранен. Этого же очень хочет 

Киев. Но для нас это — серьезный 
риск. Вот и этой зимой в отопи-
тельный сезон Украина входит с 
беспрецедентно низкими объе-
мами газа в подземных хранили-
щах. Остается опять надеяться, 
что погода будет теплой и Украи-
на транзит не сорвет. А если с по-
годой не повезет, кто тогда будет 
виноват? 

Отсюда и наша спешка с реа-
лизацией «Северного потока-2 и 
«Турецкого потока». Напомним, 
что в свое время «Южный», а за-
тем и «Турецкий поток» плани-
ровались в четыре нитки. Две 

нитки переехали на север и стали 
«Северным потоком-2». Его зада-
ча — через австрийский Баумгар-
тен довести российский газ до се-
вера Италии. Теперь «Турецкий 
поток» планируется построить в 
две нитки. Одна нужна самой 
Турции, как раз чтобы не брать 
газ транзитом через Украину. 
Вторая — для поставок газа в Бол-
гарию, Грецию и на Балканы. При 
том транзит по второй нитке бу-
дет около 15 миллиардов кубоме-
тров в год. В этом главная защита 
от возможного изменения Тур-
ции своей позиции. 

Почему Украина пыталась 
диктовать нам условия? Потому 
что мы в лучшие годы транзити-
ровали через нее 120 млрд кубо-
метров, как, скажем, в 2005 году. 
Огромный объем! Это и позволя-
ло Украине занимать жесткую по-
зицию и пытаться нас шантажи-
ровать. Потом объем транзита 
стал резко падать. И вот что инте-
ресно — несмотря на откровенный 
антироссийский крен в политике, 
Украина за два с лишним года наш 
газ не воровала. Возможно, при-
чина как раз в том, что ее роль как 
транзитера снизилась. 

Однако Украина, увы, по-
прежнему остается генератором 
транзитных рисков. Каждую 
зиму, когда резко растет потре-
бление газа и на Украине, и в ЕС, 
мы сидим как на иголках. Пре-
кратить это мы можем через за-
вершение строительства «Север-
ного потока-2» и «Турецкого по-
тока». 

Интересно, что у России пока 
нет твердых обязательств стро-
ить вторую нитку через Турцию. 
Этого очень не хочет сама Тур-
ция, и мы пока с этим согласны. 
Но если ЕС считает Турцию не-
надежным транзитером, еще есть 
время предложить альтернативу. 

Еврокомиссии и регуляторам 
пришлось в последние годы су-
щественно увеличить финанси-
рование проектов по развитию 
газотранспортной инфраструк-
туры из фондов ЕС. Но эффект от 
таких вложений чудовищно мал. 
Большинство интерконнекторов, 
профинансированных из бюдже-
та ЕС, используются в лучшем 
случае на 20—30 процентов. И в 
большинстве случаев служат 
просто как некая видимость уве-
личения энергетической безопа-

сности. Это же касается и терми-
налов по приему СПГ, которые 
заполнены примерно с такой же 
эффективностью. А доля СПГ в 
европейском импорте вообще 
упала за последние пять лет в два 
раза. 

А вот частные вложения, на-
пример, в продолжение «Север-
ного потока» по территории ЕС, 
кардинально изменили ситуацию 
в Центральной Европе, привязав 
рынки Чехии и Словакии к разви-
той рыночной зоне на северо-за-
паде ЕС. А также создали возмож-
ности для перетоков газа между 
ней и хабом в Баумгартене. «Се-
верный поток-2» сделает эту си-
стему еще более сбалансирован-
ной и интегрированной. А «Ту-
рецкий поток» свяжет Турцию, 
Грецию, Болгарию и Балканы. 

При этом времени у нас не так 
много. Однако многое уже подго-
товлено. Скажем, в случае с «Ту-
рецким потоком» надо помнить, 
что инфраструктура на россий-
ской территории уже существу-
ет, трубы для морской части за-
куплены, изыскания дна прове-
дены. «Северный поток-2» нахо-
дится в стадии получения разре-
шений у правительств стран, в 
водах которых будет проложена 
труба. Германия разрешение уже 
дала. Компания Nord Stream 2 AG 
подала заявку в правительство 
Швеции на строительство мор-
ского газопровода. В начале 2017 
года будут поданы заявки в пра-
вительства Дании и Финляндии. 
Юридических оснований для от-
каза нет. А политические причи-
ны будут означать, что Брюссель 
просто потеряет лицо — ведь Ев-
ропа всегда дорожила приори-
тетностью права над политиче-
ской целесообразностью. 

Ценные бумаги Минфин предложит гражданам вложиться в облигации федерального 
займа взамен депозитов 

Госдолг пойдет в народ
Игорь Зубков  

М
инистерство фи-
нансов готовится 
выпустить специ-
альные трехлетние 
облигации феде-

рального займа (ОФЗ) для насе-
ления, рассказали «Российской 
газете» в ведомстве. Фактически 
это тот же депозит, но не в банке, 
а в минфине, и гораздо более вы-
годный, отмечают эксперты.

Облигации для населения бу-
дут отличаться от «классиче-
ских» ОФЗ нерыночным харак-
тером: их нельзя будет продать, 
можно будет только предъявить 
к выкупу эмитенту, но не рань-
ше, чем через год владения и 
только с условием потери части 
купонного дохода. Ставка купо-
на будет сопоставима с обычны-
ми ОФЗ, а выплачиваться купон 
будет раз в полгода. 

По сути, речь идет о новом 
типе вклада, ведь ценная бумага 
по определению — рыночный ин-
струмент. Перед покупателями 
ОФЗ будет простая арифметиче-
ская задача: посчитать приве-
денную доходность по «депозиту 
минфина» и сравнить ее с доход-
ностью по депозиту в банке, от-
мечает Константин Корищенко, 
завкафедрой фондового рынка и 
финансового инжиниринга РАН-
ХиГС, экс-зампред ЦБ.

Банк России железно намерен 
довести инфляцию до 4 процен-
тов в 2017 году и дальше поддер-
живать ее на этом уровне. При 
такой инфляции ключевая став-
ка составит 6—7 процентов, а это 
означает, что ставки по вкладам 
в течение следующего года упа-
дут еще на 2—3 процента и, воз-
можно, не остановятся и в 2018 
году. 

Текущая рыночная ставка по 
госбумагам — 10 процентов. Если 
минфин предложит фиксирован-
ный купон на все три года и если 
верить в проводимую Банком 
России денежно-кредитную по-

литику, то такие облигации бу-
дут очень выгодны. 

«При том что ставки на де-
нежном рынке падают, что к кон-
цу следующего года доходность 
по вкладам составит не более 
6—7 процентов, получать 10 про-
центов в течение трех лет — это 
сказка, — говорит вице-прези-
дент Ассоциации региональных 
банков Олег Иванов. — С учетом 
того, что бумаги — нерыночные, 
они не могут изменить своей 
стоимости, минфин будет нести 
перед гражданами существен-
ный процентный риск. Так и хо-

чется спросить, а в чем же здесь 
обман». 

Министр финансов Антон Си-
луанов говорил ранее, что де-
бютный выпуск ОФЗ для населе-
ния состоится до конца этого 
года. Срок в пресс-службе мин-
фина не смогли уточнить. Объем 
первого выпуска оценивается в 
20—30 миллиардов рублей. Для 
сравнения, в проект бюджета за-
ложены чистые заимствования 
на более чем триллион рублей 
ежегодно в 2017—2019 годах, в 
два раза больше, чем в 2016 году. 
В минфине подчеркивают, что 
цель нового инструмента — не 
выполнение программы заимст-
вований, а повышение финансо-
вой грамотности граждан и их 
стимулирование к средне- и дол-
госрочным сбережениям.

По характеристикам и уров-
ню риска ОФЗ для населения бу-
дут находиться между депозита-
ми и обычными гособлигация-
ми, поэтому они не составят кон-
куренции банковским вкладам, 
заверяют в минфине.

Проект ОФЗ для населения 
уже «с бородой», он предлагался 
еще в 2007 году, и не случайно так 
и не был реализован до сих пор, 
отмечает профессор департамен-
та финансов НИУ «Высшая школа 
экономики» Александр Абрамов. 
Международный опыт говорит, 
что население в таких сложных 

продуктах участвует в основном 
через механизмы коллективных 
инвестиций — 70 процентов обли-
гаций в мире покупают пенсион-
ные и инвестиционные фонды. И 
крайне неохотно население прио-
бретает облигации напрямую. 
Исключение — США, где сберега-
тельные облигации клиент поку-
пает прямо у федерального казна-
чейства, минуя посредника. 

Наиболее спокойная схема 
реализации ОФЗ для населения — 
это размещение через уполномо-
ченные государственные банки, 
потому что тут речь идет о дове-
рии миллионов людей, говорит 
руководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Никита 
Масленников. «При размещении 
бумаг для населения придется 
проводить массированное road 
show, ведь, с одной стороны, 
надо разъяснять всерьез риски 
того, что доход может оказаться 

ниже ожидаемого, с другой — 
один раз мы уже обожглись на 
«народных IPO». Те, кто тогда ку-
пил бумаги того же ВТБ, оста-
лись в убытке. В целом, админи-
стрирование этого проекта пока 
видится в тумане, готовность к 
нему не вполне очевидна, а осо-
бой предпочтительности ОФЗ по 
отношению к вкладам не просма-
тривается», — считает эксперт.

Тем не менее вектор политики 
экономических властей поня-
тен: надо заточить все регуля-
тивные механизмы на финрын-
ке, чтобы обеспечить беспере-
бойное финансирование дефи-
цита бюджета через заимствова-
ния внутри страны. Корпоратив-
ные бонды и государственные 
бонды — это всегда конкуренты, 
и государству выгоднее стимули-
ровать население изначально 
вкладываться в ОФЗ. Возможно, 
с этим связано и то, что, несмо-

тря на поручение президента, 
купонные доходы по корпора-
тивным бондам «не получается» 
освободить от НДФЛ, предпола-
гает Никита Масленников.

По сути, минфин решил при-
влекать вклады граждан, гово-
рят эксперты. Но если банков-
ские вклады, пусть и не все, име-
ют шанс попасть в экономику, 
пойти в виде кредитов на финан-
сирование инвестпроектов, 
«вклады минфина» пойдут на 
финансирование бюджетного 
дефицита. 

«Да, размер госдолга неболь-
шой, и заимствования можно на-
ращивать, только проблема в 
том, что минфин при этом выжи-
мает деньги из экономики, и они 
бесследно исчезают в бюджет-
ных дырах. Многие помнят о по-
слевоенных займах у населения, 
которые шли на восстановление 
разрушенного хозяйства, а до 
этого облигации выпускались на 
индустриализацию, для строи-
тельства фабрик и заводов. Но 
сейчас в бюджете преобладают 
социальные расходы, расходы на 
оборону, безопасность, и новый 
заем на индустриальный не по-
хож», — заключает Олег Иванов.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

ПРОДАТЬ, 
ЧТОБЫ НЕ ТРАТИТЬ
ОСНОВНАЯ часть средств Резервного фонда уже ис-
пользована на финансирование дефицита бюджета: от 
3,7 триллиона рублей, которые были в фонде на начало 
года, к январю останется 1,1 триллиона рублей, и при-
мерно к середине следующего года фонд будет полно-
стью исчерпан. У нас больше нет возможностей тратить 
по 2,6 триллиона в год из резервов.

Расходы бюджета в ближайшие три года будут сокра-
щаться примерно на 5 процентов ежегодно в реальном 
выражении (с учетом инфляции) и в 2019 году будут 
меньше на 17 процентов, если сравнивать с 2015-м. Это 
болезненно, но неизбежно, поскольку источником при-
мерно половины федерального бюджета были нефтега-
зовые доходы, а цена на нефть упала более чем в два раза.

По оценкам мини-
стерства финансов, 
если не принимать 
дополнительных мер 
по мобилизации до-
ходов, то даже в но-
минальном выраже-
нии они вернутся на 
уровень 2015 года 
только в 2019 году, а 
в реальном выраже-
нии будут ниже на 
18—20 процентов в 
ближайшие три года. 
Правительство соби-

рается увеличить доходы за счет повышения налоговой на-
грузки на нефтегазовый сектор, дивидендов с прибыли го-
скомпаний, увеличения акцизов на табак и нефтепродук-
ты. Федеральному бюджету это даст дополнительно до 
триллиона рублей в год. Чтобы выполнить намеченное со-
кращение дефицита бюджета (с 3 процентов в 2017 году до 
одного процента в 2019 году), будет также увеличен объем 
чистых заимствований на внутреннем рынке с 500 милли-
ардов до триллиона в 2017—2019 годах. По приватизации 
на 2018—2019 годы пока предусмотрены символические 
показатели, по внешнему долгу предполагается, что мы бу-
дем погашать больше, чем заимствовать.

А теперь за счет чего будут сокращаться расходы. 
Здесь надо иметь в виду, что большинство госрасходов 
финансируется не только из федерального бюджета, но и 
из региональных и даже муниципальных бюджетов, а 
также из социальных фондов. И для бюджетополучате-
лей важен так называемый расширенный бюджет.

Так, в проекте федерального бюджета существенно 
снижаются расходы на здравоохранение, но в расширен-
ном бюджете их доля сокращается минимально. Снижа-
ются и расходы на образование, но их доля в расширен-
ном бюджете остается прежней. Расходы на оборону 
даже в номинальном выражении будут ниже 2015 года. В 
меньшей степени, но тоже снижаются расходы на нацио-
нальную экономику, и хочется надеяться, что это будет 
компенсировано повышением эффективности государ-
ственных инвестиций и субсидий. Последние часто 
просто консервируют отсталость, позволяя убыточным 
производствам спокойно жить, не предпринимая усилий 
по повышению конкурентоспособности.

Из крупных статей госбюджета явный приоритет от-
дан социальной политике: номинальные расходы на нее 
будут выше уровня 2015 года на 17—19 процентов, а в 
2017 они даже превысят его в реальном выражении. Их 
доля в расширенном бюджете вырастет с 34 процентов в 
2015 году до 38—39 процентов в следующее трехлетие.

В принципе, если цена на нефть не опустится ниже 40 
долларов за баррель, предусмотренных проектом бюд-
жета на следующее трехлетие, нам хватит денег на его 
исполнение, но мы останемся почти без подушки безопа-
сности. К концу 2019 года во второй «копилке» — Фонде 
национального благосостояния ликвидные средства (не 
вложенные в инвестпроекты и не размещенные на дол-
госрочные депозиты в ВЭБе), которые сейчас составля-
ют около 3 триллионов рублей, сократятся вдвое, до 1,5 
процента ВВП. А чтобы жить спокойно, нужно иметь как 
минимум 5 процентов ВВП только в Резервном фонде.

Поэтому, на мой взгляд, нам нужно продолжать ак-
тивную приватизацию и доходы от нее направлять в Ре-
зервный фонд, проводить дополнительные заимствова-
ния (если позволит конъюнктура рынка) и тоже направ-
лять их в Резервный фонд, и, наконец, туда же должны 
идти «незапланированные» доходы от экспорта при цене 
на нефть свыше 40 долларов за баррель.

Сокращение бюджетных расходов, предусмотренное 
в Основных направлениях бюджетной политики на 
2017—2019 годы, га-
рантирует исполне-
ние всех заявленных 
бюджетных обяза-
тельств и устойчи-
вость бюджета вне 
зависимости от 
внешней конъюн-
ктуры. Это осторож-
ная, но не пассивная 
политика, просто 
она исходит из ре-
альной ситуации, а 
не из того, что нам 
хотелось бы видеть. 
Поскольку по всем прогнозам цены на нефть останутся 
на нынешнем низком уровне надолго, первая задача со-
стоит в том, чтобы приспособиться к сократившемуся 
потоку нефтедолларов в бюджет.

Не сулит ничего хорошего идея увеличить (или по 
крайней мере не сокращать) госрасходы, чтобы оживить 
производство. Ведь тогда придется наращивать заимст-
вования, но как тогда объяснить инвесторам, за счет чего 
мы вернем займы, взятые для поддержки спроса? Если 
вашу зарплату снизили наполовину и нет надежды сразу 
же найти другую работу с высокой зарплатой, то нет 
смысла жить как прежде, занимая деньги у знакомых. Не 
спасут и кредиты ЦБ правительству — они разгонят ин-
фляцию, обесценив «возросший» спрос.

Если же правительство будет твердо ориентировать-
ся на восстановление бюджетной сбалансированности, 
то оно укрепит доверие инвесторов и создаст основу для 
перехода к росту (если, конечно, макроэкономическую 
политику поддержит улучшение инвестклимата). Пер-
вые признаки изменений мы уже видим. Чистый отток 
капитала оказался в разы меньше ожидаемого: в послед-
ние месяцы он упал практически до нуля, а за январь-
сентябрь составил лишь 10 миллиардов долларов.

Нам нужно продол-
жать активную 
приватизацию 
и доходы от нее 
направлять 
в Резервный фонд

Чистый отток капи-
тала из России ока-
зался в разы мень-
ше ожидаемого: 
в последние меся-
цы он упал до нуля
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Акцент

 Украина остается генерато-
ром серьезных транзитных 
рисков. Каждую зиму 
мы сидим как на иголках

Акцент

 По сути, спецоблигации 
для населения — это новый 
тип вклада, но не в банке, 
а в министерстве финансов

Текущая рыночная ставка по гос-
бумагам — 10 процентов. При опре-
деленных условиях облигации 
для населения могут быть очень 
выгодными, полагают эксперты.

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 
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БИРЖИ В ноябре доходными 
могут стать покупки 
металлургических акций 

Железные 
ставки

Сергей Куликов

В НЫНЕШНИХ условиях вариантов для инвестирова-
ния средств остается не так уже много: недвижимость де-
шевеет, эффективность вложений в золото неочевидна, 
проценты по банковским вкладам снижаются. Тем не ме-
нее в ноябре есть шанс заработать на биржевой торгов-
ле, если действовать взвешенно, полагают эксперты.

Скорее всего в ноябре наиболее предпочтительными 
в плане если не доходности, то надежности сохранения 
сбережений станет валюта, отметил в беседе с «РГ» заме-
ститель генерального директора по инвестициям компа-
нии «Универ Капитал» Дмитрий Александров. «Для ру-
бля предстоит непростой месяц, учитывая, что может 
так случиться, что никаких конкретных договоренно-
стей по заморозке добычи нефти странами ОПЕК до-
стичь не удастся, — поясняет он. — В результате наша ва-
люта может потерять 7 — 10 процентов и в ноябре ее курс 
откатится к отметке в 67 рублей за доллар». Так что эти 
самые 7 — 10 процентов можно будет заработать, вло-
жившись в «американца», считает эксперт.

С этим мнением 
согласен и началь-
ник управления опе-
раций на россий-
ском фондовом рын-
ке ИК «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ва-
щенко. По его сло-
вам, потенциал для 
укрепления россий-
ского рубля в крат-
косрочной перспек-
тиве не просматри-
вается, тогда как 
поддержку амери-
канской валюте может оказать ожидание роста ключе-
вой ставки Федеральной резервной системы (ФРС) США.

«Если же говорить о рынке акций, то здесь ситуация 
более сложная, — сетует Дмитрий Александров. — На-
звать конкретные отрасли, представители которых мо-
гут принести прибыль в текущем моменте, затрудни-
тельно». С одной стороны, сейчас неплохо чувствуют 
себя ценные бумаги нефтегазовых и торговых компаний 
(ритейл). Но, как уже отмечено, положение на рынке 
шаткое, и не исключено, что вместе со снижением цен на 
нефть просядут и их котировки.

«Сейчас идет ралли в бумагах угледобывающих ком-
паний, но, на мой взгляд, оно не адекватно росту цены на 
уголь и покупать их сейчас довольно рискованно, — про-
должает Георгий Ващенко. — Но в ноябре рост могут про-
должить бумаги авиакомпаний». Коррекция может про-
изойти по акциям нефтедобытчиков, но она вряд ли пре-
высит 4 — 6 процентов за месяц.

Для того чтобы выиграть на росте цен, можно рассмо-
треть акции металлургических гигантов или операторов 
связи, считает аналитик. В частности, акции одного из 
российских меткомбинатов всего за один торговый день 
в октябре показали 20-процентный рост. Причем, как от-
мечают эксперты, это не спекулятивный всплеск, выз-
ванный краткосрочным интересом. Дело в том, что с на-
чала года стоимость фьючерсных контрактов на коксую-
щийся уголь с поставкой в январе будущего года выросла 
более чем на 140 процентов — примерно до 183 долларов 
за тонну. И если акции электроэнергетических компаний 
на этом фоне выглядят менее привлекательно, то бумаги 
сталеваров — наоборот. Их продукция востребована на 
рынке, причем в долгосрочном плане, так что речь может 
идти о тенденции роста их стоимости.

Впрочем, анали-
тики агентства 
Moody’s настроены 
более скептично. По 
их мнению, негатив-
ные настроения ко-
нечных пользовате-
лей перевешивают 
позитив от высокой 
рентабельности в 
металлургии. Виной 
всему сокращение 
объема заказов на 
трубы большого диа-
метра и продолжаю-

щееся падение продаж автомобилей. Тем не менее метал-
лургическая отрасль России будет оставаться конкурен-
тоспособной на экспортном рынке.

По мнению экспертов, новичкам, которые только 
пробуют свои силы на биржевых торгах, стоит быть 
осторожными при вложении средств в низколиквидные 
ценные бумаги третьего-четвертого эшелона. Несмотря 
на кажущиеся перспективы роста, риск проиграть на их 
покупке очень высок. Так что лучше обратить внимание 
на акции компаний первого-второго эшелона или «голу-
бые фишки». Много заработать на их покупке не полу-
чится, зато гарантия сохранности средств повышается.

Главный совет неискушенным игрокам не использо-
вать кредитное «плечо», то есть не использовать заем-
ные средства, которые предлагают некоторые брокеры, 
полагает Александров. Что же касается компаний, стоит 
внимательно следить за банковскими и отраслевыми об-
зорами. У компании не должно быть как резкого паде-
ния, так и роста, который может быть вызван спекуля-
цией. Как ни крути, но биржевая торговля — это резуль-
тат решений, принятых на основе системного анализа, а 
не лотерея. Хотя чудеса и случаются, делать ставку на 
них по меньшей мере несерьезно.

КРЕДИТЫ

Что будет 
после отмены 
льготной 
ипотеки 

ЛОВЛЯ 
НА ЖИЛЬЦА

Ирина Жандарова

В КОНЦЕ года в России может 
случиться ипотечный бум. Бан-
ки, да и сами заемщики, опаса-
ются, что с окончанием прог- 
раммы господдержки ставки по 
ипотечным кредитам взлетят. 
Сейчас они находятся на мини-
муме. Так что у потенциальных 
заемщиков осталось не так мно-
го времени, чтобы воспользо-
ваться ситуацией.

Программа государственной 
поддержки ипотечного кредито-
вания по субсидированию про-
центной ставки действует до 31 
декабря 2016 года. «У нас нет ин-
формации, что правительство 
собирается эту программу прод- 
левать, — сообщил Сергей Плато-
нов, заместитель директора де-
партамента финансовой полити-
ки министерства финансов. — Мы 
считаем, что она свою роль сыг-
рала. Мы приближаемся к ситуа-
ции, когда экономического смы-
сла в ней больше не будет».

По оценкам Агентства по ипо-
течному жилищному кредитова-
нию (АИЖК), за 9 месяцев 2016 
года уже выданы кредиты на 
сумму более одного триллиона 
рублей. По итогам года объем 
выдачи составит 1,5 триллиона 
рублей. «А может быть, и немно-
го больше», — не исключил руко-
водитель Аналитического цен-
тра Агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию 
(АИЖК) Михаил Гольдберг.

После отмены госпрограммы 
ставки, по его прогнозу, могут на 
какое-тот время вырасти. «Но 
вместе со снижением ключевой 
ставки Банка России в следую-
щем году мы уверены, что ставки 
в целом по году будут сопостави-
мы или даже ниже, чем сейчас», 
— добавляет Гольдберг. 

В итоге в 2017 году ожидается 
не спад, а дальнейший рост ипо-
течного кредитования. «Следую-
щий год имеет все шансы стать 
рекордным для рынка», — пола-
гает Гольдберг. 

Всего за первый квартал 2016 
года выдача ипотечных кредитов 
увеличилась на 44 процента. 
Хотя чистым этот рост назвать 
сложно. Рынок просто отыгрыва-
ет падение 2015 года на 40 про-
центов, говорят эксперты. 

В декабре 2014 года, вслед за 
ростом ключевой ставки до 17 
процентов, подорожали и креди-
ты на покупку недвижимости. 
В некоторых банках они доходи-
ли до 18 процентов. За время 
действия господдержки ипотеки 
ставки заметно упали. В 2016 
году они снизились с 14 до 11—12 
процентов. Сейчас на рынке 
можно найти предложения от за-
стройщиков, где ставка по ипо-
теке не превышает 9 процентов. 
Однако заемщики опасаются, 
что окончание действия го-
спрограммы прервет эту пози-
тивную динамику, и с начала 
2017 года ставки опять пойдут 
вверх. Представители банков не 
видят существенных поводов 
для волнения, но разуверять 
клиентов, которые торопятся с 
получением кредита, не спешат.

При этом на рынке недвижи-
мости происходит перераспре-
деление. Число кредитов под 
сделки с первичной недвижимо-
стью падает. А ипотека с покуп-
кой вторичного жилья растет. 
Это объясняется тем, что сниже-
ние цен на вторичном рынке 
происходило более динамично, в 
результате чего «вторичка» ста-
ла привлекательной для покупа-
телей. В то же время ассорти-
мент на первичном рынке сни-
зился. Ввод новых объектов в 
сравнении с прошлым годом 
просел на 9 процентов. В первой 
половине 2016 года было сдано 
31,5 миллиона квадратных ме-
тров жилья против 34,7 миллио-
на — в прошлом. 

Рубли меняем на рубли
При изготовлении бан-
кнот в 2000 и 200 ру-
блей будет ли ЦБ экспе-

риментировать с нетрадицион-
ными для российских денег ма-
териалами, в частности с пла-
стиком?
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: При изготовле-
нии банкнот новых номиналов 
будут использованы новейшие 
решения и наработки «Гознака» 
в области повышения износоу-
стойчивоcти банкнот.

Какова стоимость изготовления 
российских денег: ниже или 
выше номинала?
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: Изготовление 
денежных знаков Банка России 
номиналами от 5 до 5000 рублей 
обходится дешевле их номиналь-
ной стоимости.

Что дороже в изготовлении: бан-
кноты или монеты?
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: Если сравни-
вать стоимость изготовления 
банкноты и монеты одного и того 
же номинала, то изготовление 
монеты обходится дороже. Вме-
сте с тем срок обращения бан-
кнот из-за износа существенно 
короче, чем у монет, изношенные 
банкноты требуют замены новы-
ми, необходима их допечатка. Та-
ким образом, суммарные затра-
ты на изготовление и поддержа-
ние необходимого количества де-
нежных знаков в обращении по 
банкнотам окажутся выше.

Исходя из чего, вводя новые де-
нежные номиналы, Банк России 
принимает решение выпускать 
банкноту или монету?
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: Мы принимаем 
решение о виде выпускаемого де-
нежного знака (банкнота или мо-
нета), исходя из его номинала и 
потребностей обращения, ри-
сков фальшивомонетничества, 
затрат на изготовление и поддер-
жание необходимого количества 
в обращении. Кроме того, исходя 
из возможностей участников об-
ращения по обеспечению его 
приема, выдачи, обработки с ис-
пользованием автоматизирован-
ных устройств и средств кассо-
вой техники.

Если посмотреть на номиналь-
ный ряд российских монет, то 
можно сделать вывод, что у рос-
сиян востребованы в основном 5 
и 10 рублей, а более мелкие мо-
неты — просто нагрузка на коше-
лек. Не планируется ли в бли-
жайшее время отказаться от че-
канки монет мелких номиналов? 
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: Монета низких 
номиналов, являясь законным 
средством платежа на террито-
рии Российской Федерации, на-
ряду с прочими денежными зна-
ками Банка России обслуживает 
наличный оборот, выполняя раз-
менную функцию. Ведь цены то-
варов и тарифы на услуги выра-
жаются в рублях и копейках. Дей-
ствительно, мы уже прекратили 
чеканку некоторых номиналов, 
не востребованных у широких 
слоев населения, но официально 
они не выводятся из обращения.

Россия давно живет в условиях 
достаточно высокой инфляции, 
и структура номинального ряда 
наших денег соответствующая. 

Между тем для экономик с низ-
кой инфляцией, а именно такой 
экономикой сейчас пытается 
стать экономика России, харак-
терен несколько иной номи-
нальный ряд. Думаете ли вы над 
изменением номинального 
ряда, исходя из политики Банка 
России по таргетированию ин-
фляции?
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: Вы правильно 
заметили, что Россия добилась 
значительного прогресса в об-
уздании инфляции. По итогам 

сентября 2016 года темп приро-
ста потребительских цен к уров-
ню годичной давности составил 
6,4 процента, а к окончанию 
2017 года мы планируем довести 
годовую инфляцию до целевого 
показателя 4 процента. Такой 
темп инфляции диктует и изме-
нения банкнотного ряда.

Дело в том, что в мировой пра-
ктике при заполнении банкнот-
ного ряда традиционно использу-
ются два варианта номинальных 
рядов банкнот: обычный и укоро-
ченный. В обычном ряду номина-
лы банкнот образованы путем 
применения к целому количеству 
порядков множителей 1, 2 (или 2, 
5) и 5. То есть печатаются банкно-
ты номиналами 1, 2, 5, 10, 20, 50, 
100, 200, 500 единиц валюты и 
так далее. Номинальный ряд та-
кого типа используется в странах 
с уровнем инфляции, не превы-
шающим 4–6 процентов.

В укороченном ряду исполь-
зуются только множители 1 и 5. 

Этот ряд характерен для стран с 
более высокими темпами приро-
ста потребительских цен.

Именно исходя из устойчиво-
го замедления инфляционных 
процессов в России, мы приняли 
решение о приближении нашего 
банкнотного ряда к мировым 
стандартам и о выпуске в обра-
щение банкнот номиналами 200 
и 2000 рублей.

Какова сейчас доля наличных в 
экономике?
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: Доля наличных 
денег в совокупной структуре де-
нежной массы в России в послед-
нее время составляет около 20 
процентов. Это соответствует 
показателям стран, сопостави-
мых с нами по уровню развития 
экономики и банковской систе-
мы. В разных государствах мира 
доля наличных в денежной массе 
колеблется от нескольких про-
центов до более половины.

Степень распространенности 
наличных в той или иной стране 
определяется такими факторами, 
как уровень доходов населения, 
наличие альтернативных средств 
платежа и информированность 
граждан о них, привычки людей, 
соотношение издержек на оплату 
тем или иным способом...

Одно можно утверждать с уве-
ренностью: наличные деньги вы-
ступают в современном мире од-
ним из важнейших инструмен-
тов платежного оборота.

С большим объемом наличных 
денег традиционно связывают 
такие не совсем приятные для 
экономики характеристики, как 
непрозрачность и большое коли-
чество «серых» схем. Какая доля 
наличных, на ваш взгляд, была 
бы оптимальна для российской 
экономики?
ГЕОРГИЙ ЛУНТОВСКИЙ: Такая постанов-
ка вопроса представляется мне не 
вполне корректной. Борьбу с тене-
вым сектором экономики следует 
вести не путем «зажимания» на-
личной денежной массы, а созда-
нием правовых и институцио-
нальных условий для легальной 
работы предпринимателей, выяв-
ляя и наказывая лиц, практикую-
щих незаконные методы работы.

Что касается количества на-
личных в экономике, то понятие 
оптимальности здесь достаточно 
условно. 

В отсутствие законодатель-
ных ограничений на расчеты на-
личными и сбоев в обеспечении 
наличностью платежного оборо-
та оптимальной можно признать 
долю наличных, которая факти-
чески сложилась под влиянием 
потребностей предприятий и на-
селения. Это тот объем денежной 
наличности, при котором все 
участники платежного оборота 
чувствуют себя комфортно.

Центральный банк не ставит 
перед собой задачу регулирова-
ния соотношения наличных и 
безналичных денег. Нашей целью 
является стабильное обеспече-
ние платежного оборота денеж-
ной наличностью при минималь-
ных рисках и издержках. 

В минфине считают, 
что экономического 
смысла 
в льготной ипотеке 
с господдержкой 
больше нет

Можно заработать 
не менее 7 — 10 
процентов, вложив-
шись в ноябре 
в американскую 
валюту

Чтобы выиграть 
на росте цен, можно 
рассмотреть акции 
металлургических 
гигантов или 
операторов связи

ПЛАНЫ

РОССИЙСКИЙ ГЕРБ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ 
НА ВСЕХ БАНКНОТАХ БАНКА РОССИИ
На банкнотах новых номиналов будет изображен герб 
России, а не эмблема ЦБ. Планируется ли заменять 
эмблему гербом на банкнотах других номиналов?
Георгий Лунтовский | Замена эмблемы Банка России на 

герб Российской Федерации на банкнотах Банка России 

потребует изменения дизайна всего банкнотного ряда, 

которое может быть реализовано при проведении мо-

дернизации или изменении дизайна серии существую-

щих банкнот Банка России.

Почему вообще эмблема ЦБ так долго продержалась 
на российских деньгах? Закон о гербе появился еще 
в 1992 году. Уже тогда герб можно было помещать на 
деньги…

Георгий Лунтовский | Ради исторической справедливо-

сти необходимо отметить, что положение «О Государст-

венном гербе Российской Федерации» было принято ука-

зом президента Российской Федерации в 1993 году и но-

сило временный характер. Федеральный конституцион-

ный закон «О Государственном гербе Российской Федера-

ции» был принят в декабре 2000 года. При этом использо-

вание Банком России своей эмблемы для оформления де-

нежных знаков не противоречило и не противоречит упо-

мянутым актам, согласно которым Государственный герб 

Российской Федерации может помещаться на денежных 

знаках, то есть размещение герба на денежных знаках не 

является обязательным.
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Акцент

 Выпуск новых банкнот 
в 2000 и 200 рублей прибли-
зит российский банкнотный 
ряд к мировым стандартам

Георгий Лунтовский: Выход 
в обращение новых банкнот может 
уменьшить спрос на некоторые 
банкноты «старых» номиналов.
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Георгий Иванович Лунтовский

Родился 12 апреля 1950 года в городе Курске. 
Окончил Всесоюзный заочный финансово-экономический институт, а 
позже — Академию народного хозяйства при правительстве Российской 
Федерации.
Работал в различных банковских структурах, занимая должности от 
инженера и кредитного инспектора до генерального директора и пред-
седателя правления.
С 1996 по 1999 годы был депутатом Госдумы, где входил в состав Коми-
тета ГД по бюджету, налогам, банкам и финансам.
В 1999 году стал заместителем, а в марте 2005-го — первым замести-
телем председателя Центрального банка.
В этой должности курирует организацию наличного денежного обра-
щения, обеспечение бесперебойного функционирования системы налич-
ного денежного обращения на территории страны, материально-тех-
ническое обеспечение и эксплуатацию объектов и оборудования, связан-
ных с организацией наличного денежного обращения, безопасность фун-
кционирования Банка России. 
Кроме того, сферы ответственности Лунтовского - кадровая полити-
ку и обеспечение работы с персоналом, деятельность территориаль-
ных подразделений Банка России, разработка и осуществление мер, на-
правленных на обеспечение надлежащего уровня профессиональной ком-
петенции работников Центрального банка.
В числе вопросов, которые находятся в прямом ведении Георгия Лунтов-
ского, также организация и функционирование национальной платеж-
ной системы, работа Российского объединения инкассации, информаци-
онное взаимодействие с Федеральной службой охраны.
Первый зампред Банка России координирует и контролирует работу 
департамента наличного денежного обращения, центрального храни-
лища, Главного управления безопасности и защиты информации (за 
исключением вопросов, по которым структурное подразделение подчи-
няется Председателю Банка России), Межрегионального центра без-
опасности.
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Прощание Ушел из жизни Владимир Зельдин

Век артиста
Ирина Корнеева

У
шел один из последних 
романтиков совре-
менной сцены и дон-
кихотов нашей жизни 
— Владимир Зельдин. 

Прожив больше века — 101 год, и 
до последних лет не расставаясь с 
театром, на своих бенефисных 
спектаклях «Человека из Ламан-
чи» он предпочитал представать 
отнюдь не философом-мыслите-
лем с ограниченной подвижно-
стью — в трехчасовой постановке 
исполнял 17 музыкальных номе-
ров, 7 хореографических и сразу 
две роли — Дон Кихота и Серван-
теса.  

...Его любимым звуком был 
шелест театрального занавеса. 
Его несбывшейся мечтой — Сира-
но де Бержерак. Официальным 
амплуа — «лирический любов-
ник»: так и было написано у Вла-
димира Зельдина в дипломе. Од-
нажды Алексей Дмитриевич По-
пов посоветовал ему: «Пред-
ставь, что ты — раненый олень. Та-
кими глазами ты и должен смо-
треть на женщин». Такие глаза, 
может, и подразумевались в уди-
вительной советской сказке 
«Свинарка и пастух» о прекра-
сной любви русской девушки и 
кавказского парня, которых 
встретила и подружила Москва. 
Но в «Учителе танцев» Зельдин 
сверкал очами уже совсем по-
другому — когда после исполне-
ния болеро он падал на колени, 
женщины из зрительного зала 
выбегали на сцену...

Последний «урок танцев» 
Владимир Зельдин — учитель Аль-
демаро — преподал на своем се-
мидесятилетнем юбилее. А через 
двадцать лет поставил новый ре-
корд, имя которому было — Дон 
Кихот.

В чем был секрет его творче-
ского долголетия? В работе, рабо-
те и работе? Ведь семьдесят лет 
он служил в Театре Российской 
армии с самой большой сценой в 
Европе и залом на 2200 мест и со-
бирал на свои спектакли аншла-
ги. В почти утраченном в наше 
время — рыцарском отношении к 
женщинам? «Мы должны пом-
нить, что рядом с нами ходит сла-
бое существо, которое дает те-
плоту и вдохновение. Я поклоня-
юсь слабому полу. Поэтому-то я 
такой живучий», — шутил Зель-
дин, утверждая вслед за своими 
героями, что «женщина — это 
душа мужчины».

Или рецепт стоило искать в 
ключевой фразе его аристокра-
тичнейшего и интеллигентней-
шего профессора Серебрякова в 
«Дяде Ване» Кончаловского — 
«Надо дело делать, господа!»? А 
может, Владимир Зельдин жил 
так, как будто время его обтека-
ло, просто потому, что он пел, но 
не пил, не курил, никогда никому 
не завидовал и любил цитиро-
вать слова Бродского: «Надо по-

нимать, что есть люди лучше 
тебя. Это облегчает жизнь»...

«Природа подарила мне та-
кую энергию, которая существу-
ет во мне до сих пор, — рассказы-
вал он. — Но секрет молодости за-
ключается в другом. Нужно 
уметь удивляться жизни, инте-
ресоваться всем новым, никогда 
никому не завидовать. И поддер-
живать в себе состояние влю-
бленности — в свою профессию, 
в людей, которые тебя окружа-
ют, в жизнь во всех ее проявле-
ниях. Если мне не напоминают, 
то я и не думаю о своем возрасте. 
Зачем расслабляться?»

…«Человека из Ламанчи» для 

Владимира Зельдина режиссиро-
вал Юлий Гусман. Почему для од-
ной из своих последних главных 
ролей Зельдин выбрал именно 
Дон Кихота? «Потому что в век, 
когда люди забыли о совести, че-
ловек борется за добро, честь, ми-
лосердие и настоящую любовь». 
Слова Дон Кихота из уст Влади-
мира Зельдина вызывали непре-
менные овации: «Ничего не счи-
тай своим, кроме своей души. 
Гордись не тем, что ты есть, а тем, 
чем ты хочешь и можешь стать». 
Ведь вся его жизнь была — сплош-
ное донкихотство. Позволяющее 
повернуть время вспять, но, увы, 
не избавляющее от смерти...

«Человека из Ламанчи» Владимир Зельдин сыграл более 200 раз. «Танцы с учителем», поставленные к 95-летию, шли до последнего с аншлагами. В свой 100-летний юбилей он тоже много 
часов провел на сцене. Как трудно говорить о Зельдине в прошедшем времени — «был», «играл»… 

Владимир Зельдин в комедии Лопе де Вега «Учитель танцев». Таким в исполнении великого актера предстал Дон Кихот в спектакле «Человек из Ламанчи».

Акцент

 «Надо понимать, 
что есть люди лучше тебя. 
Это облегчает жизнь»

ВЫСТАВКА «Вертограды 
Михаила Шварцмана» — 
на Петровке

Избирательное 
сродство

Жанна Васильева

ВЫСТАВКА «Вертограды Михаила Шварцмана» сдела-
на Московским музеем современного искусства вместе с 
Фондом наследия Михаила Шварцмана (1926—1997) к 
90-летию со дня рождения мастера.

Куратор Сергей Хачатуров не стал встраивать мощную 
фигуру «иерата», как называл себя Михаил Матвеевич, в 
контекст неофициального или нон-конформистского 
искусства. Разумеется, художника, который декларировал 
в советское время, что «живопись вновь становится слу-
жением, а не кесаревой службой», официоз социалистиче-
ского реализма, мягко говоря, не занимал. Но и отношение 
к поискам «лианозовцев», художников соц-арта и концеп-
туалистов, как он признавался, «лежало на линии почте-
ния, а не любви». Что, в общем, понятно. Представления 
Шварцмана о живописи как теургическом акте, верности 
святому ремеслу и «пресуществлении материала в са-
кральной практике дела» предполагали позицию не столь-
ко художника, сколь-
ко жреца или проро-
ка. А пророки толпа-
ми не ходят, все боль-
ше наособицу.

Шварцмана инте-
ресовала не совре-
менность, а вечность. 
Его картины, писан-
ные на дереве левкасом, по той же технологии, как иконы, 
были не «окном» в мир, а скорее знаком и посланием од-
новременно. Но нельзя сказать, чтобы язык этих посланий 
был прост. Сам Шварцман заявлял: «Созидаю новый не-
вербальный язык третьего тысячелетия…»

Куратор выставки не стал пытаться предлагать воз-
можные версии «дешифровки» знаков-посланий.  Са-
кральность и закрытость смысла работ Шварцмана он 
подчеркнул, включив в экспозицию икону Богоматери 
«Вертоград заключенный» (XVII век). Образ закрытого 
сада, отсылающего к образу рая, небесного града, не ком-
ментарий, а скорее обозначение горизонта смыслов, ко-
торые близки художнику. А затем автор проекта сопоста-
вил «невербальный язык третьего тысячелетия», который 
разрабатывал художник, с визуальными языками, также 
предназначенными для передачи сакральных, мистиче-
ских или таинственных новых смыслов. Так, иературы 
Шварцмана оказались, например, в прямом диалоге с по-
лотном из Эрмитажа Гюбера Робера «В крипте» (где крипт 
сильно смахивает на Платонову пещеру). От Юбера Робе-
ра — рукой подать до фантастических руинированных 
дворцов и темниц на гравюрах Пиранези. Это звено про-
пущено, но подразумевается, поскольку возникает отсыл-
ка к авангардным проектам конструктивиста Якова Чер-
нихова, которого не зря называют «советским Пиранези». 
От архитектурных фантазий 1920-х годов ведет тропинка 
к теплому проекту дома-дерева для Винни-Пуха, нарисо-
ванному в 1983 году архитекторами Ильей Уткиным и 
Александром Бродским.

Дом-дерево становится главным структурным прин-
ципом экспозиции, дизайн которой разрабатывали Ки-
рилл Асс и Надежда Корбут. От ствола-коридора отходят 
«ветви». Тут расположились и «Сад орнитолога», и 
«Оранжереи памяти», и «Пальмовый лес»… Соответст-
венно, язык Шварцмана сам оказывается частью энци-
клопедического дворца, но одновременно и жилищем 
коллекционера, где находится место для всех языков. И 
для барочных декораций к балету, и для рисунков Мале-
вича и Экстер, и для наивного искусства, и мистической 
книги алхимика XVII века Роберта Фладда… Но любопыт-
но, что этот Энциклопедический дворец не превращается 
в Вавилонскую башню. 

Достоинство этого проекта не только в том, что точно 
найдены отсылки, связывающие наследие Михаила 
Шварцмана и с историей искусств, и с наследием средне-
вековых алхимиков, мистиков, и с советским промыш-
ленным дизайном… Едва ли не более важно, что выставка 
изоморфна произведениям Шварцмана. Как и его «невер-
бальные знаки третьего тысячелетия», проект совмещает 
четкость структуры экспозиции и вариативность ассоци-
аций. Так что выставка похожа на «магический кристалл», 
через призму которого видны дали миров художника.

Пророки толпами 
не ходят, все боль-
ше наособицу...

Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте
rg.ru/art/1325661
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталья Дементьева, 
член Совета Федерации:

— Я прежде всего вспоминаю Владимира Михайловича че-

ловеком классического воспитания, благородных манер 

— и в жизни абсолютно таким, как и на сцене, естествен-

ным в своей обходительности. Как он однажды очаровал 

молоденьких и потому не знавших его в лицо девочек-

стюардов, которые обслуживали нас в путешествии из 

Петербурга в Москву на «Сапсане», принявших его за про-

фессора! А выйдя первым из поезда, повернулся и всем 

нам подал руку, на что сегодня способен, увы, редкий муж-

чина. 

Но со всем этим в Зельдине соседствовали абсолютная те-

плота и приветливость в общении. Однажды вечером мы 

собрались в доме эстрадного режиссера Ирины Осинцо-

вой и ждали после спектакля Владимира Михайловича. Он 

сильно задерживался, но, наконец, в двенадцатом уже часу, 

появился: как выяснилось, всем желающим он подписывал 

после спектакля программки. 

Первым же вопросом приветливо поздоровавшегося со 

всеми Зельдина был вопрос: «Как сыграл ЦСКА?» А вокруг-

то — дамы, его ровесницы! Мы оперативно узнали, что ар-

мейцы победили. «Ой, как хорошо! — отреагировал на но-

вость Владимир Михайлович. — А теперь давайте за стол!» 

Сел, пододвинул к себе картошку с капустой, стакан яблоч-

ного сока и сказал: «После работы хорошо поужинать». 

Юлий Гусман, 
кинорежиссер:

— Актерская жизнь, которую прожил Владимир Михайло-

вич Зельдин, начавшаяся в войну фильмом «Свинарка и па-

стух» и закончившаяся спектаклем «Танцы с учителем», ме-

сяц назад сыгранным на сцене Театра Российской армии, 

дает полное право называть его человеком-легендой — без 

эмоций, просто по факту. 

На его 88-м году мы встретились на фестивале в Анапе, ре-

шили вместе поработать и подняли большой спектакль «Че-

ловек из Ламанчи». Мало кто верил в эту затею — все ж 88 лет 

не принято считать возрастом творческих свершений — но 

Зельдин не только блистательно сыграл Сервантеса и Дон 

Кихота, а сыграл их более 200 раз! И не было на «Человеке 

из Ламанчи» свободных мест никогда! К его 95-летию я по-

ставил спектакль «Танцы с учителем», и он тоже шел до по-

следнего с аншлагами. В свой 100-летний юбилей он принял 

участие в постановке о своем 100-летии и тоже много часов 

провел на сцене. Зельдин к тому времени уже неважно ви-

дел и слышал, но у него был ясный ум, память и все тот же 

юный, как и 60 лет назад, талант. Он был на сцене — молод, и 

это не слова, не фигура речи! Молод, задорен, активен… О 

Зельдине трудно в принципе говорить в прошедшем време-

ни — «был», играл»… Но, увы, сейчас — придется.

Подготовил Андрей Васянин
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СКАНДАЛ Гастроли Дениса 
Мацуева в Америке 
прошли с триумфом

Фальшивые 
ноты по заказу

Светлана Николаева

В СМИ появилась информация о том, что концерты Де-
ниса Мацуева во время его американского тура сопрово-
ждались акциями протеста в Нью-Йорке и Бостоне. В 
частности, группа Arts Against Aggression представила в 
Бостоне инсталляцию в стилистике Хеллоуина Putin & 
Matsuev house of horrors. 

Подобные акции в отношении российских музыкан-
тов проводятся в Америке не впервые. Существует даже 
«черный список» звезд российской музыкальной сцены, 
среди которых Валерий Гергиев, Анна Нетребко, Влади-
мир Спиваков и другие. Между тем подобные пикеты 
еще ни разу не остановили слушателей, идущих в кон-
цертный зал. Потому что искусство, музыка — вне поли-
тики: на этом настаивают люди всех стран, понимая, что 
только через культуру они могут сохранить еще челове-
ческие отношения. Так и концерт Мацуева в Бостоне про-
шел при аншлаге и с огромным успехом — точно так же, 
как и во всех остальных 10 городах Америки и Канады, 
где он выступал 16 дней со сложнейшей сольной про-
граммой. Вдохновленная американская пресса назвала 
Мацуева «колоссом с пальцами феи».

Сам Мацуев после последнего концерта американско-
го турне, проходившего в крупнейшем зале Страсмор 
(Strathmore) в Вашингтоне, сказал, что находится в из-
умительном настроении. Несмотря на очень тяжелые пе-
реезды и перелеты практически каждый день, он очень 
доволен концертами и тем, как принимала его публика.

Комментировать ситуацию с пикетами Мацуев по-
считал бессмысленным, поскольку это не имеет никако-
го отношения к тому, чем он занимается и с чем приехал 
в Америку. В эти дни он дает концерты в Вене, в Мюзик-
ферайн (Wiener Musikverein), а в ближайшие время в 
«Российской газете» Денис Мацуев расскажет о гастро-
лях подробнее. 
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НЕОЖИДАННО Студент
Кубанского университета
выпустил учебное
пособие по истории

Анекдот 
для отличника

Андрей Васянин

ЧТО может быть интереснее истории? Лишь история, пол-
ная увлекательных сюжетов, неожиданных фактов, нео-
бычных биографий — с таких слов начинается предисловие 
к книге четверокурсника факультета истории, социологии 
и международных отношений  Кубанского университета 
Константина Гусева «История в историях». 

На каком языке будущий император Александр I заго-
ворил раньше русского? Что в России в XIX веке делали ре-
кетмейстерские конторы? Для чего будущий генерал Ер-
молов по молодости лет взялся за переплетное дело? Чита-
ешь об этом в книге Гусева, постепенно погружаешься в 
«Историю в историях» и потом уже с трудом вынырива-
ешь из нее…

Интерес к истории начался у Кости с фильма «1612»,  
еще в школе. Много ярких событий, героев, все зримо, вы-
пукло. В работе Владимира Хотиненко не разочаровался и 
сейчас, уже поняв, что фильм, по словам студента Гусева, 
«не имеет под собой 
никакой историче-
ской основы». 

Но начало было 
положено: в седьмом 
классе на олимпиаде 
по истории Костя лег-
ко справился с эссе 
по теме Смуты, по-
том его покорил сво-
ей красотой и импер-
скостью век восем-
надцатый, эпоха 
дворцовых переворо-
тов. После школьных 
олимпиад были крае-
вые, а потом и все-
российские… 

— Многие задания 
были, как я понял сейчас, на уровне —-4 курса истфака, и 
почти все приходилось осваивать самостоятельно и с нуля, 
узнавать историографию, мнение историков по проблеме, 
работать с источниками, — вспоминает Константин. — Так 
что первичные знания и навыки историка я получил имен-
но на олимпиадах.  Читая лекции для старшеклассников, я 
заметил, что ребята, уже чуть ли не засыпавшие после часа 
бесконечных дат и фамилий, мгновенно оживают, стоит 
рассказать им интересный, живой сюжет. Я решил собрать 
несколько таких базовых сюжетов для того, чтобы брать 
их в лекции, для абсолютно прикладных целей. А потом 
мне и самому понравилось! Начать решил с моего любимо-
го XIX века.

Костя прекрасно понимал, что новый век требует бы-
строй подачи информации, которая должна быстро усваи-
ваться и наводить на размышления и выводы. Черно-белая 
2D модель «что случилось и в каком году» нуждалась, по 
его мнению, в новых красках.

По каждому правителю, каждой эпохе в книге Конс-
тантина Гусева подобран свой исторический сюжет, в ко-
торый «вплетены» интересные детали, исторические 
анекдоты. 

Книга разделена на четыре части. Каждая соотносится с 
временем правления конкретного императора, некоторые 
моменты биографий особо ярких личностей выходят за 
рамки времени и, скажем, факты, связанные с генералом 
Аракчеевым, читаются не только в контексте правления 
Александра I, но и Павла. 

Такая структура книги необычайно удобна при подго-
товке к экзаменам и олимпиадам. Кроме того, она  полна 
поэтической лирики, эпиграмм, дополнена списками ху-
дожественного и документального кино по эпохе.

Константин  не захотел месяцами ждать ответов от из-
дательств и выбрал для издания сборника одну из отече-
ственных самоиздательских платформ. Сам сверстал 
книгу, в нужные места, пользуясь предложенной сайтом 
программой, расставил по тексту портреты императо-
ров и репродукции полотен с эпическими битвами, вы-
брал обложку с черным двуглавым орлом. Книге был 
присвоен ISBN (эту услугу сайт представлял бесплатно), 
«Истории в историях. Век величия» появились на «пол-
ках» крупнейших интернет-магазинов и скоро возглави-
ли топ продаж.

…Разговаривать с Константином Гусевым — одно удо-
вольствие: молодой человек с четко структурированным 
мышлением, поразительной эрудицией, говорящий кра-
сиво и афористично, знающий, чего хочет. А хочет он сле-
дующий том своих «Историй…» посвятить уже русскому 
XVIII веку, много сейчас читает по теме, собирает фактуру. 
При этом не хочет уезжать из Краснодара: расти можно и 
тут, он записан на несколько интернет-курсов по системе 
«Открытое образование». 

— Хотелось бы, чтобы история была не просто красивой 
абстракцией, а приносила практическую пользу, — говорит 
Константин. — Ключевский писал, что «история ничему не 
учит, а только наказывает за незнание уроков». Но хоте-
лось бы, чтобы она все-таки учила. 

ШКОЛА

Шахматы
могут стать
обязательным
предметом 

ХОД КОНЕМ

Наталья Лихачева

В России все больше школ пред-
лагают ученикам уроки и круж-
ки шахмат. По некоторым дан-
ным успеваемость учеников там, 
где ввели такие уроки, повыси-
лась на 40 процентов.

Сегодня шахматы преподают-
ся в 250 московских школах. Где 
взяли лишний час? Игре в шах-
маты учат на третьем уроке физ-
культуры. Шахматы есть и в 295 
школах Московской области. А 
вот в Югре, например, с этого 
учебного года урок шахмат стал 
обязательным в 1—4 классах, и со 
следующего новый курс добавят 
в программу 5—11 классов. 

— Мы планируем, что в буду-
щем число школ еще увеличится. 
Будем готовить учителей началь-
ных классов и преподавателей 
физической культуры для прове-
дения таких занятий, — рассказал 
руководитель фонда «Шахматы в 
школе» Никита Ким.

Уже готов учебно-методиче-
ский комплект издательства 
«Просвещение» по обучению 
игре в шахматы. Сюда включены 
учебники для начальной школы 
в бумажной и электронной фор-
ме, методические пособия для 
учителей и рабочие программы. 
Общий объем курса — 135 акаде-
мических часов. 

Между тем родители на фору-
мах в Интернете активно обсу-
ждают все «за» и «против» таких 
уроков. «Введение урока шахмат 
либо приведет к перегрузке, 
либо вынудит убрать час другого 
предмета. За что будут получать 
оценки дети? За знание фигур и 
их ходов? Это можно выучить за 
неделю. Успешность в шахматах 
определяется выигрыванием. 
Пятерки будут получать выиг-
равшие?..» — делится сомнения-
ми одна мама. А вот другая кон-
статирует: «У нас в лицее появи-
лись шахматы в начальной шко-
ле. Явная тенденция: ребята, за-
нимающиеся шахматами, в ма-
тематике на голову выше свер-
стников».  

ПОДРОБНОСТИ

Кому дадут 
двойной 
диплом

БИЛЕТ 
НА СЕССИЮ

Ирина Борисова

ПО ПРОГНОЗУ министерства 
экономического развития, на 
ближайшие два года около 5 про-
центов российских студентов к 
2019 году будут учиться не ме-
нее одного семестра за рубежом. 

Вузы должны будут пересмо-
треть подходы к образованию, 
активно развивать программы 
обмена и двух дипломов, сетевые 
формы обучения. Интернациона-
лизация станет необходимой для 
вузов.

Сейчас таких студентов всего 
полтора процента. Большая часть 
из них учится в ведущих вузах, 
таких как МГИМO, ВШЭ, МГУ. В 
МГИМО, например, программы 
двойных дипломов активно пред-
лагаются в магистратуре. Про-
граммы составлены так, чтобы 
избежать дублирования дисци-
плин. Одна из старейших про-
грамм — совместная программа 
МГИМО и ведущей французской 
школы Сьянс. Первый год студен-
ты учатся в Париже, второй — в 
Москве. На выбор им предлагает-
ся несколько специализаций.

У вуза есть совместные про-
граммы с Университетом Жене-
вы, со Свободным Университе-
том Берлина, Университетом Ре-
динга, с Высшей Школой ком-
мерции Парижа.

В Вышке программа двойных 
дипломов есть в бакалавриате, 
например с Лондонским универ-
ситетом. Что касается магистра-
туры, то партнеры Вышки сегод-
ня — Университет Джорджа Мей-
сона, Университет Люксембур-
га, Эссекский университет и 
другие вузы. 

В МГУ программы двойных 
дипломов есть на экономиче-
ском, юридическом факульте-
тах, факультете политологии, в 
Высшей школе бизнеса. Партне-
ры университета — вузы Швеции, 
США, Великобритании, Казахс-
тана.

Что может быть 
интереснее исто-
рии? Лишь история, 
полная увлекатель-
ных сюжетов, 
неожиданных 
фактов, необычных 
биографий

Следующая книга Константина Гусева будет посвящена 
России XVIII века

Актуально Почему уроки литературы в школе раскололи педагогов
на «классиков» и «современников»

Война и мир в школе

Ирина Ивойлова 

Е
сли школьные про-
граммы по математике 
или биологии никто не 
рвется менять, то во-
круг литературы пос-

тоянно идут споры. Нужен или 
нет «золотой список» обязатель-
ных для изучения книг? Давать 
или нет список литературы на 
лето? Вводить ли устный экзамен 
по литературе? Каких авторов 
современные дети не в состоянии 
понять? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с заместителем ди-
ректора московской школы № 
1269, финалистом одного из кон-
курсов «Учитель года Москвы» 
Екатериной Баркиной.

Екатерина Алексеевна, одно из 
последних предложений — из-
учать Толстого и Достоевского 
факультативно, так как для уче-
ников эти авторы слишком 
сложны. Вы за или против?
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Если поставить 
задачу досконально изучить 
«Преступление и наказание» и 
«Войну и мир», то надо исклю-
чить все остальные произведения 
из программы. И целый год читать 
только эти. Тогда ученики поймут 
и философию Толстого, и его логи-
ку изображения исторических со-
бытий, и нравственно-философ-
скую позицию Достоевского. Но 
это дело студентов-филологов. За-
дача школы иная — привить уче-
никам вкус к чтению, показать, 
что такое хорошая литература, 
которая заставляет читателя со-
переживать, рассуждать. А это и 
Достоевский, и Толстой. Если все 
время читать беллетристику, 
«легкую» литературу, никогда не 
выработается вкус к переживани-
ям, сильным эмоциям. А чтение — 
отдых только тогда, когда ты по-
нимаешь, что эти эмоции, пере-
живания тебе приносят удоволь-
ствие, делают тебя лучше.

То есть список обязательных ав-
торов не меняем? 
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Пересматри-
вать программу по литературе 
необходимо, потому что в ней 
остаются произведения, которые 
отсеяны временем. В то же время 
появились и новые, достойные 
изучения. Но есть база, первоо-
снова, от нее отказываться нель-
зя ни в коем случае. Это Грибое-
дов, Пушкин, Гоголь, Достоев-
ский, Толстой и многие другие. 

Мне кажется, литература ХIХ 
века — это своеобразная филосо-
фия литературных открытий. Не 
понимаю, как можно читать и по-
нимать литературу ХХ века, если 
не прочитать, например, «Леген-
ду о Великом инквизиторе» из 
«Братьев Карамазовых» или не 
иметь представления о романе 
Чернышевского «Что делать?»? 
Как потом читать антиутопии Ев-
гения Замятина «Мы», Дж. Ору-
элла «1984»? Как понимать про-
изведения Михаила Булгакова? 

А Замятин есть в программе?
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Да, в 11-м клас-
се. И, между прочим, это одно из 
самых читаемых произведений.

Почему Замятин в 11-м классе, а 
такие сложные авторы, как Тол-
стой и Достоевский, изучаются в 
9—10-м?
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Сейчас обяза-
тельным является только началь-

ное общее и основное общее об-
разование, т.е. с 1-го по 9-й класс. 
И если раньше с 9-го по 11-й 
класс была линейная программа 
по литературе (9-й класс закан-
чивали «Мертвыми душами» Го-
голя), то теперь основной курс 
заканчивается в 9-м классе, и не-
обходимо пройти все — от «Слова 
о полку Игореве» до «Судьбы че-
ловека» Шолохова. А в 10-м клас-
се изучаем классическую лите-
ратуру ХIХ века, начиная с Пуш-
кина, в 11-м — литературу ХХ 
века, в том числе и Замятина. 

Какие книги из школьной про-
граммы даются ученикам труд-
нее всего?
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: К примеру, «Со-
боряне» Лескова очень сложны 
для понимания. Это произведе-
ние связано с религиозным, хри-
стианским, православным созна-
нием. Тяжело идет Салтыков-Ще-
дрин. Знакомство с его произведе-
ниями начинается со «Сказок для 
детей изрядного возраста» в 7-м 
классе, а в 8-м классе — фрагменты 
из «Истории одного города». 

Мне кажется, это методиче-
ская ошибка. Все равно что начи-
нать знакомство с искусством с 
Босха: человеку, который толком 
еще не знает реализма, сразу 
предлагают понять сюрреализм. 
«Историю одного города» стоит 
изучать вместе с «Историей госу-
дарства Российского» Карамзи-
на в старшей школе. Почему? По-
тому что Карамзин посмотрел на 
историю как реалист, а Салты-
ков-Щедрин — как сатирик, даже 
как сюрреалист, хотя направле-
ние это и сформировалось толь-
ко в начале ХХ века. 

Получается, надо больше зани-
маться не содержанием, а мето-
дикой преподавания литерату-
ры?
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Конечно. В том 
числе необходимо предусматри-
вать соответствие литературного 
периода тому, что учат школьни-
ки на уроках истории. Например, 
в 5-м классе изучается повесть 
Тургенева «Муму». «Почему Ге-
расим не взял Муму с собой и не 
ушел с ней в деревню?» — такой 
самый частый вопрос ребят по-
сле прочтения. О крепостном 
праве дети имеют весьма отда-
ленное представление, потому 
что изучают в этот момент 
«Историю Древнего мира», древ-
ние цивилизации. 

Вообще программа по литера-
туре в 5—7-х классах очень дроб-
ная: практически каждый урок — 
новое произведение. А что такое 
один урок на рассказы Астафьева, 
Распутина, Нагибина? Для того 
чтобы научиться понимать слово, 
авторскую позицию, почувство-
вать стиль автора, нужно время. 

В каких классах совпадают по 
историческому времени про-
граммы по истории и литературе? 
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Попадать в исто-
рические координаты мы начина-
ем где-то в 8—9-м классе, когда из-
учается Всеобщая история и исто-
рия России ХIХ и ХХ веков. Когда 
появляется историческая точка 
зрения на важнейшие для литера-
туры события: Отечественную 
войну 1812 года, восстание декаб-
ристов, отмену крепостного пра-
ва, революции начала ХХ века и 
т.д. Поэтому понять замысел 

«Дубровского» с точки зрения 
взаимоотношений разных соци-
альных классов, размежевания в 
дворянской среде в 6-м классе — 
непосильная задача. К тому же 
дети ждут хеппи-энд, а его в «Дуб-
ровском» нет. К тому же настоя-
щая литература требует кропот-
ливой работы со словом, а школь-
ники не умеют и не хотят вчиты-
ваться, не раздумывают над смы-
слом, значением слов. 

Читаем, допустим, «Обломо-
ва». В ответ на вопрос: кто лучше, 
кто нужен России — Обломов или 
Штольц, — к сожалению, обычно 
называют последнего. Спорю с 
ними: «Что же получается: Гон-
чаров написал роман о человеке, 
который просто лежит на диване 
и ничего не делает? Почему же 
тогда Ольга, выйдя замуж за за-
мечательного Штольца, несчаст-
на с ним? А вы перевели с немец-
кого на русский язык фамилию 
Штольца?» С сожалением кон-
статирую: редко кому приходит в 
голову заглянуть в словарь.

Может, классику как-то иначе 
надо доносить?
Е К АТ Е Р И Н А  БА Р К И Н А : Надо менять 
взгляд на обучение. Современ-
ные дети сегодня заглядывают на 
шаг вперед: «Я учу это, а зачем 
мне это нужно? Как я смогу при-
менить это в жизни?» Новые 
образовательные стандарты как 
раз направлены на обучение для 
жизни, но учителям, к сожале-
нию, очень тяжело перестроиться 
и отойти от прежней знаниевой 
парадигмы. Я прихожу на урок и 
спрашиваю педагогов: «Какой 
прием, какие задания, предло-
женные ученику, работают на 
формирование универсальных 
учебных действий? Это вопрос 
часто вызывает затруднение. 

Значит, учителя не понимают, 
что от них требуется? 
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Получается так: 
учитель находится в рамках свое-
го предмета, в рамках школьной 
программы, а, например, работа 
с ученическими проектами тре-
бует выхода из зоны комфорта. 
Скажем, ученики выбирают те-
матику, не связанную с програм-

мой: Древнюю Грецию, восточ-
ную литературу, японские стихи 
хокку и многое другое. Учителю 
самому надо открывать этот про-
ект для себя. А у него нет време-
ни, а часто — и желания. 

Разве словесник не обязан все 
это знать?
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: В рамках про-
граммы — да, все остальное — это 
вопрос профессионального ма-
стерства, кругозора. В професси-
ональном стандарте сказано: 
«Педагог должен демонстриро-
вать знание предмета и програм-
мы обучения», нет детализации 
предметного содержания. Если 
бы такой перечень был, я, как за-
вуч, могла бы попросить учите-
ля, например, сдать ЕГЭ, пройти 
независимую экспертизу пред-
метных знаний. А в стандарте 
прописано, какими профессио-
нальными компетенциями дол-
жен владеть учитель, как вести 
воспитательную работу, к каким 
изменениям должен быть готов. 
А это можно оценить только по 
результатам обучения, воспита-
ния и развития школьников. 

Извините, а вы сами ЕГЭ по лите-
ратуре или по русскому языку 
сдавали?
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Да, в прошлом 
году сдала ЕГЭ по русскому язы-
ку и получила 96 баллов. ЕГЭ по 
русскому и по литературе сейчас 
устроен достаточно разумно. На 
литературе возможен выбор тем 
для сочинения, которые вполне 
соотносимы с темами экзамена-
ционного сочинения старого, 
привычного формата. Но учитель 
не привык сдавать экзамен. Вы 
знаете, какой была реакция кол-
лег, когда им было предложено 
пройти независимые испыта-
ния? — «Почему мы должны что-
то сдавать?!» 

Вы даете ученикам список лите-
ратуры на лето?
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Даю два списка. 
Один дублирует программу, ко-
торую будем проходить в следу-
ющем году. Второй включает ли-
тературу по возрасту, и этот спи-
сок стараюсь каждый год обнов-
лять. В нем есть и современные 
произведения для разных возра-
стов: Ю. Нечипоренко «Смеяться 
и свистеть», В. Ледерман «Кален-
дарь ма(й)я», А. Дорофеев «Бо-
жий узел», «Сахарный ребенок» 
Ольги Громовой, «Черновик че-
ловека» М. Рыбаковой, «Лестни-
ца Якова» Л. Улицкой, «Зулейха 
открывает глаза» Гузели Яхиной 
и многие другие. 

На встречах с коллегами обя-
зательно обмениваемся впечат-
лениями от прочитанных нами и 
нашими детьми книг, составляем 
списки. У меня накопилась уже 
целая тетрадь. 

Как вы считаете, четыре года ба-
калавриата достаточно, чтобы 
подготовить хорошего учителя? 
Е К АТ Е Р И Н А  БА Р К И Н А : Достаточно, 
если бы была грамотно написана 
программа, которая включала 
бы философию, психологию, пе-
дагогику, методику, дидактику и 
предметное содержание. А то 
бывает, что выпускники педву-
зов пишут с ошибками. Подго-
товка должна быть такой же, как 
у врачей. Сначала бакалавриат и 
магистратура, специалитет, а 
потом своего рода ординатура — 
педагогическая практика — ра-
бота в школе в рамках системы 
наставничества. И смысл этого 
этапа не в том, что педагогу до-
плачивают как молодому специ-
алисту, а в том, что за ним закре-
плен куратор, наставник, кото-
рый его консультирует, делится 
с ним секретами мастерства, 
просто учит работать. Филоло-
гам в педвузах не хватает латы-
ни, а в классических универси-
тетах можно давать больше ме-
тодики и психологии. 

Может, стоит давать побольше 
педагогики в классических уни-
верситетах?
ЕКАТЕРИНА БАРКИНА: Педагогика в 
университетах есть, но, по моим 
воспоминаниям, — это был один 
из самых скучных и неинтере-
сных курсов. Возможно, мне не 
повезло. А педагогика должна 
быть совмещена с психологией, 
философией, социологией и дру-
гими антропологическими дис-
циплинами. Надо найти золотую 
середину между классическим 
университетским и педагогиче-
ским образованием. 

Школьники с удовольствием читают 
Булгакова, Блока, Замятина и 
не понимают Тургенева и Короленко. 

Акцент

 Есть база, первооснова, 
от нее отказываться
нельзя ни в коем случае. 
Это Грибоедов, Пушкин, 
Гоголь, Достоевский, 
Толстой и многие другие

МНЕНИЕ

Галина Пономарева, 
завотделом «Музей-квартира Ф.М. Достоевского» Государственного 
литературного музея, кандидат филологических наук: 

— Достоевского исключать из школьной программы нельзя. Но можно рекомен-

довать учителю выбирать, какие произведения изучать: «Преступление и нака-

зание», «Униженные и оскорбленные» или «Бедные люди» (в младших классах — 

«Мальчик у Христа на елке», «Мужик Марей»). Я бы, конечно, остановила выбор 

на «Преступлении и наказании». Разве философская мысль «Тварь я дрожащая 

или право имею?» сложна для подростка в 16 лет? Это сегодня еще и важный ци-

вилизационный вопрос.

К чтению Достоевского ученик средней школы должен быть подготовлен. Я за 

то, чтобы учителя давали детям на лето короткий, но реальный список литерату-

ры. В нем должны быть «Слово о полку Игореве», Фонвизин, Крылов, Радищев 

(можно в отрывках), Грибоедов, Пушкин, Лермонтов, Тютчев, Гоголь, Тургенев, 

Гончаров, Некрасов. Обязательно «Война и мир» Толстого, «Тихий Дон» Шолохо-

ва, Солженицын, Распутин, Вампилов («Утиная охота»). Что-то из Блока, Маяков-

ского, Ахматовой, Цветаевой, Пастернака. Не думаю, что в этот список стоит 

включать Улицкую, Сорокина, Дмитрия Быкова. 

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ 

Из школьной программы ребятам да-

ются труднее всего «Муму» Тургене-

ва, «Миргород» Гоголя, «Тарас Буль-

ба» Гоголя, «История одного города» 

Салтыкова-Щедрина, «В дурном об-

ществе» Короленко. А с удовольстви-

ем читают: Булгакова, Маяковского, 

Блока, Мандельштама, Цветаеву, За-

мятина. 

СПРАВКА «РГ»
Сегодня в вузах России обучается 
около 5 миллионов студентов, 
еще 2,8 миллиона — в колледжах. *
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ХОККЕЙ У «Автомобилиста» 
появился новый наставник

За рулем — 
Крикунов

Илья Соболев

ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ «Автомобилист» обзавелся но-
вым главным тренером. Им стал Владимир Крикунов, 
совсем недавно уволенный из нижнекамского «Нефтехи-
мика».

События в Екатеринбурге развивались стремительно. 
Ведь об отставке предыдущего наставника «Автомобили-
ста» Андрея Разина было объявлено только вчера. При-
чиной кардинальной меры стали неудовлетворительные 
результаты команды. «Авто» проиграл два последних 
матча, хотя перед этим одержал три победы кряду. А еще 
раньше в 11 матчах уральцы смогли выиграть только 
единожды. Отсюда невысокое 12-е место «Автомобили-
ста» в Восточной конференции Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ). Правда, потеряно далеко не все: ека-
теринбуржцев от «Сибири», замыкающей плей-оффную 
восьмерку, отделяют всего три очка.

Похоже, переговоры с Крикуновым руководство «Ав-
томобилиста» вело при «живом» Разине. Иначе трудно 
объяснить тот факт, что увольнение старого и назначе-
ние нового главных тренеров произошли в один день. До-
бавим, отставка Разина стала седьмой в текущем сезоне 
КХЛ.

Между тем приятные для российских болельщиков 
новости приходят из-за океана. В том, что на старте регу-
лярного чемпионата Национальной хоккейной лиги в 
число лучших снайперов входит россиянин, нет ничего 
необычного. Удивительно то, что это не, скажем, Влади-
мир Тарасенко и даже не Александр Овечкин, а Артем 
Анисимов. Центрфорвард «Чикаго» всегда позициониро-
вался как игрок больше оборонительного плана, однако 
в этом сезоне Анисимов раскрывается по-новому. Шайба 
в ворота «Лос-Анджелеса» (3:0) стала для Артема уже 
шестой. А всего в активе нападающего 11 очков. Больше 
только у вундеркинда Коннора Макдэвида («Эдмонтон») 
и Клода Жиру («Филадельфия») — по 12 баллов.

ШАХМАТЫ Норвежский 
гроссмейстер боится атак 
хакеров перед матчем 
за мировую корону

Код Карлсена

Павел Петровский

УЖЕ 11 ноября в Нью-Йорке стартует матч за мировую 
шахматную корону между действующим чемпионом 
норвежцем Магнусом Карлсеном и российским грос-
смейстером Сергеем Карякиным. 

Напомним, что до 30 ноября соперникам предстоит 
сыграть 12 партий. Победителем будет объявлен тот 
шахматист, который первым наберет 6,5 очка. В случае 
ничьей по регламенту запланирован тай-брейк.  Призо-
вой фонд матча составит более одного миллиона долла-
ров, а победитель получит 60 процентов от этой суммы.

Напомним, что в 2013 году Карлсен стал чемпионом 
мира, одолев Виши Ананда из Индии, а годом спустя в 
Сочи норвежец подтвердил звание, победив все того же 
Ананда. 

Поединок между Карлсеном и Карякиным привлека-
ет большое внимание, и, по сообщениям организато-
ров, билеты на поединок раскупают как горячие пирож-
ки. Самые дешевые билеты за возможность дневного 
посещения матча 
стоят от 75 долла-
ров, а вот абонемент 
на весь срок турни-
ра обойдется в 375 
долларов. 

В штабе норвеж-
ца к матчу готовятся 
не только тренеры, 
но даже специали-
сты по кибербезопа-
сности. Менеджер Магнуса Карлсена Эспен Агдестейн 
рассказал представителям СМИ о том, что они пред-
принимают беспрецедентные меры безопасности, что-
бы не допустить никаких утечек:

— Могу вас уверить, что у нас безопасность как в 
Пентагоне. Ни один посторонний человек не сможет 
получить доступ к важной информации. В конце кон-
цов, это матч за титул чемпиона мира, и мы хотим сде-
лать для безопасности все, что только можно. Очень 
важно, чтобы никто не видел наших анализов игр. Не 
секрет, что не все помощники Магнуса смогут быть с 
нами в Нью-Йорке, и мы решили проблемы, как можно 
обмениваться информацией на расстоянии. Это будут 
современные разработки, и никакой хакер не сможет 
взломать эту систему! От себя добавлю, что наш чем-
пион мира попытается подготовить новые дебюты, что-
бы русские не смогли проанализировать их заранее. 
Наша задача — привести Магнуса в наилучшую форму. 
Вместе с тем следует отметить, что и Карякин на боль-
ших турнирах показал, что он в прекрасной форме. Он 
смог сохранить хладнокровие во время турнира пре-
тендентов. Это серьезное достижение, учитывая, что в 
финале оба имеют равные шансы. Но нам нужны новые 
идеи, и если Магнус станет непредсказуемым, то он со-
хранит корону!

В свою очередь Сергей Карякин не делает громких за-
явлений и спокойно готовится к поединку на сборе в 
Майами. «Карлсен — чемпион и первый номер мирового 
рейтинга. Он универсальный гроссмейстер, один из 
сильнейших, если не самый сильный игрок за всю исто-
рию шахмат. Но было много случаев, когда безоговороч-
ные фавориты терпели поражение. Я настроен дать бой 
Магнусу и верю в себя и своих тренеров.

Илья Трисвятский

Г
лавная звезда казанского 
УНИКСа американец Кит 
Лэнгфорд продолжает тво-

рить чудеса. Вслед за рекордом 
сезона в Евролиге (36 очков в 
матче четвертого тура против 
ЦСКА) уроженец штата Техас в 
домашней встрече с белорус-
ским «Цмоки-Минск» превзо-
шел державшееся более трех лет 
высшее бомбардирское дости-
жение Единой лиги Рэнди Кал-
пеппера из уже несуществую-
щего волгоградского «Красного 
Октября». Лэнгфорд в выигран-
ном матче (98:71) принес своей 
команде 42 очка.

Как правило, подобную ре-
зультативность баскетболисты 
демонстрируют в матчах, где 

игра идет 
н а  р а в н ы х . 
Ведь при разгром-
ном перевесе наставни-
ки дают своим лидерам пере-
дышку. Но в данном случае глав-
ный тренер УНИКСа Евгений 
Пашутин продержал Лэнгфорда 
на площадке 30 минут чистого 
времени из 40.  

Слагаемые рекорда таковы: 
5 из 10 попаданий с трехочко-
вой дуги, 9 из 10 — со средней и 
ближней дистанции, все 9 реа-
лизованных штрафных.    

— Мы пока проиграли 
все четыре матча в Евро-
лиге, так что победа над 
«Цмоки» очень важна. Вне 
зависимости от того, кто наш 
соперник, моя работа заклю-
чается в том, чтобы достав-
лять мяч в кольцо, — приво-
дит слова Лэнгфорда пресс-
служба УНИКСа. — Если я наби-
раю очки, это проблема сопер-
ника, и никак не моя.  Я нахо-
жусь на пике формы. Хотя мне 
уже 33 года, и это не так легко, 
как кажется. Все видят, что я де-
лаю во время матчей, но не зна-
ют всего того, что происходит 
на тренировках. Я хочу продол-
жить оставаться таким же Ки-
том Лэнгфордом.

У лучших снайперов Единой 
лиги еще предостаточно бом-
бардирских ориентиров. Рекорд 
чемпионатов России принадле-
жит Захару Пашутину, брату ру-
левого УНИКСа. В декабре 1998-

го, выступая за саратовский 
«Автодор», он «отгрузил» 55 оч-
ков «Локомотиву» (Минераль-
ные Воды). Если говорить о выс-
шем достижении в националь-
ных чемпионатах, с учетом про-
исходившего в союзном первен-
стве, то в 1977-м центровой тби-
лисского «Динамо» Николай 
Дерюгин в проигранном матче с 
ЦСКА (100:110) удивил столич-
ную публику 59 очками.

После двух поражений на 
старте турнира первую победу в 
Единой лиге одержал красно-
дарский «Локомотив-Кубань» — 
со счетом 93:66 на берегах Вол-
ги разгромлен «Нижний Новго-
род».  

— Мне кажется, мы сделали 
правильные выводы из по-

ражений на старте сезо-
на. Команда изменила 

тактический 
р и су н о к  и 
с ы г р а л а 
уверенно, — 
с ч и т а е т 
президент 
ПБК «Локо-

м о т и в - К у -

бань» Андрей Ведищев. — Не-
стандартно действовали наши 
лидеры. Один из них, Тэйлор Ро-
чести, эффективно снабжал 
партнеров передачами и в итоге 
совершил десять результатив-
ных передач. Мы были гораздо 
агрессивнее как в защите, так и 
в нападении, и прежде всего под 
кольцом, что дало нам кроме 
преимущества в очках с игры 
н е о б х о д и м о е  к о л и ч е с т в о 
штрафных бросков. Это то, чего 
нам не хватало в предыдущих 
матчах. Надеюсь, что мы на пра-
вильном пути и в дальнейшем 
продолжим доказывать обосно-
ванность своих амбиций на се-
зон.

Результаты остальных мат-
чей игровой недели: «Парма» 
(Пермь) — «Енисей» (Красно-
ярск) — 79:81, «Автодор» (Сара-
тов) — ЦСКА — 103:104 (ОТ), «Зе-
нит» (Санкт-Петербург) — ВЭФ 
(Латвия) — 90:76. 

Без поражений в турнире 
идут  УНИКС, «Зенит» и ЦСКА, 
сыгравшие разное количество 
матчей — пять, четыре и три со-
ответственно. 

Лига чемпионов Букмекеры не верят в успех «Ростова» в выездном 
матче против мадридского «Атлетико» 

Жесткие «матрасы» 

Илья Зубко 

С
егодня вечером состо-
ятся очередные матчи 
г ру п п о в о го  э та п а 
Лиги чемпионов. Рос-
сийский клуб «Ро-

стов» померится силами с фина-
листом прошлого розыгрыша 
турнира, мадридским «Атлети-
ко». 

Важная информация для бо-
лельщиков — Европа перешла на 
зимнее время, поэтому телеви-
зор нужно теперь включать на 
час позже. Теперь Лига чемпио-
нов будет стартовать в классиче-
ские 22.45 по Москве, и выспать-
ся перед рабочим днем будет 
сложнее. Это, кстати, позволит 
нам увидеть сегодня вечером 
сразу два матча в прямом эфире 
федерального канала. Турция, 
как известно, живет в другом по 
сравнению с большинством ев-
ропейских стран часовом поясе. 
Поэтому игра «Бешикташ» — 
«Наполи» начнется в 20.45 по мо-
сковскому времени, и ее также в 
прямом эфире покажет «Матч-
ТВ».

Но главное для российских бо-
лельщиков событие произойдет, 
безусловно, не в Стамбуле, а в 
Мадриде, куда в гости к «Атлети-
ко» отправился «Ростов». Коэф-
фициенты букмекеров выглядят 
безжалостно и даже унизитель-
но. Победа испанцев «Лигой ста-
вок» котируется из расчета 1 к 

1,11, ничья — 1 к 8,09, а вероят-
ность успеха ростовчан лишь 1 к 
23,54. В переводе с букмекерско-
го языка на русский это означает, 
что любой другой результат, кро-
ме победы «Атлетико», — что-то 
из области фантастики. А выиг-
рыш «Ростову» может обеспе-
чить, наверное, только Старик 
Хоттабыч. Для сравнения, даже 
шансы безнадежно проигравшей 

все три стартовых матча поль-
ской «Легии» против мадридско-
го «Реала» оцениваются выше — 1 
к 20,51. 

Пусть это и неприятно, но 
нужно честно признать — для та-
ких прогнозов есть все основа-
ния. «Ростову» трудно играть на 
два фронта, о чем красноречиво 
говорят последние результаты. В 
трех матчах Лиги чемпионов на-
брано одно очко благодаря до-
машней ничьей против голланд-
ского ПСВ. Аналогичный резуль-
тат дончане показали и в трех по-

следних турах чемпионата Рос-
сии. Субботнее поражение от 
«Амкара» отправило команду 
уже на седьмое место, и предпо-
сылок, что «Ростов» ко вторнику 
преобразится, прямо скажем, 
немного.

Донской клуб встречался с 
«Атлетико» совсем недавно. Но 
результат игры в Ростове-на-До-
ну, где испанцы победили со 

скромным счетом 1:0, ни в коем 
случае не должен обольщать. 
«Матрасники», как еще называ-
ют мадридский коллектив, пока-
зали свою классическую выезд-
ную модель. И на самом деле иг-
рали с огромным запасом, не дав 
«Ростову» в атаке никаких шан-
сов. Более того, 1:0 — это вообще 
любимый счет «Атлетико» вре-
мен Диего Симеоне. Именно с та-
ким результатом мадридцы за-
канчивают большинство своих 
победных матчей.

В нынешнем сезоне, правда, 

ситуация меняется. По крайней 
мере на родном стадионе «Висен-
те Кальдерон» команда Симеоне 
играет уже не так прагматично. С 
учетом того, что в составе «Атле-
тико» есть такие форварды, как 
Антуан Гризманн, Фернандо Тор-
рес и Кевин Гамейро, а в послед-
нее время сумасшедшую форму 
набрал еще и Янник Феррейра-
Карраско, по-другому перед 55 
тысячами болельщиков действо-
вать, наверное, просто нельзя. 
Как результат — в десяти турах 
испанской Примеры «Атлетико» 
забил уже 25 мячей. Больше толь-
ко у «Реала» и «Барселоны». За-
щита «матрасников» при этом 
такая же железобетонная — луч-
шая в стране и одна из самых над-
ежных в Европе. Мадридцы про-
пустили за те же 10 матчей всего 
шесть раз. Из них дважды — в по-
следнем туре от «Малаги». Прав-
да, и забил андалусийцам «Атле-
тико» четырежды, так что эти 
голы никаких неудобств «матра-
сникам» не причинили.

В Лиге чемпионов статистика 
команды Диего Симеоне впечат-
ляет еще больше. В трех матчах — 
три победы, девять очков и раз-
ница мячей 3:0. То есть даже 
просто забить гол словенскому 
вратарю Яну Облаку пока не уда-
лось никому, даже форвардам 
мюнхенской «Баварии». Победа 
над «Ростовом» гарантирует «Ат-
летико» досрочный выход из 
группы и возможность чуть по-

беречь силы, поэтому рассчиты-
вать на недонастрой соперника 
российской команде и ее болель-
щикам точно не приходится.

Что касается других матчей 
дня, то центральной по вывеске 
станет игра «Манчестер Сити» — 
«Барселона». Их первая встреча 
завершилась сокрушительной 
победой каталонцев 4:0. Также 
стоит выделить поединок между 
ПСВ и «Баварией». В нем сойдут-
ся соперники «Ростова» по груп-
пе. Победа немецев сохранит на-
шей команде шансы финиширо-
вать на третьем месте и выйти в 
весеннюю стадии Лиги Европы — 
у ПСВ, как и «Ростова», пока по 
одному очку. Также сегодня со-
стоятся следующие матчи: «Бен-
фика» — «Динамо» К, «Боруссия» 
М — «Селтик», «Лудогорец» — 
«Арсенал» и «Базель» — ПСЖ.

За «Атлетико» играет один 
из самых звездных нападающих 
мира — Антуан Гризманн (справа).

Акцент

 В этой Лиге чемпионов 
«матрасники» из Мадрида 
не пропустили еще ни одного 
мяча, выиграв все свои матчи

Менеджер Карлсена 
заявил, что у них 
безопасность 
как в Пентагоне

Действующий чемпион мира Магнус Карлсен озаботился 
проблемами кибербезопасности перед матчем с Карякиным.

НОВОСТИ

Будогосский 
возглавил 
департамент 
арбитров РФС

ГЛАВНЫЙ 
СУДЬЯ 

Илья Соболев

РУКОВОДИТЕЛЕМ департа-
мента судейства и инспектиро-
вания Российского футбольного 
союза назначен Андрей Будогос-
ский.

Интересно, что Будогосский 
уже занимал этот пост, правда, 
непродолжительное время — с 
марта по октябрь 2011 года, а за-
тем он перешел на должность со-
ветника президента РФС по во-
просам судейства и инспектиро-
вания. К слову, Будогосский яв-
ляется одним из основных раз-
работчиков учебной программы 
для молодых судей.

Напомним, предыдущий глава 
департамента Валентин Иванов 
ушел в отставку после скандала, 
вызванного работой его однофа-
мильца Сергея Иванова на матче 
«Зенит» — «Спартак» (4:2).

До вчерашнего дня обязан-
ности руководителя судейского 
департамента исполнял Алексей 
Николаев, сам являющийся дей-
ствующим судьей. Так, в субботу 
Николаев обслуживал дерби 
«Спартак» — ЦСКА (3:1). Теперь 
он займет должность заместите-
ля Будогосского.

«Локомотив» 
проиграл 
в гостях 
«Рубину»

ЗАТОРМОЗИЛИ

Сергей Сокольский

ВЧЕРА двумя матчами завер-
шился 12-й тур Премьер-лиги.

«Локомотив», обыгравший в 
прошлом туре столичный ЦСКА, 
не смог развить успех. В Казани 
команда Юрия Семина потерпе-
ла свое четвертое поражение в 
чемпионате — 0:2.

На 69-й минуте счет открыл  
Максим Канунников, использо-
вав ошибку голкипера «железно-
дорожников» Гильерме, а на 78-й 
его удвоил Жонатас.  Любопыт-
но, что до этой встречи соперни-
ки делили 10—11-е места. Теперь 
же «Рубин» единолично замыка-
ет десятку первых команд Пре-
мьер-лиги.

В другой встрече дня «Орен-
бург» на своем поле добился ми-
нимальной победы над самар-
скими «Крыльями Советов» — 
1:0. Победный мяч в активе Ан-
тона Делькина.

Эта игра стала последней для 
бельгийца Франка Веркаутерена 
во главе самарской команды, за-
нимающей последнее место в 
турнирной таблице. Руководст-
во клуба не стало больше тер-
петь неудачи клуба и отправило 
специалиста в отставку.  Имя но-
вого наставника команды, воз-
можно, назовут сегодня.

Тренер
сборной
Германии
остается 
до 2020 года

ЛЕВ С НИМИ

Иван Ильин

ГЛАВНЫЙ тренер сборной Гер-
мании Йоахим Лев останется на 
своей должности как минимум 
до лета 2020 года. Вчера было 
официально объявлено о продле-
нии контракта между 56-летним 
специалистом и Немецким фут-
больным союзом.

Напомним, что Лев возглав-
ляет бундестим вот уже десять 
лет. После того как Германия не 
смогла выиграть домашний чем-
пионат мира, завоевав «лишь» 
бронзовые медали, Юрген Клин-
сман покинул должность главно-
го тренера. Ее занял Лев, рабо-
тавший у Клинсмана помощни-
ком. Именно он в 2014-м привел 
бундестим к победе на чемпио-
нате мира. И пусть на Евро во 
Франции продолжения не после-
довало — в полуфинале немцы 
проиграли хозяевам турнира, — 
позиции Лева выглядят незыбле-
мыми. О чем и говорит новый 
контракт в разгар квалификации 
к чемпионату мира-2018.

По словам Йоахима, он даже 
не раздумывал, соглашаясь на 
новый договор. Его ближайшая 
цель — первое место в отбороч-
ной группе.

Следите за матчами 
Лиги чемпионов на сайте
rg.ru/sujet/5728
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Кит Лэнгфорд в последних 
матчах неудержим.
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Топ-5 бомбардирских достижений в Единой лиге
Очки Игрок Команда Соперник Результат Дата

42 Кит Лэнгфорд УНИКС Цмоки 98:71 30.10.2016

41 Рэнди Калпеппер Красный Октябрь Цмоки 113:112 (ОТ) 14.10.2013

40 Мариус Рункаускас Нептунас Цмоки 75:72 12.01.2014

40 Егор Вяльцев Химки Астана 128:87 14.02.2016

38 Кит Лэнгфорд УНИКС Химки 90:85 13.03.2016

ЦИФРА

59
ОЧКОВ
рекорд личной результативности 
в чемпионатах СССР, и принадле-
жит он центровому тбилисского 
«Динамо» Николаю Дерюгину. 

БАСКЕТБОЛ Игрок казанского УНИКСа Лэнгфорд установил новый рекорд Единой 
лиги по набранным очкам за матч

Кит продолжает бушевать

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 ноября, вторник, 
Матч-ТВ
20.45 «Бешикташ» (Турция) — «Нипо-

ли» (Италия). Прямая трансляция.

22.45 «Атлетико» (Испания) — «Ро-

стов» (Россия). Прямая трансляция. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Будьте избирательны в выборе 
деловых партнеров. Доверяйте 
своему финансовому чутью. Не 
старайтесь разрешить все гло-
бальные проблемы сразу.

Телец 
Эксцессов не ожидается, но и на-
полеоновские планы могут не 
осуществиться. Не стоит пред-
принимать слишком решитель-
ных действий.

Близнецы  
День начнется ярко и оптими-
стично. Вас ждет успех практиче-
ски во всех сферах деятельности.

Рак 
Несмотря на то, что в спорах се-
годня вам не будет равных, смы-
сла дискутировать с окружающи-
ми нет.

Лев 
Сегодня вы найдете применение 
своим талантам. Проявите актив-
ность и настойчивость.

Дева 
Вам придется иметь дело с про-
блемами, причины которых в да-
леком прошлом.

Весы 
То, что вы старательно хотите 
сейчас скрыть, совершенно не 
стоит таких усилий.

Скорпион 
Самое важное для вас опреде-
литься с целями и методами до-
стижения задуманного.

Стрелец 
Сегодня ваш звездный час. Вы бу-
дете фонтанировать различными 
идеями. Окружающие будут бук-
вально заглядывать вам в рот.

Козерог 
Вам сегодня стоит иметь в виду, 
что лучше жертвовать малым, но 
не упустить главного.

Водолей 
Будьте тверды в своих намерени-
ях, иначе зря потратите силы. 
Тщательно продумывайте траты.

Рыбы 
Воздержитесь сегодня от интен-
сивного общения с новыми зна-
комыми.

01.11| 

ВТОРНИК

Опять джинсы от фабрики «Тайга»
Евгений Гришковец
rg.ru/art/1324660
Прекрасно написано, изложение изумительное, все по 
делу. Подмена понятий произошла давно и во всех отра-
слях. Кто проспал, ничем помочь не можем.
Andrey Trofimov

ГАИ пойдет в школу
Владимир Баршев
rg.ru/art/1325318
Я никак не могу понять одного: почему так усложняют 
порядок приема экзамена на право управления автомо-
билем? Зачем учащемуся автошколы знание двигателя 
внутреннего сгорания и устройства всего автомобиля? 
Ведь это одно из основных препятствий для получения 
прав. Экзамен должен быть предельно простым: теория 
(изучение ПДД и дорожных знаков), лекции инструкто-
ра, видеозанятия, экзамен. Основное же внимание долж-
но уделяться практическому вождению, много часов во-
ждения с инструктором. Учащийся должен сначала полу-
чить ученические права, позволяющие ему водить ма-
шину под руководством опытного водителя-родственни-
ка, имеющего водительское удостоверение. Ему не нуж-
но официально получать разрешение на обучение своего 
сына, дочери, жены. Опытный водитель может в течение 
многократных занятий обучить ученика всем тонкостям 
вождения, поделиться опытом преодоления возможных 
трудных ситуаций на дороге. И только после того, как 
ученик почувствует уверенность и преодолеет страх пе-
ред экзаменом, его можно отправлять на экзамен. Глав-
ное в этом деле — практическое вождение, а не теория. 
Fikrat Gadjiev

Что-то много сложностей тут описано. Я учился и сдавал 
в одной из крупных автошкол Нижнего Новгорода в кон-
це лета. Никаких проблем с автодромом и приемом экза-
менов не было. Автодром арендовали несколько школ 
помимо нашей. Все делили время и территорию, мы все 
отрабатывали сколько было надо. И внутренний экзамен 
там сдавали, и с инспектором тоже. Нашей группе из 18 
допущенных к экзамену хватило часа два, чтобы все сда-
ли. По старым правилам, одно не сданное упражнение 
можно было пересдать, пара человек этим правом поль-
зовались. Еще и в город поехали вождение сдавать после 
этого! Там, конечно, не все с первого раза сдали. Но в це-
лом, повторяю, у крупной автошколы с хорошей выуч-
кой и устойчивой положительной репутацией в ГИБДД 
проблем с автодромом быть не должно. И у ее выпускни-
ков тоже. Езжу второй месяц сам, добрым словом вспо-
минаю автошколу, все пока хорошо.
Денис Хомицкий

Ушла легенда: Владимир Зельдин скончался на 
102-ом году жизни 
Виктория Чернышева
rg.ru/art/1326252
Светлая память!!!
Лариса Третьяк

Российский театр потерял уникального актера...
Raumann Brouseauv

В Волгоградской области автобус насмерть сбил 
трех девочек
Марина Бровкина
rg.ru/art/1326026
Пора вводить суровые меры наказания за убийство за ру-
лем. Чаще всего эти убийства происходят по причине гру-
бого нарушение ПДД. Посмотрите, какая жуткая смер-
тность на дорогах, гибнет молодежь, а это страшно. 
Баринов Дмитрий

Бедные дети и бедная мать, которая потеряла сразу троих.
Сергей Алешин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва -3...-1, перем. обл.

Санкт-Петербург -1...+1, дождь

Анадырь -2...+2, дождь

Архангельск -5...-2, перем. обл.

Астрахань +3...+8, перем. обл.

Благовещенск  -14...-3, перем. обл.

Владивосток -6...+1, перем. обл.

Волгоград -1...+3, дождь

Воронеж -2...+1, дождь

Екатеринбург -5...-3, снег

Иркутск -13...-3, перем. обл.

Казань -3...-1, снег

Калининград +4...+8, дождь

Краснодар +3...+7, дождь

Магнитогорск -6...0, дождь

Мурманск 0...+2, перем. обл.

Нижний Новгород -3...-1, снег

Новосибирск -2...+1, дождь

Омск -4...+1, снег

Орел -3...0, снег

Оренбург -2...+2, дождь

Пермь -5...-3, снег

Ростов-на-Дону -1...+5, дождь

Севастополь 0...+5, дождь

Симферополь -1...+3, перем. обл.

Сочи +7...+12, дождь

Тамбов -4...+1, снег

Тюмень -4...-1, снег

Уфа -3...0, снег

Хабаровск -12...-5, перем. обл.

Челябинск -4...+1, снег

Чита -19...-4, перем. обл.

Элиста +3...+4, перем. обл.

Южно-Сахалинск -7...+1, снег

Якутск -20...-15, снег

Ярославль -4...-1, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
В течение дня будет идти 
небольшой снег. Термо-
метры покажут легкий 
минус. Давление — 
751 мм ртутного столба.

СРЕДА
Небо над столицей затя-
нут облака. Градус нем-
ного упадет. Давление — 
748 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют снежную погоду. Ат-
мосферное давление — 
740 мм ртутного столба.

Площадь Парижа, названная в честь Сталинградской битвы, стала ареной столкновений французской полиции с обосновавшимся 
там палаточным лагерем мигрантов. Власти республики решили, что не дело бежавшим от войны людям обитать на городских ули-
цах — и парижанам, и самим беженцам будет удобнее, если те отправятся в специальные центры. Горожане с такой идеей согла-
сны. А вот многим вынужденным гостям она пришлась не по душе: в вольном поселении больше свободы, а в специальном цен-
тре ты целиком и полностью зависишь от воли и действий администрации и по сути находишься в положении заключенного. 
Чтобы координировать действия своих земляков и создать максимальные трудности правоохранителям, лидеры мигрантов распо-
ложились своеобразным штабом у парапета на возвышенности, наблюдают оттуда за происходящим на площади и передают отту-
да команды находящимся внизу людям. 

СОБЫТИЕ

31.10| ПОНЕДЕЛЬНИК

ШКОЛЬНУЮ программу по лите-
ратуре стоит, конечно, время от 
времени пересматривать («РГ», 
14-я полоса). Но не исключать 
совсем каких-то авторов или 
оставлять изучение их творчест-
ва на факультатив. А выбирать из 
написанного ими более простые и 
доступные для детского понима-
ния вещи. 

У того же Толстого помимо 
«Войны и мира» есть масса других 
произведений. Например, «Каза-
ки» и «Хаджи-Мурат», которые 
читаются значительно легче и 

приятнее. С «Войной и миром» 
лично я откровенно мучился. До 
моего сознания все это не доходи-
ло и в дальнейшем вызвало бук-
вально неприязнь к творчеству 
Толстого.

Так что повторюсь: не надо ни-
чего исключать, а надо просто с 
умом подходить к тому, что пред-
лагается школьникам для прочте-
ния. В старших классах можно, на-
оборот, добавить современных ав-
торов — среди них немало интере-
сных и достойных внимания. В об-
щем, нашим чиновникам от обра-
зования есть над чем пораскинуть 
мозгами.

Прививать же любовь к чте-
нию стоит с самого раннего детст-
ва. Здорово, что у нас в детских са-
дах еще читают ребятам книги и, 
что не менее важно, учат с ним 
стихи. В Европе такого, кстати, 
нет. Ни в Англии, ни в Германии, 
ни во Франции. Там наизусть сти-
хи не учат. Между тем это очень 
полезное занятие, которое не 

только память развивает, но и 
вкус к поэзии. 

Дома тоже нужно уделять это-
му время. Можно устраивать се-
мейные литературные вечера, чи-
тать по ролям. Да что угодно. 
Лишь бы заинтересовать ребенка 
книгами и чтением. Полезно хо-
дить в театр на спектакли и пред-
ставления по литературным про-
изведениям. Даже фильмы, осно-
ванные на книгах, смотреть полез-
но. Ведь часто так случается, что 
человек сначала смотрит какое-то 
кино, а потом обращается к перво-
источнику, то есть книге.

Что же касается ЕГЭ по литера-
туре, то я к нему отношусь крайне 
отрицательно. Задача школы — не 
вбить в ребенка энное количество 
информации, а развить у него тягу 
к знаниям, научить думать. Тесты 
ничему такому не способствуют. 
Это банальная зубрежка, которая 
к литературе  неприменима. 

Подготовила Анна Кольдина 

НАУКА Как создают первый термоядерный реактор 
rg.ru/art/1325358

ТУРИЗМ Названы самые популярные нацпарки России 
rg.ru/art/1326053

ЭКОЛОГИЯ Ученые предрекли превращение 
средиземноморских курортов в пустыни
rg.ru/art/1326237

ДИЕТА Почему стоит добавлять яйца в овощной салат 
rg.ru/art/1326248

ТЕХНОЛОГИИ Изобретатель представил мобильный 
дисковый телефон
rg.ru/art/1325898

ПРОГНОЗ Первая ядерная война на Земле может 
начаться из-за воды
rg.ru/art/1325900

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая головаллл

Андрей Усачев
писатель
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